
LO BARATO sale caro, pero las ocurrencias salen ¡ca
rísimas! Cosa de ver que el presidente Andrés Manuel
López Obrador ahora salió con que van a cambiar
¡oootra vez el trazo del Tren Maya que correrá por la
Rivera ídem.

EN MARZO del año pasado, cuando ya estaba todo el
proyecto para el Tramo 5 (CancúnTulum), el Pre
sidente salió con la novedad de que el Tramo Norte
(CancúnPlaya del Carmen) sería elevado, que por
que los ingenieros militares lo habían convencido. El
caso es que la licitación que estaba a punto de fallarse
se tuvo que cancelar.

EN AGOSTO, la Secretaría de la Defensa Nacional le
pasó a Fonatur una factura por 450 millones de pesos
sólo por hacer el proyecto ejecutivo de la obra que
construirá, ¡claro!, la propia Sedeña. Se supone que
para abril, a más tardar, debe estar listo el plan maestro.

NADIE SABE si el nuevo trazo irá todavía por arriba
o si se regresará a la idea original de ir a ras de tierra.
Lo que sí es un hecho es que desde hace más de seis
meses Fonatur hizo el contrato para construir una
carretera provisional de 23 kilómetros, para desahogar
el tráñco por las obras. Pero si el trazo ya cambió, todo
hace suponer que a tanto gasto millonario... se lo llevó
el tren.
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VAYA DILEMA en el que se encuentra Francisco Mar
tínez Neri, el flamante alcalde morenista de la capital
oaxaqueña: tiene que decidir entre investigar los malos
manejos de su compañero de partido Oswaldo García
Jarquín, o ser su tapadera.
EL EX PERREDISTA ahora convertido al credo de

Morena asumió en año nuevo como edil de Oaxaca y
se encontró no sólo con las arcas vacías, sino con una
y otra y otra denuncia en contra de su antecesor por
posibles actos de corrupción. Inclusive hasta citatorios
del Órgano Superior de Fiscalización que fueron
olímpicamente ignorados.

EN SU PRIMER discurso como alcalde tuvo que reco
nocer que era necesario hacer auditorías e investigar,
pero realmente no ha querido lanzarse de lleno contra
García Jarquín. Por cierto que el alcalde saliente no
estuvo en la ceremonia de toma de posesión. ¿Pollitos
en fuga? Es pregunta.

DA LA IMPRESIÓN de que AMLO tiene una relación de
amorodio con Monterrey y todo lo que representa... o
lo que él cree que representa. Y es que un día se reúne
en muy buenos términos con un regiomontano como
Carlos Salazar, pero al día siguiente sale a descontar al
Tec de Monterrey sin venir a cuento. Y aunque tenía
como jefe de oficina a otro nuevoleonés como Alfon
so Romo, no perdía oportunidad para atizarle a otras
empresas de la zona, como la cadena Oxxo. Quién
sabe si es puro prejuicio o, simplemente, al Presidente
no le han invitado a probar el tradicional chicharrón de
La Ramos.
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PUES Sí: la uva de
Fin de Año con la

que Carlos Augusto
Morales deseó irse
al Gobierno federal
resultó efectiva.

COMO nuevo
Secretario Particular
de la Jefa de Gobierno

ayer fue presentado
Fernando Aureliano

Hernández, quien
la acompaña desde
los tiempos de la
Delegación Tlalpan.
VALGA la redundancia

(¿o debe decirse "la
discordancia"?), pero
alguna circunstancia
muy particular debe
haber con este puesto,
pues es el cuarto
personaje que lo ocupa
en menos de tres años.

FAMOSA por
intentar —sin éxito—

prohibir el hospedaje
de aplicación en
condominios, la

diputada Leticia
Estrada sorprendió
ayer al asegurar que
no es posible que haya
quienes se quejen
de la violencia en

las corridas de toros,
pero... ¡les gústenlos
bistecitos!

Y AL ESCUCHAR
tremenda confusión

gimnasiomagnésica,
dicen que más de uno
tuvo ganas de hacer
justo como hacen los
chuletones cuando
se fríen en la sartén:

¡sssssssssssssss!
• • •

EN ROMERÍAS, en
vías principales,
la reactivación

económica en pleno
por los Reyes Magos.
EN PARALELO con
la reactivación del

coronavirus.

circuitointerior a reforma.com
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Las brujas salen a volar todas las noches,
afirman las mujeres del Potrero. Por eso
después de oscurecer no salen de su casa.

Hay fechas, sin embargo, en que son las
brujas las que tienen miedo de salir. Son la
Noche Buena, la Navidad, el Día de Reyes,
el Jueves y el Viernes Santos, el Sábado de
Gloria y el Domingo de Resurrección.

Entonces las mujeres se reúnen, cantan
y bailan entre ellas y cuentan cosas que
ante los hombres nunca cuentan. Doña

Rosa, que representa la experiencia, es
la encargada de pasar un espejo entre
las que asisten a la reunión. Si alguna de
ellas no se refleja en él eso significa que es
bruja. Hasta ahora ninguna de las mujeres
del Potrero ha dejado de verse en el espejo.
Eso indica que las brujas vienen de otra
parte.

Dicen que la prueba del espejo también
funciona con los hombres, pues así como
hay brujas hay igualmente brujos. Temo
que doña Rosa pase frente a mí el espejo.

iHasta mañana!...
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Gran convenio
o sea mamona" oyó la"Nmaestra de Rosilita que le
dijo la pequeña. "¡Rosilita!

se azaró la profesora. ¿Por qué me
hablas así? Yo lo único que te dije fue
que está muy linda la mónita de pelu
che que te trajeron los Reyes Magos".
"No se ama mona la corrigió la niñita
en su media lengua. Se ama muñe
ca"... Babalucas iba a pescar en el hielo.
Tomó un taladro para hacer la perfo
ración y pasar por ahí el anzuelo. De
pronto oyó una sonora voz venida de
lo alto: "No perfores el hielo". Volvió la
vista a lo alto y no vio a nadie. Esgrimió
otra vez el taladro. "No perfores el hie
lo" se oyó de nueva cuenta la orden.
Babalucas, desconcertado, preguntó:
"¿Por qué no puedo perforar el hielo
para pescar aquí?". Respondió la voz
desde la cabina de audición: "Porque
ésta es una pista de patinaje bajo te
cho"... Por azares de la fortuna la se
ñorita Himenia, célibe madura, vino en
posesión de la lámpara de Aladino. Le
contó a su amiguita Celiberia 'Troté,
y se cumplió mi deseo". Preguntó Ce
liberia; "¿Frotaste la lámpara de Aladi
no?". "No aclaró la señorita Himenia.
Froté a Aladino",.. ¡Aplaudid, manos
ociosas! ¿A quién? A Samuel García Se
púlveda, gobernador de Nuevo León, y
al doctor Santos Guzmán López, rector

de la Universidad nuevoleonesa A ni
uno de los dos yo conocía, y conocí a
los dos el mismo día (Métrica y rima
involuntarias). Los saludé por primera
vez en una amistosa reunión navideña,
llevada a cabo con todas las precaucio
nes del caso, a la cual nos convocó Cé
sar Garza Villarreal, alcalde de Apoda
ca a quien considero, hasta que alguien
me pruebe lo contario, el mejor orador
político que hay ahora en México, a la
altura de un Porfirio Muñoz Ledo en
sus mejores tiempos. Tanto el gober
nador García como el doctor Guzmán,
debo decirlo, me causaron magnífi
ca impresión a mí casi toda la gente
me causa magnífica impresión, el jo
ven gobernante por su don de gentes
y por el conocimiento que muestra de
la problemática de su estado, y el rec
tor universitario por su sencillez y por
el gran amor que en él se advierte por
la Casa de Estudios a la que tanto de
bo como Maestro Huésped que fui de
ella durante varios años, y como pa
dre de uno de sus estudiantes, mi hi
jo Javier, quien en la UANL cursó y
con mención de honor una maestría
Ahora bien: ¿por qué pido un aplauso,
y dado con ambas manos, para mayor
efecto? Porque el gobernador García y
el rector Guzmán hicieron un conve
nio a fin dar atención médica gratuita

en el Hospital Universitario a niños
y adolescentes que padecen cáncer y
cuyos padres no cuentan con medios
para su atencióa No quiero hablar mal
de nadie, pues hoy es día de los Reyes
Magos, pero esta acción del gobierno y
de la Universidad Autónoma de Nue
vo León contrasta con la actitud omisa
que ha tenido la 4T en relación con los
pacientes de corta edad que sufren de
cáncer, y por la falta de medicamentos
para ellos... La esposa de Melchor co
mentó: "A mí me dijo mi marido que
iba a seguir el curso de una estrella que
apareció por el Oriente". La mujer de
Gaspar manifestó: "A mí mi esposo
me dijo lo mismo". Repitió la señora
de Baltasar: "También el mío me dijo
eso". "¡Ah! exclamó con enojo la es
posa de Melchor. ¡Lo que inventan
éstos para alejarse de nosotras algunos
días!"... Un sujeto le reclamó a su com
padre: "Estoy muy sentido con usted".
"¿Por qué, compadre?" se inquietó el
otro. Dijo sumamente molesto el in
dividuo: "Me enteré de que usted an
da diciendo que anoche nos besamos
en la oscuridad del callejón del Rano".
Aseguró el compadre con vehemencia
"Le juro que nunca he dicho semejante
cosa". El tipo se consternó. Dijo preo
cupado: "Entonces nos vieron, com
padre"... FIN.
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A los Santos Reyes
Cual infante haré mi carta

a los Santos Reyes. Pero en
lugar de juguetes pediré algo
más difícil: que mi querido
país merezca un mejor
gobierno; prudencia y buen
juicio para los que gobiernan.

Ya conocemos las
Indiscutibles buenas

intenciones. Las cualidades

que pido hacen falta para
instrumentar acciones y
estrategias adecuadas, dado
que las aplicadas para superar
la Inseguridad y mejorar
la economía y la sanidad han
mostrado su ineficacia.

Supongo que será difícil
que me concedan mi deseo.
El Plan B es utilizar estas

cualidades en el ámbito

personal y, como muchos
mexicanos, hacer lo posible
para que no se nos deshaga
el país en las manos.

Gerardo Antonio

López Hernández
Coyoacán, Ciudad de México
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Asalto al Capitolio
To aceptaré totalmente los resultados
de esta gran e histórica elección presi

dencial... si gano".

Donald Trump

Hace exactamente un año un
Presidente en funciones hizo
lo que parecía imposible en

lo que suele considerarse la democra
cia más antigua del planeta, Estados
Unidos: convocar a una multitud a
asaltar el Capitolio, la sede del Con
greso, para forzar a los legisladores a
rechazar el resultado de una elección
democrática.

El 6 de enero de 2021 Donald
Trump convocó a una manifestación
de sus simpatizantes en la Elipse, un
parque junto a la Casa Blanca, y los
urgió a marchar al Capitolio para
protestar contra los congresistas que
se aprestaban a certificar el resulta
do de la elección presidencial del 3
de noviembre de 2020. Trump afir
mó, como lo ha hecho muchas veces,
que su derrota había sido producto
de un fraude y que le correspondía
a la multitud asegurarse que el Con
greso no la certificara: "Si no pelean
como el infierno dijo, ya no van a
tener país".

Miles de manifestantes enardeci
dos se dirigieron al Capitolio cuando
empezaba el voto de certificación y
centenares penetraron los perímetros
de seguridad. Los legisladores fueron
desalojados. Los manifestantes vanda

lizaron las instalaciones y se enfrenta
ron con violencia a los agentes de se
guridad del Congreso. Cinco personas
murieron y cientos resultaron heridas,
entre ellas 138 policías. El voto de cer
tificación, que confirmó el triunfo del
demócrata Joe Biden, tuvo que reali
zarse al día siguiente.

No ha sido esta la única vez que
un político ha usado la presión de una
turba violenta para tomar o conservar
el poder. Ahí está el caso en Italia de
Benito Mussolini, quien con la marcha
sobre Roma del 27 al 29 de octubre
de 1922 derrocó el gobierno del libe
ral Luigi Facta y consiguió que el rey
Víctor Manuel III le pidiera formar
gobierno. Ese fue el primer paso pa
ra establecer la dictadura fascista que
duró hasta 1943.

Parecería imposible que un país
como Estados Unidos, cuyas prime
ras elecciones presidenciales fueron
en 17881789, haya podido vivir un
acontecimiento de esta naturaleza Es
verdad que Trump no logró su pro
pósito; los legisladores no se dejaron
amedrentar y certificaron el resultado
de las urnas, por lo que la democracia
prevaleció. Sin embargo, con su ob
sesión por regresar al poder, Trump
quizá haya perdido una batalla y no
la guerra La afirmación de que sufrió
un fraude no tiene ningún sustento,
pero ha permeado peligrosamente en
tre sus simpatizantes. El 65 por ciento
de los electores que sufragaron por él
o por el Partido Republicano en 2020

afirman, según el Center for Election
Innovation & Research, que los votos
no fueron contados correctamente.

A pesar del intento golpista, la po
pularidad de Trump se mantiene fir
me en alrededor de 40 por ciento. La
de Biden como Presidente, mientras
tanto, está en niveles de 40 a 43 por
ciento. Los demócratas siguen estando
arriba en las encuestas para las elec
ciones intermedias de noviembre de
2022, pero los republicanos no están
demasiado lejos. Nadie puede descar
tar un triunfo republicano este año, ni
que Trump vuelva a contender por la
Presidencia en 2024 y que llegue in
cluso a ganar. El que esto pueda ocu
rrir pese a su historial antidemocrático
es inquietante.

Trump ha socavado en muy poco
tiempo la confianza de los electores es
tadounidenses en el sistema electoral
de su país. Este es el primer paso para
destruir la democracia, los fascistas lo
saben. El siguiente es eliminar los par
tidos de oposición, como hizo Musso
lini después de que llegó al poder en
1922. Las dictaduras empiezan así.

• DEL RÍO VIRGEN
Cuando se estudia la información dis
ponible sobre el caso de la Fiscalía de
Veracruz por homicidio contra José
Manuel del Río Virgen, secretario téc
nico de la Jucopo del Senado, queda
claro que no hay pruebas. Se le ha en
carcelado sobre la base de una simple
especulación. ¡Peligroso!
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Los guaruras de la presidenta de
la CNDH
::::: Los elementos de la Guardia Nacional (GN)
ya no sólo combaten la delincuencia o retienen
migrantes en la frontera sur, sino también hacen
las funciones de guardias de seguridad. Nos ha
cen ver que, al menos 10 elementos de esta cor
poración resguardan el inmueble Héctor Fix Za
mudio de la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos (CNDH), ubicado en la alcaldía Alvaro
Obregón. Trabajadores del organismo aseguran
que, además, dos elementos de seguridad res
guardan la oficina de la presidenta de la Comi
sión Rosario Piedra Itana ¿De quién o quié
nes se cuida la titular de la CNDH? ¿Será que se
siente amenazada por las "duras" recomenda
ciones que hace contra el gobierno federal?

::::: Nos dicen que en cualquier momento le
puede explotar una bomba al líder nacional del
PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, que pu
diera impactar en estados que el partido aun
gobierna como Hidalga Cóajiuila y Oaxaca.
Nos hacen ver que la decisión de la dirigencia
nacional del tricolor para ir en alianza en la
contienda por la gubematura de Hidalgo, pero

apoyando a un candidato del
PAN, sin tomar en cuenta la
opinión del gobernador priis
ta Ornar Payad, ha sido el
detonante para que en otras ,
entidades el priismo vea con
serias dudas a su dirigente
nacional Nos dicen que na
da gustaron a algunos gober
nadores priistas las declara
dones de Moreno Cárdenas

\ en la que acusó a Fayad de
no sólo entregar el estado a Morena, sino de
endeudarlo a mansalva. Nos dicen que algunos
de los mandatarios estatales tricolores se pre
guntan si su presidente se irá en contra de.
ellos en caso de no rendirle obediencia ciega.

Exigen pruebas Covid a
diplomáticos mexicanos
::::: Después de que el encuentro de 2021 tuvo
que ser virtual por la pandemia de Covid19, el
próximo lunes comienza la 33 Reunión Anual
de Embajadores y Cónsules de México. Sin em
bargo, ante la nueva oleada de contagios, ahora

ÍS^5taSen0e?eSeS°^ti^^nttSa
gativa de Covid19 en mano. Si por alguna ra
zón no la tienen para el lunes, ahí mismo en la
dependencia se les aplicará pero tendrán que
pagar por ella, lo que habla bien de la cancille
ría, pues muchas dependencias federales han
pagado contratos con laboratorios privados pa
ra que su personal se haga pruebas sin tener
que pasar la incomodidad de hacer largas filas,
o de pagar de su bolsillo por ellas. Por otra par
te, algunos de los diplomáticos no dejan de de
cir que es muy curioso el caso, pues no se pide
prueba para entrar a México, pero sí para en
trar al encuentro en la cancillería.

Deja la 4T para ir al PRD
::::: Los que amanecen con buenas noticias son
los diputados del PRD, pues este jueves se pasará
a sus filas una legisladora que, hasta hoy, es aún
parte de la coalición Juntos Haremos Historia.
Se trata de una diputada del Partido Verde Eco
logista de México de quien hoy se hará publico
el nombre. Pero para dar una pista, nos platican,
que buscará competir por la candidatura del Sol
Azteca a la Gubematura de Quintana Roo.
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¿Ahora si ira en serlo la
regulación de ambulancias

::::: Será en los próximos meses cuando vea
mos si realmente es una apuesta seria la re
gulación de las llamadas ambulancias "patito"

en la Ciudad de México, en
este caso, los diputados lo
cales de Morena han pre
sentado iniciativas para
atender esta situación irre
guiar donde hay abusos
contra quienes sufren algún
accidente. Primero está la
iniciativa de la vicecoordi
nadora del grupo parlamen
taño morenista, Guadalupe
Morales, y ahora la del

integrante de la Asociación Parlamentaria
Verde Juntos por la Ciudad, José Martín Pa
dilla, quien llevó oootra propuesta. Y, le plati
camos, no son las primeras, pues en la pasada
Legislatura al menos hubo otro par que se fue
a la congeladora. Así que ahora, veremos si
realmente los diputados le entrarán de fondo
o sólo es una llamarada de petate.

Cierra Shembaum primer circulo
de confianza
::::: Nos dicen que la llegada de Fernando
Aureliano Hernández a la secretaría parti
cular de la jefa de Gobierno, Claudia Shein

baum. no es casualidad.
Quien ocupará el cargo que
dejó Carlos Augusto Mo
rales es un persona cercana
a la mandataria capitalina,
pues cuando fue delegada
de Halpan él se desempeñó
como director General de
Jurídico y Gobierno, y lue
go, cuando ella pidió licen
cia, don Fernando se quedó
como delegado. Si bien en

estos primeros años fue designado como di
rector del Instituto para la Atención y Preven
ción de las Adicciones capitalina, ahora regre
sa al primer círculo de la jefa de Gobierno.

A recuperar la seguridad
en Zinacantepec
::::: Arrancó el trienio del presidente muni
cipal de Zinacantepec, el priista Manuel
VÜctais Viveros, quien señaló que el reto
mayúsculo será el equipamiento para la
corporación de seguridad, porque si bien
hay algunas patrullas, dijo que hacen falta
más y personal capacitado. Y es que en este
ayuntamiento la situación no quedó tan
bien luego de lo que pasó en le gestión an
terior, con el encarcelamiento de Gerardo
Nava, exedil morenista, acusado de intento
de homicidio de un síndico priista, y luego
nombrado por el Congreso Estatal llegó
Gustavo Vargas. Así que la tarea no es
sencilla para don Manuel.
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Mariana. Samuel, los animales
y un pez sangrante
::::: Quienes sin importar si es 2021 o 2022 y
dan de que hablar, nos platican, son el gober
nador de Nuevo León, Samuel García (MC) y
su esposa Mariana Rodríguez, coordinadora

de Amar a Nuevo León,
quienes tras sus vacaciones
recientes fueron vapuleados
no sólo por descansar a me
nos de tres meses de asumir
sus cargos mientras el esta
do vive una crisis de inse
guridad, sino además por
haber caído en incongruen
cia al espíritu "animalista"
que tanto han presumido y
que usaron en campaña.

Según nos detallan, en su paseo por Los Ca
bos, doña Mariana presumió una foto un
tanto ácida en la que festejó haber cumplido
su Sueño de "pescar un marlín", mientras ella
y don Samuel sonreían radiantes ante su
"hazaña", al tiempo que sostenían un ejem
plar de la especie, del que al parecer manaba
sangre. En fin, "la hipotenusa", como dice la
chaviza... y ojalá eso fuera lo único que contar
sobre Nuevo León.

Regalo de Año Nuevo en Slnaloa
::::: En donde iniciaron el Año Nuevo con de
seos de recuperarse de los gastos navideños,
nos narran, fue en el Cabildo de Guasave, lue
go de que, por iniciativa de la sindica procu

radora Georgina Burciaga,
modificaron la iniciativa del
presupuesto de egresos que
les envió el alcalde Martín
Ahumada (Morena) y rea
signaron recursos para que
sus salarios se eleven de 28
mil a 43 mil pesos mensua
les, más prestaciones y bo
nos de gasolina. Pero eso no
es todo, nos dicen que a la
polémica de los recortes en

salud y bienestar, se sumó la postura de don
Martín, quien salió a desmarcarse del abuso
y a través de un video que subió a redes so
ciales reprobó el proceder de sus compañeros
morenistas que se olvidaron de aquello de
"no mentir, no robar y no traicionar".

Las vacaciones del gobernador
::::: Otro morenista que olvidó los principios
de su partido, nos comentan, es el goberna
dor de Baja California Sur, Víctor Castro,
quien se tomó unas "merecidas" vacaciones
tras 100 días de gestión, pero justo en el re
punte de contagios de Covid19 que mantie
nen en jaque a la entidad, con hasta mil casos
diarios que saturan los servicios de salud. El
problema, nos revelan, es que aunque el
mandatario ya volvió del descanso, sus de
tractores lo acusan por omiso y por haber de
jado de encargado al secretario de Gobierno,
Homero Davis, quien ante la crisis de salud
había conservado el semáforo en verde epide
miológico, so pretexto de que no había mu
chos enfermos graves hospitalizados. ¡Qué tal!

Xalapa entre morenistas te veas
::::: Quien inició el año y también su gestión
como edil de Xalapa, Veracruz, llamando la
atención, nos aseguran, fue el morenista Ri
cardo Ahued Bardahuil, luego de que clau

suró una "puerta secreta"
que conduda de la oficina
del alcalde a la cochera de la
presidencia municipal y, so
bre la cual, afirmó, era utili
zada por su antecesor Hipó
lito Rodríguez (Morena),
para escapar de los ciudada
nos que le demandaban un
mejor gobierno. En este sen
tido, nos relatan que aunque
hay quienes aplaudieron la
acción, unos más le pidieron

que actúe contra don Hipólito, considerado
como uno de los peores presidentes munici
pales de la capital estatal. ¿Lo hará?
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Huachicol, desaparición
forzada, impunidad: las

Esta administración ha su

perado el proyecto de mi
litarización que inició

con Felipe Calderón, siendo
fuertemente criticado por el
ahora presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. No hay una
explicación racional que nos
permita comprender su cambio
de opinión. Aunque López Obra
dor niegue que su política es la
militarización del estado, es un

hecho que ha sostenido buena
parte de sus responsabilidades
en las fuerzas armadas.
La idea de que las fuerzas arma

das por ser una institución que go
za delabuena percepción, en don
de 6 de cada 10 mexicanos las con
sidera confiables —de acuerdo
con la encuesta de SIMO Consul

ting para el diario El País— puede
estar blindada por la falta de di
fusión que tienen eventos deter

minantes en los que integrantes
de esta institución vulneran dere
chos e incluso cometen crímenes
de lesa humanidad.
HuachicoL El general briga

dier del Estado Mayor, Eduardo
León Trauwitz, quien fuera res
ponsable de la seguridad de Pe
mex durante el sexenio de Enrique
Peña Nieto. Trauwitz fue detenido
el 17 de diciembre pasado por au
toridades canadienses a solicitud
de la Fiscalía General de la Repú
blica, acusado de ser responsable
como el protector (J^hUíícBicol
dentro de Pemex
Desaparición forzada. El

general Jens Pedro Lohmann
Iturburu era director normativo

de Administradóit,^Jft<|||iB
del ISSSTE. Es señalado por el
encubrimiento de un caso de de
saparición forzada ocuftida eft
2009, que involucra a personal
del Ejército. El 30 de noviembre
el general fue designado en su
nuevo cargo, como titular de los
Laboratorios Biológicos y Reac
tivos de México (Birmex).
Vínculo con el crimen or

ganizado. El cabo Pedro Alber4
to Ramírez Rincón, del 88 Bata

llón de Infantería, reveló que
existen vínculos entre miem
bros del Ejército con grupos de la

delincuencia organizada en Mi
choacán. Él es uno de los 60 mi
litares retenidos hace dos sema
nas por un grupo de autodefen
sas en el municipio de Aquila, al
sureste del estado. Acusó que no
se atienden las denuncias de la
población cuando le alertan de la
presencia de criminales.
Impunidad. Rubén Sandoval,

un joven ciclista perdió la vida en
febrero de 2020 tras ser atropellado
pat uftlcÉtóóft defcjéititD en la co
IprtiS&fliarMár^lalUTOadelaal
<£k& El soldado
Néstor Benito conduda el vehículo.
A pesar del video que a todas luces
muestra la responsabilidad del mi
litar, la Fiscalía General déla Repú
blicahaposteigado la investigación.
La fiscalía ha despedidoaagentesy
peritos civiles aludiendo a teínas
presupuéstales, sin embargo está
realizando contrataciones para esos

cargos a personal militar.
Desde diciembre de 2006 hasta

el 2018, la SEDEÑA ha estado in
volucrada en 4,495 enfientamien
tos y la SEMAR en 3,983. La Comi
sión Nacional de Derechos Huma

nos (CNDH) recibió miles de de
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nuncias por la comisión de graves
violaciones a los derechos huma
nos y del 2006 al 2019 emitió 174
recomendaciones que involucran
a la SEDEÑA y/o a la SEMAR en
actos de torturas, desapariciones

forzadas, violaciones y ejecucio
nes, entre otros atroces crímenes.
Que la mayoría de la población

desconozca estos hechos, hace
comprensible laidealización de las
fuerzas armadas, pero no exime al
Presidente de estar al tanto y de

detener la entrega de responsabi
lidades a individuos de una insti
tución que no responden a los es
tándares de honestidady compro
miso con los derechos humanos
que la íaiborsie(piere. •

@MaiteAzuela

SEDEÑA y SEMAR se han visto involucradas en tortu
ras, desapariciones forzadas, violaciones y ejecuciones.
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AMLO arranca el año.
haciendo un AMLO
E1 presidente ataca al Tec

de Monterrey. El presi
dente dice que la inver

sión va muy bien a pesar de que
las cifras marcan lo contrario. Di
ce que no hay gasolinazos, pero
la gasolina está en su máximo
histórico. Ataca otra vez a las fe
ministas, tira línea a los Reyes
Magos sobre qué tipo de regalos
deben traer, hace una defensa

encendida —nunca mejor di
cho— de la pirotecnia tan en bo
ga en estas fechas.
El presidente no puede parar

de hablar, pero no aborda los te
mas sustantivos. Cuando le pre.
guntan de los escándalos de co
rrupción en su círculo más ínti
mo—dos hermanos, su secreta
rio particular, su oficial mayor,
varios de su gabinete—, desdeña

con un par de frases. Si le pre
guntan de economía, miente y
dice que todo va bien. ¿La pan
demia? Somos de los mejores del
mundo. ¿Inseguridad? Ya se lo
gró frenar. ¿Desabasto de medi
cinas? Ya va a quedar resuelto.
La realidad marcha por otro

lado: la corrupción es cada vez

mayor, la recuperación econó
mica está frenada, la inseguri
dad se estancó en niveles récord
y el gobierno es considerado in
temacionalmente uno de los
peores del mundo en el manejo
de la pandemia.
Arranca el año y es cada vez

más asombroso atestiguar la se
paración entre el discurso del
presidente y la realidad. La ma
ñanera de ayer es una buena
muestra.

SACIAMORBOS

Desde que era alta funciona
ría en el sexenio de Peña Nieto
y estaba en la plenitud del po
der, en mis distintos espacios
periodísticos denuncié los ex

cesos e irregularidades de Ro
sario Robles a su paso por dos
secretarías de Estado. Incluso
hace apenas unas semanas en
este espacio abordé un retrato
de sus prácticas en una serie de
columnas.
Habiendo recordado esto, no

me queda duda de que Rosario
Robles es víctima de una perse
cución política por parte del
presidente López Obrador. No

le perdona su relación con el
empresario Carlos Ahumada
que derivó en la grabación y di
vulgación de los escandalosos
videos del equipo de AMLO
cuando era jefe de gobierno del
Distrito Federal.

. En un gobierno que se ha ca
racterizado por brindar impuni

dad a diestra y siniestra, la saña
contra Rosario Robles sólo tiene
explicación en el hígado del pri
mer mandatario. Y con esa pre
sión, ¿quién va a ser el valiente
juez que se aviente el tiro de sa
carla de la cárcel, aún sea para
darle prisión domiciliaria, y
arriesgarse a que ella se dé a la
fuga? ¿se imagina lo que haría el
presidente con ese juez, aún
cuando existan elementos jurí
dicos para respaldar su determi
nación? Así visto, suena a que
Rosario Robles estará en prisión
por lo menos lo que queda de es
te sexen io... salvo que surta efec
to el mensaje que mandó Ahu
mada desde Sudamérica: hay
más videos. •

h¡storiasreportero@gma¡l.com

La realidad marcha por otro lado: la corrupción es ca
da vez mayor, la recuperación económica está frena
da y la inseguridad se estancó en niveles récord.
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"Tú sabes dónde es esa foto"
a 4T va en Morelos.ULiLa transformación deI la vida política nacio

nal en Morelos va; la transforma
ción social en este estado va y la
transformación espiritual que ne
cesitamos los mexicanos aquí en
Morelos también va", decía Hugo
Eric Flores Cervantes, dirigente
nacional del ultraconvervador
Partido Encuentro Solidario, PES,
el 30 de octubre de 2020.
Unos días antes, el presidente

Andrés Manuel López Obrador ha
bía anunciado que Flores dejaría
de ser "superdelegado" en More
los, cargo al que el también pastor
evangélico, había llegado a princi
pios de 2019 con la misión expresa
de supervisar los programas socia
les del gobierno federal.
"Cumplió", dijo el Presidente,

quien anunció que a partir de en
tones Flores ,iba enfocarse en labo
res partidistas, dado que el PES
acababa de obtener nuevamente

su registro. "Le agradecemos mu'
cho por toda su contribucióa por
los servicios prestados a esta cau
sa", agregó el mandatario.
Según fuentes de seguridad, el

exsuperdelegado de AMLO es el
personaje a que hace referencia la
narcomanta colocada ayer en dis
tintos lugares Morelos, y dirigida
contra el gobernador Cuauhtémoc
Blanco, por "desconocer" supues
tos "acuerdos".

La narcomanta apareció un día
después de que El Sol de México
publicara una fotografía en la que

el gobernador de Morelos aparece
al lado de tres de los objetivos prio
ritarios en el estado: los jefes cri

minales Raymundo Castro Salga
do, El Ray, líder del Cártel Jalisco
Nueva Generación (ejecutado más
tarde); Homero Figueroa Meza, El
Tripa, líder del llamado Comando
Tlahuica (que hoy disputa al grupo
de Francisco Javier Rodríguez, El
Señoróa el dominio del estado), e
Irving Solano Vera, alias El Profe,
ex operador de los Beltrán Leyvay
más tarde del Cartel Jalisco Nueva
Generación, quien actualmente se
encuentra en prisión.
En esa foto, que ha causado

inmenso revuelo, los Cuatro po
san en un lugar cerrado que tiene
como telón de fondo una Ultima
Cena tallada en madera.
El gobernador dice que no se

acuerda en dónde fue tomada y le
pidió "un poco de respeto" al re
portero que le preguntó si la ima
gea según se ha afirmado, fue
captada en la casa que renta en el
fraccionamiento Tabachines.
La narcomanta de ayer, que se

gún fuentes de seguridad es au
toría de Homero Figueroa Meza,
El Tripa, hace referencia a supues
tos pagos a Cuauhtémoc Blanco, a
un favor que el gobernador pidió
al líder criminal "antes de la lle
gada de AMLO a Morelos".
¿Fue el pastor evangélico, líder

del PES y superdelegado de AMLO
quien concertó la reunión de la
que proviene la hoy controvertida
fotografía? Flores Cervantes fue

buscado ayer por el columnista.
No hubo respuesta
La madeja se enreda aún más.

Fuentes del estado y del gobierno
federal aseguran que la fotografía
de Blanco proviene del celular de
Esther Yadira Huitrón Vázquez y/o
Rosario Herrera, operadora y pu
blirrelarionista de Guerreros Uni
dos en Morelos. Huitrón Vázquez
es hermana de la presidenta estatal
del partido Redes Sociales Progre
sistas, Claudia Huitrón Vázquez.
A la detenida le gustaba presu

mir su cercanía con la clase polí
tica del estado: en sus redes había
imágenes de alcaldes, candidatos,
diputados, del PRL de Movimien
to Ciudadano, del propio PRSP.
Días antes de su captura, la pu

blirrelacionista del grupo criminal
había estado en el Congreso de
Morelos, durante un informe de
actividades rendido por el diputa
do José Casas. Al dia siguiente, en
redes sociales, Casas se mostró
"agradecido por la confianza y res
paldo de la Comisionada Nacional
de Operación Política del PRSP, li
cenciada Rosario Herrera". Ella
contestó: "Midiputadoy mi amigo

todo el Respaldo y sabes cuentas
con nosotros incondicional".
¿Fue esta mujer, presentada an

te los medios como La Jefa, quien
tomó la fotografía que hoy tienen
en aprietos al gobernador? En to
do caso, la telaraña criminal se ex
tiende y se enreda más. •
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•Fue el pastor evangélico, líder del PES y superdelega
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La cuerda del
ciudadano
México, escenario
político2022
I EMILIO RABASA GAMBOA
En el amanecer del Io de enero del

2022 los vientos políticos, tanto a ni
vel continental como en México, so

plan en dirección de la izquierda. La victo
ria del joven chileno Gabriel Boric será de
cisiva en las contiendas que vienen este
año, con Petro en Colombia, y Lula en Bra
sil. Veremos. Aprovecho para enmendar un
error de anterior entrega donde escribí:
"Chile en su reciente elección del 21 de no
viembre se mantiene en la derecha con Jo
sé Antonio Kast". Fue todo lo contrario.
Una disculpa a mis lectores.
En México, el panorama político parece

teñirse de color vino tinto con los pronósti
cos en las elecciones locales del 5 de junio.
Las encuestas conceden el triunfo a Morena
en 5 gubernaturas: Durango, Hidalgo, Oaxa
ca, Quintana Roo y Tamaulipas, y sólo
Aguascalientes al PAN.
De confirmarse esos resultados, se man

tiene la tendencia de las elecciones del 2021
en las que Morena destrozó al PRI en ese
nivel de gobierno. Impresiona el porcentaje
diferencial en las encuestas entre Morena
con un promedio de 43% y 27% para el se
gundo lugar (PAN en Quintana Roo, Duran
go y Tamaulipas y PRI en Oaxaca e Hidal
go), lo que significa 16 puntos de diferencia;
esto es, ni siquiera elecciones competidas.
Si se realiza este escenario, Morena termi
naría este año con 20 gubernaturas, el PAN
con 5, el PRI sólo con 2, MC con 2, y el
PVEM con 2. Faltaría decidir la icónica
elección en el EdoMex en el 2023. Gran co
secha morenista muy útil para la elección
presidencial del 2024.

Completa este escenario la revocación de
mandato en marzo, donde el INE ha debido
enfrentar la absurda maniobra de "te doy
menos para que digas que no se puede y en
tonces te exhibo como antidemocrático por
oponerte a una medida de democracia parti
cipativa". Además de la ominosa denuncia
penal contra varios consejeros que presentó

el presidente de la Cámara de Diputados,
Sergio Gutiérrez Luna y que retiró a petición
de AMLO. Segundo revés y ridículo morenis
ta en San Lázaro, después de perder la apli
cación del artículo 13 transitorio para exten
der el mandato del ministro Zaldívar y que
rechazó el Pleno, por ¡unanimidad!.
Ese fiasco hace patente la vergonzosa su

misión del líder camaral al Ejecutivo, al
igual que Ana Guevara, directora de Cona
de, al prohibir las críticas de los deportistas
en redes sociales, so pena de cancelar la be
ca. Ambos siguen a pie juntillas el dictum
de Platón: "De todos los principios el más
importante es que nadie, ya sea hombre o
mujer, debe carecer de un jefe.... Así en la
guerra como en la paz todo ciudadano debe
rá fijar la vista en su jefe, siguiéndolo fiel
mente y aún en los asuntos más triviales
mantenerse bajo su mando.... Deberá levan
tarse, moverse, lavarse o comer... sólo si se le
ha ordenado hacerlo. Deberá enseñar a su
alma.... a no soñar nunca con independen
cia y a tornarse incapaz de ello".
Gutiérrez y Guevara piensan y actúan

opuestos a lo dicho por Pericles: "Si bien só
lo unos pocos son capaces de dar origen a
una política, todos nosotros somos capaces
de juzgarla".
Feliz Año 2022 colegas de EL UNIVERSAL

y amables lectores, que sea pleno de amor,
salud, trabajo y dignidad. •

Docente/investigador de la UNAM

En México, el panorama poli
tico parece teñirse de color
vino tinto con los pronóstico;
en las elecciones locales del .

de junio. Las encuestas con
ceden el triunfo a Morena er
5 gubernaturas.
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1 Penoso. Todo le ha salido mal al gobernador de Du
•rango, José Rosas Aispuro. No sólo ha tenido una

administración con tintes de catástrofe que lo colocan
casi al final de la lista de mandatarios, una encuestado
ra nacional lo ubicó en el lugar 31 de 32 entidades, con
sólo el 31.8% de aprobación, además, se ganó la des
confianza del PRI, del PAN y del PRD debido a un inte
rés muy personal de dejar la vía libre a Morena. Apostó
a un doble juego para intentar dinamitar la coalición en
la entidad e impulsa a Lety Herrera, exalcaldesa de Gó
mez Palacio, una mujer vinculada a temas no del todo
legales y, por Si fuera poco, la peor calificada en las en
cuestas. En su afán por salvar el pellejo, Rosas Aispuro
es capaz de todo. Lo estamos viendo.
2 Acto de ilusionismo. Marko Cortés, dirigente del

•PAN, se pronunció sobre el anuncio de la Profeco
donde indicó que el precio de la gasolina alcanzó 25.89
pesos en algunas estaciones en el centro de la Ciudad
de México. En este contexto, le ayudó para arremeter
en contra del gobierno: "¡Vaya manera de arrancar el
año! Un gasolinazo más de parte de Morena. Otra pro
mesa incumplida. Otro duro golpe a los bolsillos de las
familias", escribió. Las reacciones fueron inmediatas
y algunos internautas se lanzaron en su contra: "No
hay gasolinazos... como los que el PAN aprobaba jun
to al PRI cuando controlaban el Congreso", le reviraron.
¿Atacar le reditúa políticamente, más que los proyectos
panistas?,¿sílos hay?
3 Política chatarra. A un sector de la población le

•gusta la manera de conducirse en la política de la
senadora Lilly Téllez. Ha sido, es cierto, una de las voces
con más estridencia en la tribuna y abajo de ella cuando
de montar escenografías en contra de sus opositores se
trata. Antes de que acabara 2021 donó una ambulan
cia a los habitantes de Ures, Sonora, cumpliendo así una

promesa que les había hecho hace años. No obstante, la
entrega generó fuertes críticas en redes sociales debido
a que la unidad no era nueva: "Está vieja, pero funciona
muy bien", indicó la legisladora. Además, el transporte
proviene de Estados Unidos y sigue teniendo placas del
estado de California. Y como en la red nada se perdona,
la bautizaron como #LadyChatarra. ¡Tropezón!

4 ¿Premio a qué? Trascendió que hoy seis de ene
•ro, Jaime Bonilla, exgobernador de Baja Califor

nia, sería recibido por el presidente Andrés Manuel
López Obrador y por el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, para formalizar su nombra
miento como subsecretario en Bucareli. Cuentan que
Bonilla tendrá bajo su responsabilidad la relación con
los medios de comunicación, con el Legislativo y otros
importantes sectores, con lo que asumirá una gran
responsabilidad y enorme poder. La jugada, de dos
bandas, ayudará, por un lado, a colocar a un exgober
nador morenista en la nómina y, más trascendental,
quitárselo de encima a la nueva administración, pues
no ha dejado de obstaculizar. Y, ahora sí, cada quien
a lo suyo.
5 Rebasado. Quedó establecida la agenda para los

•foros de la reforma eléctrica. El parlamento abier
to sobre la reforma enviada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador iniciará el 17 de enero. Fue
aprobado por los coordinadores de todas las bancadas
de San Lázaro y va en un formato que no lleva prisa.
Día a día, hasta el 15 de febrero, se irá desmenuzando
cada punto, detalladamente, con la participación de vo
ces expertas. El dictamen tiene mayoría en la Comisión,
pero carece de mayoría en el pleno. La tienen ganada,
pues apuestan a aprovechar las renuncias panistas de
bido a la poca capacidad intragrupo de Jorge Romero, el
coordinador de los diputados de Acción Nacional, quien
simplemente no logra retenerlos.
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¿CUANDO NACIÓ7/LEVAN CAR MÁRQUEZ

Entonces, señoría Mont, Jesús Cristo nació en en el año 1?

R. Don Levan, la respuesta corta es no. El hombre que in
ventó la idea de anno Domini (acortado a D.C.) para "Año
de Nuestro Señor" estuvo fuera por varios años. Incluso el
papa Benedicto XVI estuvo de acuerdo en un libro de 2012
en que Dionisio Exiguo, el monje del siglo VI que calculó por
primera vez el año del nacimiento de Jesús, contó mal, y que
Jesús probablemente nació entre el 7 a. C. y el 2 a. C. (los es
critores modernos pueden usar C.E. en lugar de A.D. y B.C.E.
en lugar de B.C., para ser religiosamente neutrales). Y de ahí
en adelante escoja su pasaje favorito de la Biblia y trate de
conformar su veracidad.

SABADO O DOMINGO/SERAPHIN DALAR PAES

¿Es obligación católica guardar el sábado o el domingo, está
en las escrituras?

R. El cardenal James Gibbons convalidó las celebraciones do
minicales como uno de los ejemplos de la suficiencia de la
Iglesia Católica Romana como guía:

Ahora bien, las Escrituras por sí solas no contienen todas las
verdades que un cristiano está obligado a creer ni ordenan
explícitamente todos los deberes que está obligado a practi
car. Por no mencionar otros ejemplos, ¿no está todo cristiano

obligado a santificar el domingo y abstenerse ese día de un
trabajo servil innecesario? ¿No es la observancia de esta ley
uno de los deberes sagrados más destacados? Pero puedes leer
la Biblia, desde Génesis hasta Apocalipsis, y no encontrarás
una sola línea que autorice la santificación del domingo. Las
Escrituras refuerzan la observancia religiosa del sábado, un día
que nunca santificamos.
NUEVOS

¿Se habrán descubierto nuevas partes del cuerpo? Con toda la
ciencia y conocimiento de estos últimos 50 años, como que ya
conocemos bien el cuerpo y todos sus componentes, así que
a ver si sabe usted de algo nuevo. ¿O no?

v*

R. Como en todos estos casos, ya hay un estudio que demues
tra que sí, se acaba de descubrir una nueva parte de cuerpo.

El investigador Mezey (en su artículo) y su equipo propusieron
que la nueva capa muscular se llamara Musculus masseter
pars coronidea, que significa "parte coronanoide del masajis
ta". El descubrimiento podría ser importante en un contexto
clínico, porque conocer la capa muscular podría ayudar a
los médicos a realizar mejores cirugías en esa región de la
mandíbula y tratar mejor las afecciones que involucran la
articulación que une el hueso de la mandíbula con el cráneo,
señalaron.

Basado en la disposición de las fibras musculares, la capa mus
cular probablemente ayude a estabilizar la mandíbula inferior
al "elevar y retraer" el proceso coronoide, escribió el equipo
en su informe. Y, de hecho, la nueva capa muscular es la única
parte del masajista que puede tirar del hueso de la mandíbula
hacia atrás, dijo Mezey.
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En el mes de abril de este año, la ciudadanía mexicana ejercerá
su derecho constitucional para determinar la conclusión an
ticipada en el desempeño del cargo de la persona titular de la
Presidencia de la República, a partir de la pérdida de confianza

La figura de revocación de mandato entró en vigor en nues
tra Constitución política en el año de 2019, propuesta y com
promiso de campaña del presidente Andrés Manuel López
Obrador. La reforma constitucional y legal implicó un intenso
proceso de negociación con las diversas fuerzas políticas en las
dos Cámaras del Congreso, pues significó un cambio de fon
do en el ejercicio del poder en México, del funcionamiento de
nuestro sistema democrático y, por supuesto, también del Po
der Judicial. Sin embargo, como sabemos, el INE se inconformó
ante la reducción de su presupuesto para el presente ejercicio
fiscal, que realizó la Cámara de Diputados, y acordó posponer
todas las actividades relativas a la revocación de mandato.

No obstante, la Corte determinó que el INE debe continuar
con la organización de la consulta de revocación de mandato,
con los recursos que le fueron asignados dentro del PEF 2022.
; Las ministras Margarita Ríos Farjat y Yasmín Esquivel
cpnsideraron que la resolución que 6 de los 11 consejeros
electorales contravino el artículo 29 constitucional, ya que los
derechos políticos no pueden ser restringidos o suspendidos

Qg manera general, por lo que, con la determinación del INE,
ponía en riesgo el ejercicio oportuno del derecho de la ciu

dadanía a decidir si revoca o no el mandato.
Sin embargo, en próximos días presentaré ante la Comisión

Permanente del Congreso de la Unión una iniciativa a la Ley
Federal de Revocación de Mandato para que el INE garantice
este ejercicio de la ciudadanía Mi propuesta tiene como objeto
el ayudar a reducir los costos para el INE el próximo 10 de abril,
fecha histórica para México.

Actualmente, la Ley Federal de Revocación de Mandato,
ai su artículo 41, párrafo segundo, señala que el INE deberá
habilitar la misma cantidad de las casillas que fueron deter
minadas para la ¡ornada del proceso electoral anterior.

Por ello, tendré a bien proponer que se instale, al menos, el
50% de las casillas que fueron determinadas para la jornada
del proceso electoral anterior. En el 2021 el número de casillas
previstas fue de 162 mil 570. Con mi propuesta legislativa el
INE deberá instalar, al menos, 81 mil 285 casillas para el ejer
cicio de revocación de mandato. La democracia participativa
enriquece la democracia representativa y, con ello, se crea un
sistema en que la ciudadanía se empodera para decidir autén
ticamente respecto de los temas de trascendencia nacional y al
ejercicio del poder público, lo cual involucra las instituciones
administrativas, judiciales y legislativas del país, así como a las
autoridades electorales.
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"El presidente explicará el significado de lo que ocurrió en
el Capitolio y la responsabilidad única que tiene Trump por
el Gaos y la carnicería que vimos ese día...", adelantó ayer
Jen Psaki, vocera de la Casa Blanca. Joe Biden dará hoy
un mensaje para conmemorar lo ocurrido hace un año. Un
presidente en funciones acusando directamente a un ex
presidente, su predecesor. Éste es el espectro político que,
en un día como hoy, se vive en Estados Unidos. Y un día
como hoy, porque esta fecha ya está anotada en la historia
contemporánea de ese país, como también un aviso para
el resto del mundo. Hace justo un año, esa imagen histó
rica de la considerada una de las democracias más fuertes
del planeta fue presa de un estallido, un acto de sedición,
un llamado hecho por un mal perdedor: "Luchen hasta las
últimas consecuencias. Y si no luchan hasta las últimas con
secuencias, ya no van a tener un país...", advirtió Donald
Trump a una multitud dispuesta a detener la sesión en la
que el Congreso validaría el triunfo electoral de Biden. Cin
co personas murieron.

Doce meses después: los cargos pesan sobre, al menos,
700 participantes en la protesta violenta, algunos están
acusados de la planeación del ataque; otros, de agresión a
oficiales de la policía. El fiscal general de EU aseguró ayer
que perseguirá penalmente hasta al último participante en
el asalto en el Capitolio. De los detenidos, menos de 200 se
han declarado culpables, pero sólo cuatro de ellos podrían
pasar más de veinte años en prisión. El entonces presiden
te, además del descrédito a su ya
denostada figura, perdió sus re
des sociales, se resistió a asistir a
la toma de posesión de Biden y
desde su refugió en Florida pía
nea su futuro. Es momento en
que no ha recuperado sus cuen
tas de recles, sólo tenernos uh ta
tentó cada vez mas materializado
por lanzar su propia plataforma
con miras a su aspiración por
un segundo mandato en la Casa
Blanca.
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Lo que también ha ocurrido,
como sucede en cada episodio
de este tipo, es que, al paso del
tiempo, se revelan más datos de
lo ocurrido aquel 6 de enero de2021 en Washington, D.C., to
dos los detalles que dan forma
y ayudan a entender el contexto:
Ivanka Trump habría pedido a
Vladimlr Putin que ordenara a su padre que cancelara el
ataque. Así lo revela la evidencia recopilada por el subco
mité de la Cámara de Representantes que investiga el caso.
Señala que, al ver los disturbios, Ivanka llamó al presidente
ruso, sin embargo, Putin declinó la petición.

Y aunque dudamos que esto vaya a tener en algún mo
mento una confirmación de alguna de las partes involucradas,
sugiere peligrosamente la influencia rusa en las decisiones to
madas desde el escritorio de la oficina oval mientras Donald
Trump despachó ahí. Y no es que falten elementos para esto.
Justo su cercana relación con gobiernos de aquel lado del
mundo le valió un juicio de destitución, otro episodio anota
do ya en la historia de la política estadunidense.
Otro momento develado hace unos días es que quien

también fungía como su asesora le pidió, al menos en dos
ocasiones, que detuviera a la turba: "Conocemos a su hija,
tenemos testimonio de primera mano de que su hija Ivanka
fue al menos dos veces para pedirle que 'por favor, detu
viera esta violencia'...", expresó la congresista Liz Cheney a
la cadena ABC.

La investigación sigue, pero la sombra de Trump también.
Además, nos queda esa imagen de un Capitolio casi con
vertido en escenario de guerra para recordarnos el peligro
de los líderes radicales, esos que sólo ven en blanco y negro.
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Hace un par de semanas les hablaba en
este mismo espacio sobre la importancia
de extremar precauciones durante los fes
tejos y las celebraciones decembrínas, a fin
de prevenir brotes masivos de covid, cuya
actual variante, ómicron, está avanzando
rápido, particularmente en nuestro país.

O
Desafortunadamente, hoy en día México
sigue estando entre los países con mayor
número de muertes por coronavirus a nivel
mundial y el número de con
tagios sigue en aumento.

La ómicron, que, de acuer
do con los especialistas, re
sulta menos letal pero mucho
más contagiosa que otras va
riantes, está poniendo a tem
blar de nuevo al mundo en
torno a un cuarto momento

de crisis hospitalaria, pues,
aunque su ataque parece no
ser mortal como en los ini
cios del covid, está avanzan
do rápidamente y nada, ni el
esquema de vacunación com
pleto o el haber sido infectado
antes, garantiza salir ilesos.

Si bien no hay culpables,
pues la forma en la que muta
y se mueve el virus no está
bajo el control humano, sí hay.
responsables, pues nosotros mismos pode
mos evitar brotes desmesurados extreman

do precauciones y teniendo muy presente
que la pandemia continúa, que el hecho de
poder reincorporarnos a las actividades o
poder retomar nuestra vida cotidiana con
mayor libertad no quiere decir que la emer
gencia sanitaria haya terminado.

No hay nación que pueda sobrevivir de
tenida por más de dos años, por lo que ya
no se puede considerar el cierre de acti
vidades económicas, no obstante, esto re
presenta una doble responsabilidad para
todos, sobre todo como sociedad, pues si

de verdad queremos que pronto' la pande
mia nos deje descansar, debemos poner el
doble de responsabilidad, cuidarnos para
poder cuidar a los demás y, así, ayudar a
que los contagios sean menores.

o
Asimismo, otra amenaza que ya se encuen
tra presente atentando contra el bienestar
social es laya conocida cuesta de enero, que
está golpeando fuertemente a la economía
familiar con el aumento de precio en dife

rentes productos, tales como
frutas, legumbres, verduras,
abarrotes, papel higiénico,
artículos de higiene personal,
limpieza, cárnicos, bebidas
alcohólicas, saborlzadas, la
gasolina y el tabaco, y que, de
acuerdo con los especialistas,
podría ser una de las mayores
subidas de precios en 21 años.
Es claro que la situación

económica derivada de la
pandemia quedó complica
da y era de esperarse que esta
cuesta de enero se encontrara
entre las más severas debido
al contexto social que la en
marca, no obstante, debemos
ser optimistas y, ante todo,
responsables al elegir a dón
de destinar el gasto.

O
En lo que a mí respecta, desde mi función
como diputado local y al frente del Partido
Verde en la Ciudad de México, estaré muy
atento y trabajando en favor de las fami
lias capitalinas que hoy, más que nunca,
requieren el apoyo de sus representantes y
de su gobierno, porque entre la ómicron y
la cuesta de enero la situación se está tor

nando sumamente difícil y debemos hacer
todo lo posible por apoyarlas, particular
mente a las más necesitadas.
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He sostenido en este espacio que la estrategia
del sector más tóxico de la oposición es construir
narrativas basadas en mentira, odio y miedo; no
ofrecen crítica constructiva si a caso criticone

ría, ni propuestas ni un proyecto de nación para
defender. Sin embargo, la estrategia ha fracasado:
difundir noticias falsas, infundir odio y miedo, por
lo menos no proporcionalmente a la inversión mi
llonaria que le han destinado.

Basta mirar la dinámica que llevaron a redes
sociales, como Twitter, inundada de bots, influen
cers a modo y cuentas trolls. Es evidente y co
nocida la inversión monetaria para ello, además
de la difusión de dichas narrativas en Facebook
y WhatsApp. La prueba más contundente de que
esa estrategia no ha funcionado es que a pesar de
ello y la repentina posición crítica de los principa
les medios de comunicación movidos por la falta
de jugosos contratos más que por un nuevo brío
de justicieros, el Presidente inicia este año con
casi 70% de la aprobación de las y los mexicanos.

Le he dado seguimiento al tema porque desde
los primeros días como senadora de la República
fui una de las cuentas objetivo de esta estrategia,
iniciando por el mareaje personal y llegando a se
ñalamientos sin argumentos se concentran, por
ejemplo, en mi físico, en vez de cuestionar mis
ideas y en buscar publicaciones pasadas en mis
redes sociales para sacarlas de contexto.

La nueva falacia que intenta imponer la dere
cha es que Morena incumplió la promesa de que la
gasolina bajaría a 10 pesos. La mentira intenta fun
damentarse en un tuit que publiqué el 20 de no
viembre de 2016, donde compartí un extracto del
discurso del entonces presidente de nuestro parti
do, Andrés Manuel López Obrador, al presentar
los lineamientos del Proyecto Alternativo de Na
ción 20182024, mismo que me permito ampliar:

"Reiteramos nuestro compromiso de bajar el
precio de las gasolinas... Para que se tenga una
idea, si Morena estuviese gobernando México en
estos momentos, la gasolina no costaría 14 pesos
por litro, costaría, cuando mucho, lo que cuesta
en Estados Unidos: 10 pesos el litro. No es posible
que tengamos petróleo y el pueblo de México pa
gue un precio elevado por las gasolinas... Vamos a
producir las gasolinas... por el negocio de la ma
fia del poder, se compra el 60% de las gasolinas

que consumimos en el país. Esto que llamaron
reforma energética consistió... en que ni si quiera
Pemex va a comprar gasolina en el extranjero...
el gobierno de Peña Nieto ha otorgado permisos
de importación a tres grandes empresas para que
comercialicen la gasolina en nuestro país... ¿quién
paga todo esto? ¿Quién es el que está pagando
estos negocios lucrativos que se hacen al amparo
del poder público? ¡El pueblo de México!...".

En la lógica neoliberal, aunque somos un país
petrolero, se dejó de refinar crudo para convertirlo
en gasolinas y al considerar que no era negocio, se
prefirió comprarlas en el extranjero. Como México
perdió soberanía energética en las últimas déca
das, llegó un momento en que de cada 10 litros de
gasolina 6 se adquirían en el extranjero.

Para determinar el costo de la gasolina en Mé
xico, se considera entre otros factores, el precio
de referencia, que es el precio promedio de las
cotizaciones en la Costa del Golfo dé Estados
Unidos, así como los costos de logística que de
penden del lugar donde estemos comprando la
gasolina, además del IEPS y el IVA.

Cuando el presidente López Obrador men
cionó que "si gobernáramos, la gasolina estaría
a 10 pesos", sin duda se refería a que la política
energética de entonces era errada y si en 2006 no
hubiese existido fraude electoral, se habrían cons
truido refinerías reales para producir gasolinas y
no sólo una barda de mil 724 millones de pesos
como lo hizo Felipe Calderón; también que ha
bría una diferencia si Pemex se hubiese adminis
trado correctamente y fortalecido como empresa
del Estado, en lugar de abandonarla para favore
cer el negocio de empresas extranjeras.

A tres años del gobierno de la Cuarta Transfor
mación, con finanzas sanas y estabilidad del peso
frente al dólar, se ha logrado sostener el precio de
la gasolina. La construcción de refinerías proyec
ta un futuro pronto de reducción de costos y, sin
duda, contrasta que en los 12 años de neolibera
lismo la gasolina subió 194% (de $6.74 en 2006
a $19.57 en 2018), en estos tres años, sólo se ha
incrementado inflacionariamente en 1.35%.

Con la convicción de fortalecer a las empre
sas del Estado, la política energética de inver
sión pronto rendirá más y mejores frutos para los
mexicanos.
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Estábamos preocupadísimos porque el subsecretario Hugo
LópezGatell no pudo estar el martes en la mañanera porque,
dijo el presidente López Obrador, tenía fiebre y catarro. Afortuna
damente ayer el Presidente explicó que el subsecretario sólo tiene
gripe. Todo el mundo pensaba que LópezGatell, en realidad,
como un número creciente de mexicanos, tenía covid. Al desmen
tirlo, el Presidente también le pidió a la gente no tener miedo de
la nueva ola de contagios, porque los efectos de ómicron, sostuvo,
no son tan graves como en el virus original y su variante delta.

Más allá de la situación personal de LópezGatell, lo cier
to es que la política de la administración federal ante el covid
está basada en una suma de errores que el propio subsecre
tario escenifica mejor que nadie. Ante la ola de
contagios de ómicron, es una falacia decir que
la alternativa es volver a confinar a la sociedad o
mantener todo abierto. La diferencia, lo que puede
transformar la actual pandemia en un proceso en
démico, como la influenza tradicional, es la vacu
nación y la aplicación de pruebas masivas, las dos
cosas que la estrategia diseñada por LópezGatell
siempre fue reacia a aplicar.

Las pruebas, como las mascarillas, dijo el sub
secretario en su momento, no eran necesarias.
Durante semanas se rezagó México en la compra
de vacunas porque el subsecretario se negaba a
hacer compras adelantadas de las vacunas en
proceso. Fue sobre todo la Cancillería la que se
impuso y logró compras de vacunas desde antes
de que estuvieran disponibles. Eso provocó una fuerte disputa
en el gabinete entre Marcelo Ebrard y LópezGatell, a la que
se sumó también la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, con
fuertes diferencias con el subsecretario.

LópezGatell no ha sido despedido por dos razones podero
sas: primero, porque hacerlo significaría reconocer que se erró
en la estrategia de la lucha contra el covid, con un mensaje con
fuso y costoso para la sociedad. Segundo, porque ello implica
ría cambios profundos en la Secretaría de Salud, y el secretario
Jorge Alcocer cuenta con el apoyo y la amistad —desde los años
en que fue el médico que atendió a su primera esposa— del
Presidente de la República.

La vacunación comenzó bien, sobre todo en la Ciudad de
México, pero no ha avanzado al ritmo necesario: la población
vacunada alcanza el 5696, pero no están contemplados los ado
lescentes, mucho menos los niños, y la mayoría tiene sólo una
dosis, un porcentaje menor dos dosis y muy pocos la tercera. La
dosis de refuerzo es indispensable para que esta ola de covid
no adquiera gravedad ni sature los servicios hospitalarios. Es
verdad que, como dijo el presidente Joe Biden, repitiendo lo

afirmado por Anthony Fauci, esta ola de contagios es "la pan
demia de los no vacunados", que son cerca del 30% en la Unión
Americana, pero la enorme diferencia es la disponibilidad de
vacunas en un esquema ágil y abierto donde participan el sector
público y el privado en Estados Unidos.

Quienes en el territorio de nuestro principal socio comercial
no están vacunados es, literalmente, porque no quieren, sea por
falsos cuestionamientos científicos y, sobre todo, ideológicos.
La presión creciente en EU, como ocurre en Francia o en Ale
mania, de hacer obligatoria la vacunación, parte de ese hecho:
hay vacunas suficientes, hay capacidad de aplicarlas a toda la
población y los no vacunados son los que está retrasando la

terminación de la pandemia como tal.
En México no estamos en esa situación. No hay

un plan gubernamental para terminar de vacunar
a toda la población, tampoco de concluir la misma
con la segunda y la tercera dosis. Estamos aún le
jos de esos objetivos: la vacunación sigue siendo un
tema de Estado donde no se permite la participa
ción del sector privado y desde el propio gobierno
federal se envían mensajes confusos sobre lo que
hay que hacer. En lugar de ampliar dramáticamen
te la capacidad de vacunación o de realización de
pruebas, se le pide a la gente que no tenga miedo.
En lugar de comprar masivamente vacunas certifi
cadas, nos hacemos de vacunas producidas en Cuba
que no cuentan con una certificación de la OMS y se
nos dice que no se les debe rechazar por una cues

tión ideológica. No se trata de ideología, se trata, como sucede
con la Sputnik, de origen ruso, que se debe contar con las certifi
caciones internacionales para ello y estas vacunas no las tienen.

Quizás en el fondo todo es un tema de austeridad. En el pre
supuesto de 2021 se contemplaron 15 mil millones de pesos
para la compra de vacunas y el costo, dicen los especialistas,
porque los números finales no han sido revelados, ha sido su
perior a los 38 mil millones. Y ese costo, si se aplicaran todas
las vacunas que realmente son necesarias, aumentaría aún más
en este 2022. Y lo urgente parece que es que el Tren Maya esté
concluido para fin de año o que Dos Bocas no se, siga retrasando.

LópezGatell era partidario de buscar la inmunidad de re
baño, o sea, que fuese el propio proceso de contagios lo que
inmunizara a la población. La consecuencia fue un número de
muertos que multiplicó por cinco los que el propio gobierno
federal calificaba como catastróficos.

No se trata de miedo o de volver a confinar, se trata de re
lanzar la campaña de vacunación masiva, de hacer pruebas, de
tener políticas claras y transparentes, y de destinarle a ello los
recursos que se requieren.
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La era del terror
No falla, cuando el autócrata comienza a perder interés en
los que considera sus adversarios, inicia una cruzada per
secutoria en contra de sus cercanos, provocando un com
plejo entramado de intrigas palaciegas. Eso le sucedió a
Robesplerre, el que se hacía llamar El Incorruptible. Llegó
al poder con una sola bandera, el combate a la corrupción,
haciendo de ese objetivo obsesión que le acompañara hasta
la muerte.

Durante muchos años se pronunció como contrario al uso
de la violencia y de las medidas extremas, sin embargo, fue
impulsor y ávido usuario de la guillotina. Llevó a muchos de
sus compañeros de movimiento al cadalso, buscando con
ello evitar se pensara que habría claudicado en la purga ideo
lógica emprendida. Impuso draconianas reglas que aplicó a
los que le rodeaban, para, finalmente, concluir que todos,
salvo él, eran impuros. Sí, hasta los que alguna vez fueran sus
amigos vieron cómo el poder lo había trastornado.
El efecto de tal conducta no se hizo esperar, comen

zaron a emerger rumores, chismes y notas anónimas en
las que algunos revolucionarios acusaban a otros de haber
traicionado al movimiento, y de no ser merecedores de la
confianza del factótum. Todos contra todos, las historias de
corrupción se contaban en las plazas públicas. La descom
posición hizo entonces su aparición, resultó que los que
recién habían llegado cojeaban
del mismo pie que los aristócra El llamado oficio
tas a los que desplazaron. El lla

político es malmado oficio político es mal que
algunos abrazan como si fuera que algunosvirtud, pero a todos corrompe,

abrazan comoentre más lo defienden, más lo
padecen. si fuera virtud,

Lejos de acabar con la corrup
pero a todosción, el personaje la convirtió en

práctica de moda, la miseria hu corrompe,
mana hizo que las acusaciones y entre más locondenas se convirtieran en un
gran espectáculo, siendo el circo defienden, más
que sustituyó a la cacería de no lo padecen.bles. Todos los funcionarios veían

cómo eran condenados y defe
nestrados, de la noche a la mañana, aquellos que antes se
habían erigido como censores de la
un rampante oportunismo entre
ante la fragilidad de las honras,
llenar el bolsillo y emprender la fuga
posible, dejando los ideales colgados

El modelo que impuso hoy se
terror, en el que la seguridad jurídica
dejó de existir. Con verdad o sin
lanzaran desde los oficialistas atriles
pedazos los derechos fundamentales,
de debido proceso y acceso efectivo
gó y condenó por meras suposiciones,
mezquinos intereses. La justicia y la

Posiblemente haya habido pureza
quizá sólo un frío cálculo en el
es que, en los hechos, no acabó
cionó nada; degradó la convivencia
las condiciones Ideales para que
las riendas del poder público. Su
vergonzoso episodio que esa nación

El odio profundo que sentía por
sólo provocó un derramamiento
nada modificó la distribución de la
muy lejos. La compleja situación
a la república preludió su fin.
fue acusado de tirano, tuvo apoyadores
proceso, pero el peso de la historia acabó por guillotinarle.
Antes no había CIDH, hoy tampoco, la autocracia tiene que
acabarse a sí misma.
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Baraja eléctrica
En la Cámara de Diputados, el coordinador de MC, Jorge
Álvarez Máynez, puso sus cartas en la mesa de la reforma
eléctrica, las cuales buscan la transición a las energías limpias,
accesibles y que permitan el autoabastecimiento en hogares
y centros de trabajo. Las propuestas fueron presentadas ante
la Junta de Coordinación Política, con el objetivo de que sean
planteadas y discutidas en un parlamento abierto. De acuerdo
con el planteamiento del partido naranja, la reforma eléctrica
presidencial traería como posibles consecuencias: costos eco
nómicos, costos ambientales, implicación en el costo de las tari
fas y daños en la salud pública. Se abre la partida.

La Guardiay el personal de
carreteras
Cientos de elementos de la Guardia Nacional protagonizaron
una airada protesta ante sus mandos, por el temor de ser des
pedidos de la corporación. Se trata de elementos del área de
carreteras, quienes fueron convocados desde diversas partes
del país para presentarse en la base Contel, en Iztapalapa. En
el lugar hubo descontento generalizado, más cuando fueron
informados "extraoficialmente" que, por órdenes del titular de
la Guardia, Luis Rodríguez Bucio, se "relevará a todo el per
sonal de carreteras". Pero, hay que precisar que, por ahora, no
hay nada oficial.
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Ebrard, en gira por Sudamérica
Ayer le comentamos que el canciller Marcelo Ebrard no asis
tiría al tradicional seminario de Perspectivas que organiza el
ITAM. Nos precisan que la razón de la ausencia es la realización
de una visita a Sudamérica, donde hoy se reunirá con Gabriel
Boric, presidente electo de Chile, y mañana estará en Buenos
Aires, donde entregará a Argentina la presidencia rotativa del
Celac, que ostentó México en los pasados meses.

Y en CDMX, inconformidades
laborales
El Sindicato del Poder Judicial de la Ciudad de México amaga
con irse a paro el lunes, si la empresa Toka no desbloquea los
vales de despensa de los trabajadores. Además, exigen la re
nuncia del oficial mayor, Sergio Fontes, por el mismo tema.
Sin embargo, nos cuentan que el problema de fondo es mayor,
pues en varias dependencias y organismos autónomos de la ca
pital se ha generado descontento por no recibir el pago corres
pondiente a la segunda quincena de diciembre y el aguinaldo
de 2021. Aguas, Claudia Sheinbaum, no vaya a estallar ahí una
bomba.

La defensa de Julio Serna
El abogado Jaime Cancino León promovió en días pasados
un amparo contra el aseguramiento de un inmueble ubicado
en Dakota 409, interior 102, colonia Nápoles de la CDMX,
relacionado con la carpeta de investigación CIFSP/B/UIB
2C/D/18688/112019, iniciada por la fiscalía capitalina contra
Julio Serna, excolaborador de Miguel Ángel Mancera en el
gobierno local. Pero Cancino León no defiende a Serna, sino a
la exesposa de éste, quien habita el citado inmueble, que fue
cateado en diciembre pasado. La defensa de Serna está a cargo
de otro prestigioso despacho que, por ahora, prefiere mane
jarse en un discreto perfil.

La alegría de los cuetes
Fiel a presentar datos y otros indicadores, ayer el presidente
López Obrador encontró uno nuevo para medir la felicidad:
¡los cuetes! Desde su perspectiva, estos son "una muestra de la
alegría" (aunque obvio no piensan lo mismo los ambientalistas
y los amantes de los perros), por lo que se congratuló de obser
var, el pasado 12 de diciembre, que hubo un "espectáculo" en
el cielo, sobre todo porque el objetivo principal del gobierno a
su forma de ver es "garantizar la felicidad del pueblo".
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AMLO: destripador
de instituciones

El 18 de junio de 2020 el
gobierno de la Repú
blica forzó la renun

cia de la entonces titular del
Conapred, que esta misma
administración había nom
brado meses atrás.
No tiene caso revivir la

sinrazón de esa atraban
cada maniobra. Lo que sí
es pertinente es decir que
año y medio después de tal
defenestración, el Consejo
Nacional para Prevenir la
Discriminación está acéfalo.
Y eso es así porque el Pre
sidente de la República es
bueno para "tener ideas",
pero muy malo para aterri
zarías. O muy bueno para en
contrar defectos, pero pésimo
para corregirlos.
La crisis del Conapred es

importante por las implica
ciones de que una institución
con esa agenda prevenir la
discriminación en un país
discriminador funcione a
medias. Y hoy sirve para re
cordar, y subrayar, que An
drés Manuel López Obrador
carece de un plan cuando de
"cambiar" instituciones se
trata, como en el tema de es
tos días del Instituto Nacional
de Lenguas Indígenas, al que
se quiere eliminar y pasar esa
labor al Instituto Nacional de
los Pueblos Indígenas.
Regresemos al Conapred.

Luego de la "renuncia" de
Mónica Maccise, el Presi
dente tuvo una gran idea. Por
qué no poner al frente de ese
consejo a alguien que sabe
en carne propia lo que es la
discriminación, a una mujer
indígena, por ejemplo. En eso
es campeón el tabasqueño:
saca de la manga una carta de
irreprochable lógica. ¿Quién
puede oponerse a una pro

puesta así? Es más, ¿pues en
qué andaba pensando México
que en dos décadas no en
cargó el Conapred a una mu
jer indígena o afromexicana?
Más allá de tener ideas, la

obligación de AMLO es go
bernar, no decir cada día el
deber ser. Por si alguien lo ha
olvidado: tras la propuesta
de López Obrador se habló de
que no una, sino tres muje
res indígenas encabezarían
el Conapred. El resultado es
que 18 meses después ese or
ganismo tiene una encargada
de despacho, que por más
que quiera nunca tendrá las
atribuciones, ni la palanca,
para llevar al organismo a
donde cualquier directora le
gal podría intentar llevarlo.
El Conapred es un pro

ducto de las alternancias, un
esfuerzo de mucha gente que
aún tenía mucho por andar,
y que también, seguro, tenía
muchas, como dicen ahora,
áreas de oportunidad, cosas
que había que mejorar. Pero
dejarlo al garete, sin de
signar dirección es cuando
menos irresponsable. De
hecho constituye una trai
ción a quienes vieron en este
gobierno la oportunidad de
avanzar hacia una sociedad
menos discriminadora.

"En los pueblos indígenas
tenemos la claridad de que
las instituciones no resuelven
el problema de discrimina
ción y racismo, aunque reco
nocemos que es importante
que existan porque el Estado
debe asumir su responsabili
dad", le dijo ayer a La Jor
nada la poeta zapoteca Irma
Pineda, quien se manifestó en
contra de la "institucionitis",
pero dijo que había que apro
vechar las existentes. "El que
haya una institución como el
Inali nos dice que el Estado se
compromete al trabajo de re
valorización, fortalecimiento
y, sobre todo, de diseño de
políticas públicas respecto a
las lenguas, pero si lo desapa
rece, nos dice justo lo con
trario: que no le importan
las lenguas ni tiene interés
por ellas" (nota de Mónica
Mateos).
El Presidente desoirá voces

como la de Pineda porque
para él la administración
debe ser flaca y, fundamen
talmente, centralizada. Lo
dijo en el caso del Conapred:
"Claro que se tiene que com
batir el racismo y se tiene
que combatir la discrimina
ción, pero no crear un orga
nismo para cada demanda de
justicia".
Avisados estábamos de que

iba por esos organismos crea
dos por demandas de justicia,
esos que ciertamente debían
mejorar, pero que ahora se
guirán desapareciendo.
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El ombligo de la mañanera
El porvenir mexicano será

tan promisorio, como pro
mete el presidente Andrés

Manuel López Obrador, como
su narrativa alcance. La segunda
parte del sexenio verá una frené
tica carrera entre su discurso, que
construye una realidad todas las
mañanas en Palacio Nacional,
contra la otra realidad, la de los
datos y la evidencia. Su palabra
no es inédita, y se asemeja a la de
otros líderes que en los últimos
años aprovecharon los desbalan
ces del modelo económico y la ira
de la gente contra políticos incom
petentes y corruptos para fortale
cer su poder, a base de alimentar
continuamente el resentimiento.

La posibilidad de que López
Obrador termine su administra
ción sin costos ni recriminaciones,
dependerá de su capacidad para
lograr que la mayoría de los mexi
canos no vea hacia fuera y cierre
los ojos hacia adentro, creyendo
cada palabra que diga. Es decir, su
realidad se mantendrá viva y vi
gente, mientras no le estalle en las
manos. Es una carrera entre qué
tanto puede hablar, persuadiendo
con verdades, mentiras o las dos
juntas, atacando y enfrentando a
la sociedad, para que la crisis eco
nómica, alzas en combustibles,
impuestos, nulo crecimiento, ase
sinatos, enfermedades y conflictos
sociales, no cambien la percep
ción y lo hagan responsable del
desastre.
Lo que hemos experimentado

como país en tres años, con un
forcejeo sistemático del Presi
dente contra la crítica, que como
lo ha hecho hace casi 40 años, ha

La intención del

ejercicio es que quien
escucha al líder crea

ciegamente que lo
que dice es verdad

Como en "No
miren arriba", la
palabra, no la
evidencia, domina el
imaginario colectivo

revisado la gestión de sus gober
nantes, puede ser difícil verlo para
muchos inmersos en la dinámica
de la polarización, pero podrían
imaginarlo si, guardadas las pro
porciones, se analiza "No mi
ren arriba", una sátira estrenada
recientemente en Netflix, donde
la presidenta de Estados Unidos,
Janie Orlean (Meryl Streep), ma
nipula electoralmente las alertas
de científicos sobre el inminente
choque de un meteorito contra la
Tierra, y después, con los datos de
un charlatán amigo de ella, vende
el trágico fenómeno como una
oportunidad económica para su
pueblo.
"No miren arriba" era una cam

paña para que la gente no levan
tara los ojos al cielo y observara al
meteorito y que el temor cues
tionara su narrativa. El "no mires
hacia afuera" y "cierra los ojos
hacia adentro", frases inspiradas
en esa película cuyo principal pa
trocinador fue el Pentágono, que
lucha permanentemente contra la
realidad alterna, resumen el ejer
cicio matutino del Presidente. La

intención subyacente es que quien
escucha al líder no piense, no re
flexione, y crea ciegamente que lo
que dice es verdad.
La mañanera de ayer es un estu

dio de caso. López Obrador habló
épicamente de los héroes y las
heroínas que envían remesas de
Estados Unidos a México, cuando
las remesas son resultado de una
política del gobierno estadouni
dense de estímulos fiscales que
fomentaron el crecimiento, con
trario a lo que hizo el Presidente,
que dejó que murieran más de
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un millón 400 mil empresas. Ese
dato lo omitió cuando habló de
las empresas que nacieron el año
pasado, como también soslayó
que el respaldo empresarial a su
política económica que presumió,
obedece a una estricta disciplina
fiscal, más ortodoxa incluso que la
que llevaron a cabo los gobiernos
"neoliberales" a los que siempre
fustiga. Afirmó que México es un
país muy atractivo para la inver
sión y que ésta no se ha interrum
pido, cuando los datos oficiales,
cuando menos hasta septiembre,
revelan una caída de 18% con res
pecto a 2018.
No mirar hacia fuera y cerrar los

ojos es el sueño de López Obrador
hecho realidad en la mañanera.
La pandemia del coronavirus es
la joya de la realidad alterna. El
lunes afirmó el ISSSTE que nos
encontrábamos ante la cuarta ola
del Covid19, y el martes el Presi
dente lo negó, señalando que sólo
tres estados habían registrado un
incremento en contagios. De he
cho, son 29 entidades las que han
tenido un incremento vertiginoso
de contagios.
En las últimas semanas de di

ciembre, pero antes de la Navidad
y el Año Nuevo, el incremento
de casos activos se elevó en 34%
promedio, con Quintana Roo y
Baja California Sur, como casos
extraordinarios. En esas dos enti
dades, donde los turistas inter
nacionales llegan sin ninguna
restricción a diferencia de casi
todo el mundo, los viajeros pue
den ingresar a México sin ninguna
prueba antiCovid, el incremento
en contagios fue de 767 y 493%,
respectivamente. Pese a que el
número de decesos se mantiene
bajo, México se mantiene a la ca
beza como el país con mayor mor

talidad por la pandemia, con 7.5
muertos por cada 100.
Los mexicanos, dijo el Presi

dente el martes, están felices. El
índice de Confianza del Consumi
dor dado a conocer por el INEGI
ayer, sugiere lo contrario. A la
pregunta de cómo ven la eco
nomía dentro de 12 meses, los
mexicanos respondieron nega
tivamente por primera vez en
cuatro meses. Los datos de la in
dustria automotriz no son menos
desalentadores. Diciembre tuvo
el peor cierre en ventas en 12
años. Una vocera de López Obra
dor dijo que era falso que los pre
cios de los combustibles hubieran
subido, pero lo que mostró como
evidencia es tramposo porque
sólo reflejó una zona del país, no
la media nacional que muestra el
incremento en las gasolinas, se
ñalado por la Profeco, no por los
medios, como acusó.
Y sin embargo, la aprobación

presidencial va al alza. La última
encuesta de 2021 publicada por
El Financiero registra un apoyo
del 67%, seis puntos más que en
enero del año pasado, pese a que
el 51% califica mal al gobierno en
seguridad, hubo una caída de 2%
en aprobación sobre el manejo de
la economía, y el 47% cree que
hay corrupción en el gobierno.
Su narrativa, como en "No miren
arriba", exterioriza la enajena
ción colectiva lograda por el líder
y su maquinaria de propaganda,
donde la palabra, no la eviden
cia, y la expectativa de mejora, no
la realidad objetiva, dominan el
imaginario colectivo. Nos retratan
bien en esa sátira. Las mañaneras
son nuestro ombligo, y su realidad
alterna perdurará hasta que haya
un choque de expectativas, si es
que ese momento llega algún día.

Fecha: 06/01/2022

Página: 28

Area cm2: 443

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 98,700

Página 5 de 13



Por aquí pasó el populismo autoritario
MIAMI, FL. La lección

del histórico 6 de
enero de 2021 es que

ningún país pasa por el popu
lismo autoritario sin consecuen
cias. Ni Estados Unidos.
A un año del intento de au

togolpe de Donald Trump, hoy
éste es un país que perdió la se
guridad en su democracia y su
futuro es incierto.
En 2016 eligieron a un po

pulista autoritario, resentido
y mentiroso, sin medir las
consecuencias.
Los estadounidenses fue

ron de aquéllos que pensaban
que nunca les iba a pasar nada,
apoyados en su historia y en su
fortaleza.

Ni el 5 de enero del año pa
sado vieron el golpe que venía
al día siguiente, porque en su
mentalidad, formada en la tra
dición democrática, no cabía tal
posibilidad. Por ello no tomaron
medidas para evitarlo.
El 5 de enero de 2021 envié la

siguiente columna a la redac
ción de El Financiero, publi
cada al día siguiente, el histórico
6 de enero:
"El presente de la democracia

en el mundo se define hoy en la
ciudad que lleva el nombre del
padre fundador de este país y de
un sistema de gobierno en su ex
presión moderna: Washington.

Miles de manifestantes han

comenzado a llegar a la capital
federal para imponer a Trump
como presidente de la Repú
blica, por encima de los votos y
de la ley.
El presidente encabezará las

manifestaciones para descarri

lar las elecciones que perdió...
Si cae Estados Unidos, caerán

todos los demás países arrastra
dos por el tsunami del popu
lismo autoritario.
Esto no es en algún fu

turo, sino hoy, en el presente,
en Washington, DC, en este
miércoles dramático para la
humanidad...
Hoy es el 'putsch' de Donald

Trump.
Hace casi un siglo, el faná

tico líder de un partido llamó a
un golpe de Estado en Munich,
Alemania, y fracasó. Estuvo un
tiempo preso y luego salió libre
de cargos. Lo perdonaron.
El resto ya lo conocemos:

ese tipo iracundo llegó al po
der, invadió Europa, provocó
una guerra mundial y llevó a la
muerte de 60 millones de seres
humanos.
'A Hitler se le debió frenar en

Múnich', hemos oído decir.
Esperemos que al paso de un

par de generaciones no se diga:
'a Trump se le debió frenar en
Washington'.
El 'putsch de la cervecería' de

Hitler (8 y 9 de noviembre de
1923) fracasó, como muy posi
blemente fracasará hoy el golpe
de Trump. Pero el daño cau
sado por este mal perdedor es
irreparable...
Buena parte del daño ya está
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hecho. Por donde pasa el po
pulismo autoritario no vuelve a
crecer el pasto".
Hace unos días, el 1 de enero,

The New York Times publicó
un editorial institucional, en el
que lamenta que funcionarios
electorales sean amenazados
(algunos con cárcel), que haya
convocatorias a asesinar a polí
ticos republicanos que votan en
conciencia y no como ordena su
líder, que se estén modificando
leyes electorales en estados
clave para controlar y subvertir
la voluntad ciudadana, y que
Trump siga "avivando las llamas
del conflicto con sus desenfre
nadas mentiras y resentimien
tos ilimitados, y cuya versión
retorcida de la realidad aún
domina uno de los dos princi
pales partidos políticos de la
nación" (https ://www.nytimes.
com/2022/01/01/opinion/
january6attackcommittee.
html).
Ruth BenGhiat, una estu

diosa de la autocracia y autora
de Strongmen: Mussolini hasta
el presente, citada por Margaret
Sullivan articulista especiali
zada en medios de comunica
ción en The Washington Post,
escribió:
"Estamos perdiendo nuestra

democracia día a día, y los pe
riodistas son conscientes de esto

individualmente, pero los me
dios de comunicación no están
centrando esto como debería
ser".

La revista The Atlantic pu
blica en su reportaje de portada
que "técnicamente, el próximo
intento de derrocar una elec
ción nacional puede no califi
car como un golpe. Dependerá
de la subversión más que de
la violencia, aunque cada una
tendrá su lugar. Si el complot
tiene éxito, los votos emitidos
por los votantes estadouniden
ses no decidirán la presiden
cia en 2024. Se desperdiciarán
miles de votos, o millones, para
producir el efecto requerido. El
ganador será declarado perde
dor. El perdedor será certificado
como presidente electo".
El profesor Noah Millman,

en un ensayo publicado esta
semana, afirma que en estados
clave, como Arizona, Wiscon
sin, Georgia y Pensilvania, los
legisladores republicanos "re
emplazan a los funcionarios
electorales profesionales con
actores partidistas que tienen
un gran interés en ver ganar
a su candidato preferido. Se
busca criminalizar los errores
humanos por parte de los fun
cionarios electorales, y en algu
nos casos incluso amenazan con
la cárcel".

Así es, ningún país sale in
demne del populismo autori
tario, bajo la conducción de un
mentiroso. Ni Estados Unidos.
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Razgos fascistoides
frente a nuestros ojos

Son ya muchos los ata
ques, descalificaciones,
infundios y actos de in

tervención del gobierno sobre
instituciones académicas, alum
nos, profesores y científicos. Así
como los ataques a la libertad
de expresión son reprobables,
porque justamente minan uno
de los pilares de los regímenes
democráticos, los ataques a la
ciencia, a la diversidad de pen
samiento, a la independencia in
telectual son asimismo ataques
a nuestra democracia.
Este caso, como el de los ata

ques a la libertad de expresión,
tampoco es trivial. Sabemos
que al poder no le gusta que
haya "otros datos", que haya
análisis, evaluaciones y críti
cas sobre su proceder. Sabemos
que les disgusta que haya voces
divergentes y que cuestionen las
políticas que llevan a cabo. Eso
es normal. Pero la reacción de
los gobernantes ante estos otros
puntos de vista es lo que deter
mina una de las características
más importantes del régimen

político. Atesorar la tolerancia
en un régimen democrático con
tra cerrazón y persecución en
un régimen autoritario. Acep
tación del debate libre de ideas
o bien la imposición de lo que el
Estado quiere o lo que pretende
el régimen en el poder.
El símbolo más grave en el

imaginario público de este
comportamiento de regímenes
autoritarios y hasta fascistas fue
la quema de libros de autores
"contrarios" a lo "alemán y lo
nacional socialista" que tuvo
lugar la noche del 10 de mayo
de 1933 en diversos lugares de
la Alemania Nazi, en medio de
una ola de racismo y unificación
del pensamiento "ario".
Guardadas las proporciones,

pero también preocupante, es
lo ocurrido en algunos países
cuyos líderes son ya catalogados
como autoritarios y con tenden
cias fascistas. Por ejemplo, hace
unos meses el presidente de
Turquía, Recep Tayyip Erdogan,
nombró fuera de norma y de
tradición a los rectores de cinco
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universidades y ha limitado su
autonomía. En la Universidad
del Bosforo, las protestas ante
el nombramiento de un nuevo
rector fueron muy fuertes a
principios de 2021. En Hungría,
el partido gobernante Fidesz y
el primer ministro Viktor Or
bán han lanzado también un
ataque a la educación superior
mediante recortes presupuesta
Ies, disminución de prerrogati
vas y nombramiento de rectores
desde el gobierno, restando au
tonomía y libertad de investiga
ción y pensamiento.
En el ámbito latinoameri

cano, el director de la Clínica
de Derechos Humanos de la
Universidad de Ottawa, Salva
dor HerenciaCarrasco, afirma
que los regímenes autoritarios
de la región "ven a las univer
sidades como instituciones
que pueden hacer frente a su
totalitarismo".. ."De ahí que
son las primeras institucio
nes en ser atacadas. La toma
de instalaciones por la fuerza
pública, el arresto de profeso
ras, profesores o estudiantes,
la manipulación de elecciones
de autoridades universitarias
y el recorte de presupuesto son
algunas de las manifestacio
nes más comunes". Los casos
de Ecuador, Brasil, Nicaragua,
Venezuela y El Salvador son
emblemáticos.
En México, hemos sido tes

tigos de la eliminación del
Instituto Nacional de Evalua
ción de la Educación (órgano
autónomo) desde el inicio del
gobierno de Andrés Manuel

López Obrador para convertirlo
en dependencia de la SEP; de
la denuncia penal a 31 científi
cos, exfuncionarios del Cona
cyt y del Foro Consultivo para
la Ciencia y la Tecnología por
presuntos actos de abuso de au
toridad y corrupción que sigue
pendiente; del retiro y disminu
ción de fondos para la investiga
ción y el desarrollo académico y
su condicionamiento a los "inte
reses del Estado"; del nombra
miento irregular de un nuevo
director en el CIDE que ha
declarado la guerra contra esa
institución tan prestigiada; de
la toma de la Universidad de las
AméricasPuebla por la fuerza
pública con el pretexto de un li
tigio al interior de su patronato.
Y apenas la semana pasada,
atestiguamos la amenaza a la
Escuela Nacional de Antropo
logía e Historia al suspender
a muchos de sus empleados y
profesores, así como la elimina
ción del Instituto Nacional de
Lenguas Indígenas (y del Inde
sol, este último más bien ligado
al trabajo de las organizaciones
civiles).
¿Para qué golpea presupues

talmente el actual gobierno a
universidades, profesores, cien
tíficos y elimina instituciones
de gran relevancia académica
y educativa? ¿Por qué persigue
a científicos connotados, de
nosta a instituciones públicas y
privadas tan importantes como
la UNAM, el CIDE, el ITAM y
ahora el ITESM, entre otras?
En ello, este gobierno cada vez
se parece más a los regímenes
más autoritarios del mundo y
no sería raro que López Obra
dor actuara así por las mismas
razones que Erdogan y Orbán,
Bolsonaro y Ortega. No es poca
cosa. Por eso, debemos todos
defender a nuestras universida
des, la libertad de pensamiento
y la tolerancia, tope donde tope.
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Pesquería, la primer
planta de Iberdrola

que perderá
LA PAR del inicio de la disA  ĉusión de la contrarreformacus

/ eléeléctrica de Andrés Manuel

It LóLópez Obrador, la CFE seJL JLeststá moviendo en diversos
frentes para afianzarse como el principal
productor y suministrador.
Las huestes de Manuel Bartlett bus

carán comprar activos a las empresas
privadas que en el pasado invirtieron en
capacidad e infraestructura, al tiempo
que no renovará contratos privados que
vencerán.

El primero a la vista es el de la planta
ubicada en Pesquería, Nuevo León, de
Iberdrola. Son cuatro unidades de gene
ración, dos de las cuales venden todo a la
CFE y las otras a socios bajo un esquema

Manuel Bartlett de autoabastecimiento.
Los privados construyeron en realidad

una línea de subtransmisión, o línea par
ticular, de la planta para suministrar energía eléctrica a 17 clientes privados de
gran consumo. Para la CFE eso es un esquema engañoso.
Ese permiso de generación y el contrato vencen el próximo 31 de enero y la

firma hispana que preside José Ignacio Sánchez Galán ya no podría seguir
proveyendo el servicio a terceros privados, mismos que en todo caso tendrían
que contratarlo con la CFE.
Pero para poder acceder al fluido y satisfacer sus requerimientos de demanda,

esas 17 compañías privadas deberán efectuar obras eléctricas importantes para
asegurar la interconexión a la red de transmisión y/o distribución de la empresa
productiva del Estado.
Actualmente Iberdrola, que dirige aquí Enrique Alba, tiene en proceso un

recurso ante la Comisión Reguladora de Energía, que preside Leopoldo Melchi,
de prórroga para que se le amplíe el plazo de la vigencia de ese contrato y pue
dan continuar el suministro del servicio.
En paralelo la CFE está mandatando a Nacional Financiera, al Banco Nacional

de Comercio Exterior y al Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos a parti
cipar como agentes financieros en compras de plantas, desde ciclos combinados
hasta de energías renovables.
Los esquemas financieros se están diseñando en la Secretaría de Hacienda,

que capitanea Rogelio Ramírez de la O.

NADA, QUE EL Juzgado Primero de Dis
trito en Materia Civil de la CdMx des
echó la solicitud de concurso mercantil
con acuerdo de reestructura previo
de AlphaCredit. El 30 de diciembre la
secretaria Osiris Aydeé García To
rres rechazó que se entregara de for
ma consolidada la petición de las tres
empresas Alpha Holding, AlphaCredit
Capital y Acercándonos. Consideró que
cada una debió presentar su formato,
pasando por alto el artículo 15 Bis de la
Ley de Concursos Mercantiles que per
mite que los comerciantes que formen
parte del mismo grupo societario soli
citen simultáneamente la declaración
judicial conjunta, y que la solicitud se
tramite bajo un mismo expediente. Es
más, aún y cuando el juzgado ignorara
el contenido del artículo pudo reque
rirles que exhibieran por separado sus
solicitudes, ya que la ley establece esa
posibilidad. Pero optó por desecharlo
inmediatamente. El prestamista de Au
gusto Álvarez arrastra una deuda de
unos 800 millones de dólares.

SE CUMPLIÓ YA un año de que la socie
dad financiera de objeto múltiple Pro
gresemos entró a
concurso mer

cantil. En todo
este tiempo la in
termediaria que
fundara Rafael
Moreno Valle no

ha logrado un
acuerdo de acree Víctor Manuel
dores. Arrastra un Lamoyi
pasivo cercano a
los tres mil 500 millones de pesos, de
los cuales como 80% están contraídos
con instituciones extranjeras, léase
principalmente el WorldBusiness Capi
tal y la Corporación Financiera Inter
nacional del Banco Mundial. El resto
está marcadamente con la banca de
desarrollo mexicana. Con Financiera
Nacional de Desarrollo Agropecuario,
que lleva Baldemar Hernández, tie
ne alrededor de 400 millones de pesos
y con el Banco del Bienestar, que re
cién asumió Víctor Manuel Lamoyi,
otros cien millones. El 24 de diciem
bre pasado venció el plazo para lograr
un acuerdo, pero como no hubo tal, el
conciliador Gerardo Badín solicitó
una prórroga de tres meses.
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LA CANCILLERÍA VA a recibir mañana
las ofertas para los Servicios Integrales
de Centros de Contacto para la Progra
mación de Citas e Información. A unas
horas del evento la cosa se pone intere
sante, pues unas 15 compañías se mos
traron interesadas en participar dado
que por primera vez las bases se abrie
ron también a integradores, ya no solo

a operadores. Dos
grupos se alistan a
pujar duro: Main
bit, de José An
tonio Sánchez, y
Altavista, de Ri
cardo Orrantia.

Además apunte a
Bufete Empresa Luis

Mirandarial GTI, que es im
pulsada por el ex
secretario de Desarrollo Social y ahora
diputado priísta, Luis Miranda. Este
grupo asistió a las juntas de aclara
ciones con cuatro diferentes razones
sociales: GTI, Grupo Vanguardia, FS
Estrategia Digital y Priorato Mercantil.

LA COOPERATIVA CRUZ Azul celebró
el primer año de su refundación tras
la salida del gru
po de Guillermo
'Billy' Álvarez,
y su 68 aniversa
rio de la puesta
en operación de
la planta de La
gunas, Oaxaca.
Justo ahí Víctor Víctor Manuel
Manuel Veláz Velázquez
quez destacó el
incremento de hasta 60% por cien
to en la producción de las plantas de
Aguascalientes, Puebla y Oaxaca, así
como el reparto integral de bonos y la
completa cobertura en materia de sa
lud, educación y bienestar de las co
munidades donde esta organización
tiene presencia. En la planta de Lagu
nas se alista una nueva unidad de mo
lienda para eficientar la producción
del Horno 5 y, en general, dar inicio a
la actualización del sistema de enva
se y embarque. También se adelantó
el proyecto para construir una nueva
planta en Puebla.

TRAS PERDER LA reelección de la
alcaldía Miguel Hidalgo, Víctor
Hugo Romo terminó su gestión de
jando todo arreglado para que la lici
tación 3000102600721 favoreciera a
Secure Witness de México, de Dennis
Stevens. El servicio asignado requiere
la instalación de paquetes de cámaras
de video vigilancia para 26 colonias.
Al proceso se acercaron 11 empresas,
pero extrañamente solo dos presenta
ron ofertas. El nuevo alcalde Mauri
cio Tabe ya investiga la adjudicación
de ese contrato, pues al final el con
tendiente de Secure Witness fue des
calificada. El monto total del contrato
fue por 21 millones 948 mil 360 pesos.
Lo peor de todo es que las cámaras no
son las más modernas del mercado ni
cuentan con la mejor tecnología para
acciones de seguridad.
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HOMBRE BALA.
Marcelo Ebrard avi
só que saldrá de Mé
xico con rumbo al sur.
a Santiago de Chile,
para reunirse con el
presfclentgdecto de
aquel país, Gabriel
Boric. Por medio de
su cuenta deTwjtter,
el canciller dijo qye la
razón de,|| viaje se
rá expresamente para
felicitar "a quién Méxi
co ve con toda simpa
tía", en medio de una
curva de incrementos

de contagios de Ca
vid19 en su mariante
Omicron, sin embar
gd al gobierno: fede
ral no se deja asustar
que hasta el canciller
sale de México nada
más para saludar.

EQUILIBRIO DE

PLATILLOS. ¿Qué
querrá dar a enten
der el presidente con
sejero del INE, La
renzo Córdova? Al

expresar que se hará
la consulta de Revo
cación de Manda
to 'gon lo que se pypf
da y para lo que nos
alacance", pu|| ale
gó qué el INE no tie
|| ejjresupt
cíente, as ahvays. Tal
parece que estelí®
»€f8(c¡c¡o de demo
cracia río estará bien
hecho del todo, pero
los resultados tendrán
que ser tomados eft;
cuenta.
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(Segunda y última)

En este espacio el martes pasado hice una breví
sima crónica del origen del arte popular del to
reo y de su arraigo en nuestra cultura. Quiero
aclarar que lo escrito va más allá de mi afición
por la Fiesta Brava; es una defensa contra una

prohibición que vulnera el derecho de quienes trabajan
en esta manifestación artística y cultural. También acep
to el alegato de los animalistas que están en contra del
toreo por ser un espectáculo donde, desde su óptica,
se maltrata al animal. Pero, les pregunto a aquellos que
perciben el toreo como un ritual cruento: ¿Han presen
ciado en algún rastro como matan a las reses, cerdos
y demás animales cuya carne se exhibe en los super
mercados ? ¿Saben cuántos cientos de miles o de millo
nes de reses mueren cada año en condiciones de bru

talidad para servir de alimento a los seres humanos?
Con todo respeto les pido a los adversarios del to

reo que se enteren de las respuestas a las preguntas
que hago antes de embestir contra un espectáculo que
es "un motor importantísimo de la economía nacional",
como lo afirma el ingeniero Eduardo Castillo Gar
cía en su magnifico libro Nuestro toro: "Alrededor del
toro giran ganaderos, toreros subalternos, empresa
rios, transportistas, artistas, medios de comunicación,
imprentas taquilleras, acomodadores, vendedores, mo
nosabios... y una lista interminable de fuentes de traba
jo". Aquí yo agregaría a los vaqueros y caporales de
las ganaderías; a los sastres de toreros; a los que ma
nufacturan capotes, puyas, banderillas, muletas, espa
das. A los que venden afuera de las plazas comida y
souvenirs. En fin, toda una industria de la que viven mi
llares de personas que perderían su trabajo si los ani
malistas se salieran con la suya

La gran causa de los animalistas que lograron la
abolición de los animales en los circo, sin saber luego
que hacer con los 4,500 animales que dejaron de ac
tuar para morir de manera inhumana, es el toro bravo;
del cual, podría apostar, es muy poco lo que saben so
bre su crianza y vida en la ganadería antes de ser en
viado a las plazas para ser lidiado a muerte.

Escribió el ingeniero Castillo: "Todos los misterios in
cluidos en su crianza —obviamente del toro de lidía

le dan esa majestuosidad que lo hacen el rey. Sin em
bargo, al contemplarlo en la quietud y grandiosidad
del campo bravo, permanece con la tranquilidad de
quien, sabedor de su poder y su capacidad, no se in
muta ante la presencia de nadie, mira desdeñoso al
hombre, se da la vuelta y regresa a esa paz en la que
aguarda su destino".

El toro bravo no sólo es la base de la Fiesta Brava,
es también la esencia de todo el ecosistema en el que
vive, la base de la biodiversidad propia de la dehesa
donde se desarrollan la flora y la fauna de la región
donde ésta está instalada. Si el toro bravo desapare
ce con él desaparecerían cientos de animales y plantas
que su presencia favorece.

Si el toreo desaparece se le daría la puntilla a un ar
te popular que forma parte de nuestra cultura. Rema
to mi escrito con una irónica frase del escritor español
Rubén Amón (1969): "Si el toreo no es cultura, peor
para la cultura".

Anécdota
En los primeros años sesentas, acostumbraba asistir a
las novilladas de la Plaza México acompañado de don
Cacahuate, torero bufo, personaje de la picaresca tau
rina. En ese entonces todavía existía la segregación ra
cial en algunas regiones de Estados Unidos, de donde
venían a México turistas; algunos, por curiosidad, asis
tían a los toros. Una tarde don Cacahuate y yo tenía
mos adelante de nosotros una pareja de gringos que
cuando el novillo recibió el primer puyazo, pusieron el
grito en el cielo. Ambos voltearon hacía atrás, ella con
los ojos cerrados, él con gesto de repulsión: Don Caca
huate les dijo: "No pasa nada, lo hieren, pero no por
ser animal, sino por ser negro".
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El 1 8 de marzo de 2020 murió en México la pri
mera persona porCovid19. Desde entonces y
hasta el 4 de febrero pasado han muerto, de
acuerdo con datos que aparecen en el sitio da
tos. covid1 9.conacyt.mx, 299,711 personas.

Sin embargo, el mismo sitio dice que las defunciones es
timadas son 313,394.

Pero aparentemente son más, porque en el sitio coro
navirus.gob. mx/excesodemortalidadenmexico se ano
ta que, hasta el 13 de diciembre del año pasado, esta
ban confirmadas las muertes porCovid19 de 295,577
personas. El mismo sitio señala que desde la primera se
mana de 2020 hasta el 13 de diciembre murieron otras

157,287 personas por causas asociadas al Covid19,
lo que significa que hasta ese día la enfermedad les ha
bía quitado la vida a 451,864 personas. Es decir, a
138,470 más que las que se estiman en el sitio datos.
covid19.conacyt.mx.

El Instituto de Métricas y Evaluación de la Salud de la
Universidad de Washington (IHME) ha desarrollado un
modelo para proyectar el número de muertes causadas
por la pandemia que se basa en diversos supuestos que
pueden leerse en su sitiowww.healthdata.org/covid/fa
qs. De acuerdo con este modelo, hasta el martes pasa
do habrían muerto en México 553,823 personas, supo
niendo que el 80% de la población usara cubrebocas.
Con base en la información arriba anotada, ¿cuántas

personas han muerto en México a causa del Covid19?
¿313,394? ¿451,864? O ¿553,823?
Los primeros dos números, ambos proporcionados

por el gobierno federal, difieren por 1 38,470. Y no só
lo eso, uno contabiliza los muertos hasta el 4 de enero
de este año mientras que otro hasta el 13 de diciembre
del año pasado.

Y entre los números que anotan los sitios del CONACYT

y del IHME, hay una diferencia de 240,429 personas.
Para contribuir más a la confusión, el número de muer

tes registradas en México durante 2020 también varía se
gún la fuente. En el sitio coronavirus.gob.mx/excesode
mortalidadenmexico se lee que ese año se registraron 1
millón 77,858 fallecimientos, pero en el sitio www.inegi.
org.mx/temas/mortalidad se anota que fueron 1 millón
86,743, o sea 8,885 más. La diferencia no es grande,
pero contribuirá a que varíen los números de muertes en
exceso y de víctimas de Covid19 desde que empezó la
pandemia.
Con base en lo anterior resulta difícil saber a cuántos

ha matado el Covid19 en México. Cualquiera de las ci
fras arriba anotadas es aterradora, inmensa y difícil de
comprender.
Ahora bien, si tomamos en cuenta de que el gobierno

del presidente Andrés Manuel López Obrador ha
minimizado la gravedad y las consecuencias de la pan
demia desde que ésta se inició, no es disparatado supo
ner que los datos correspondientes a la misma que esté
difundiendo no reflejan la realidad de la situación que
vive el país.

Personalmente, creo que las proyecciones del IHME
se apegan más a la realidad y que ya han muerto más
de medio millón de personas. Para entender el costo en
vidas humanas de la pandemia tomemos en cuenta que
de 1991 a 2020 se cometieron 556,320 homicidios en
nuestro país, cifra de por sí escandalosa y ligeramente
mayor a los 553,823 muertos que el IHME estima que
murieron porCovid19 en solo 24 meses.
Tristemente, nunca sabremos el número exacto de víc

timas de la pandemia y su mal manejo por el gobierno
de la 4T.

Twitfer: @ruizhea!y
Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Seguridad: la variable
decisoria en el 2024

/ i i no conseguimos reducir la violencia en
el país, no vamos a poder acreditar histó
ricamente a nuestro gobierno", dijo hace

J meses el presidente Andrés Manuel
López Obrador al abordar el tema de

la seguridad.
Si para la elección del 2024 hay menos homicidios,

pero más cobros por protección, derecho de piso, más
controles territoriales por huachicoleros, gasicoleros, tra
ficantes de personas, drogas y un larguísimo etcétera, su
influencia sería aterradora variable.
Tal escenario y una reedición de lo ocurrido en Sina

loa el pasado junio impediría al presidente "acreditar
históricamente a su gobierno", lo cual hace suponer que
los próximos 1 8 meses hará lo que sea para exorcizar
tal escenario.

¿A quién sirve el choque
SenadoVeracruz?

Cada día que pasa escala más y más el choque entre el
senador Ricardo Monreal y el gobernador veraeruza
no Cuitláhuac García, a quien, por el momento die
ron el beneficio de la duda en Palacio Nacional.
Tanto el líder de los morenistas del Senado, apoya

do activamente por el dirigente de Movimiento Ciuda
dano, Dante Delgado, como el mandatario veraeru
zano han esgrimido razones y sinrazones en este lance,
pero persiste la incógnita.
La incógnita es: ¿se trata del estilo habitual de agitar

las aguas para mantener divididos a los propios o de
una maniobra vinculada al manejo del proceso de la
sucesión? En cualquier caso, ¿a quién benefician esos
choques?
Las necesidades del
sector salud, un misterio

En el episodio semanal de "El pulso de la salud", el titu
lar de Salud Jorge Alcocer muestra gráficas y revela
cifras de los millones de "piezas" que se han adquirido
para atender el desabasto de medicamentos, insumos y
material quirúrgico.
Los que saben afirman que son cifras comprobadas

y comprobables, pero el hecho es que los medicamen
tos, insumos y materiales quirúrgicos y de curación es
casean cotidianamente, como lo atestiguan los usuarios
del sector salud.

El problema central es que las millonarios cifras cita
das por el titular de Salud no dicen nada al ciudadano
de a pie, porque parece ser secreto de Estado cuántos
millones de piezas son necesarias diaria o semanalmen
te en hospitales del sector salud.
Notas en remolino
Casi sin querer queriendo, el presidente Andrés Manuel
López Obrador mencionó ayer por la mañana el hecho
de que otros años el Banco de México ha entregado "re
manentes" al Gobierno Federal, pero no el año pasado.
¿Escucharía la gobernadora del Banco de México Vic
toria Rodríguez?... A los atentos a las señales, como
en los años dorados del siglo pasado, les parece muy
interesante que el exdirigente del Partido Laborista del
Reino Unido y amigo del inquilino de Palacio Nacional
haya visitado a la Jefa de Gobierno de CDMX Clau
dia Sheinbaum. Otros registraron que el exsecretario
particular de la funcionaría haya sido enviado a la Se
cretaría de Seguridad Pública federal. Fue a hacer esco
leta, dicen... ¿Cuál es la diferencia entre la renovación
de contratos de los docentes del Tec de Monterrey y la re
novación de contratos de los docentes de la Escuela Na

cional de Antropología? ... "Hay tantas cosas en la vida
más importantes que el dinero! ¡Pero cuestan tanto!" Di
jo Marx, Groucho, por supuesto...
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Rayuela
Por supuesto que sí:
las buenas noticias,
también son noticia,
manque le pese a

algunos...
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La evidente ola de covid ff Encarar el problema
// El doble discurso panista fí La gente paga 2%

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ES INNEGABLE QUE hoy la Ciudad
de México se encuentra atrapada en
un nuevo episodio de contagios por
covid19, aunque se nos ha dicho
que la variante no resulta tan peli

grosa como la que predominó en 2020.

SÍ, LOS NIVELES de contagio en muchas par
tes del país empiezan a superar los números de
lo que se llamó la primera ola, pero aunque la
infraestructura puede dar respuesta positiva a
quienes se infecten, sería imperdonable tratar
de evadir la realidad del momento.

ESTO SE PODÍA predecir desde mediados de
diciembre pasado. La temporada de reuniones
y festejos por el cierre del año tenía que dejar
consecuencias, las mismas que se empiezan a
exhibir en números cada vez más alarmantes.

DECIR QUE NO sucede nada sería tomar una
mala ruta. Durante mucho tiempo la respuesta
de la autoridad a muchos asuntos graves ha
sido negarlos y luego los resultados se sufren
entre la población.

LOS HABITANTES DE la ciudad, aún de fies
ta, empiezan a dar muestras de una muy avan
zada madurez. En todos lados va con cubrebo
cas y en días recientes los centros en los que se
practican las pruebas rápidas para detectar el
virus muestran larguísimas filas de personas
que exigen la prueba, lo que nos explica qué
tan preocupados se hallan los capitalinos por
su salud.

POR LO QUE se refiere a las autoridades, to
dos están pendientes de mantener en cauce, si
así lo pudiéramos decir, el desenvolvimiento de
la ola de la pandemia para evitar que se vuelva
incontrolable y produzca, por más que parezca
menos ofensiva que la anterior, más daños de
los que se puedan restañar.

EL DOLOROSO PRODUCTO de la enferme
dad traspasó el umbral de la salud corporal
y ha impactado también la economía, entre
otras muchas cosas. La pérdida de empleos, el

ocio como consecuencia y la violencia intrafa
miliar, por ejemplo, muestran hasta dónde ha
trascendido la enfermedad.

LO PEOR ES que la pandemia se convierta en
un arma política que apunte directamente al
gobierno para menoscabarlo en su prestigio
y en su quehacer. Ahora resulta que el panis
mo, cada vez más desesperado, el que se dice
protector de los negocios, exija al gobierno de
Claudia Sheinbaum el cierre de la ciudad.

HAY MALES MUY peligrosos, males que no
se curan con las vacunas conocidas, ese mal le
pega hoy a los azules, que con esas peticiones
se alejan también de lo que se supone que es su
principal base, la gente de los comercios y del
mercado.

ALGO MÁS TENDRÍA que hacer la oposición
blanquiazul para buscar estrategias que cuan
do menos procuren mantener a su base, pero
parece que también han perdido la esencia que
dio razón de ser y reivindicaba los derechos
de un grupo social bien identificado con la
derecha. Eso parece ya no tener sentido entre
ellos, que suponen que las elecciones se ganan
comprado votos y nada más.

De pasadita

ASUNTO APARTE TIENE que ser el del
transporte de alquiler vía aplicaciones de
Internet. Seguramente ya se sabe que hay un
considerable aumento en las tarifas que co
bran eso vehículos.

ESTAS ALTAS TARIFAS parecen ser pro
ducto del cobro de 2 por ciento que decretó el
gobierno a esas plataformas que, con el cuento
de "hacer socios" a sus trabajadores, los ha de
jado sin prestaciones de ley que tendrían que
pagarles.

ES MUY PROBABLE que Claudia Sheinbaum
vuelva a intervenir para poner orden a esa for
ma de transporte, que si bien se ha convertido
en una parte insalvable de la cotidianidad, tam
bién es hoy uno de los modernos aparatos de
explotación totalmente impunes. Ojalá pronto
se arregle el asunto.
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• Cuauhtémoc, en medio de entuertos
El que pasa días complicados después de unas polémicas y prolongadas vacaciones
en Brasil es el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco. Y es que el exfutbolista
no sale de un entuerto cuando ya está en otro. Apenas a principios de semana, y lue
go de su regreso, fueron exhibidas fotografías en las que figura al lado de integrantes
del crimen organizado. La exigencia de explicaciones de parte de la oposición en
una entidad que sigue en espera de resultados en materia de seguridad aún no reci
bía respuesta cuando ayer aparecieron mensajes amenazantes en lonas, escritos con
un lenguaje soez, en los que se advierten delicados señalamientos y veladas acusa
ciones sobre presuntos acuerdos y en las que también se menciona al dirigente del
partido que lo arropa, Hugo Eric Flores.

•Prudencia y claridad en pandemia
Ante el repunte de contagios de Covid19 en prácticamente todos los estados del
país, hay entidades en donde apuestan a dar información pertinente para clarificar,
por ejemplo, el impacto de la variante Ómicron, pero también las decisiones de no ir
a cierres de actividades por el fuerte impacto que esto podría acarrear. Es el caso del
mexiquense Alfredo Del Mazo, quien ayer señaló durante una gira que sí, que Ómi
cron es muy contagiosa; también que es importante estar vacunados para prevenir;
y además pidió a los mexiquenses responsabilidad para seguir cuidándose con las
medidas preventivas. 0 sea, nos comentan, sin frontalidades innecesarias y sobre
todo, sin necesidad de caer en las recomendaciones de tés y VapoRub.

• El caso del Tec, raspón y respuesta
Y ahora fue el Tecnológico de Monterrey el asunto que se coló a la conferencia
mañanera y cobró relevancia luego de que el Presidente señalara a esa institución
privada de educación superior de despedir a trabajadores durante diciembre para
evitar pagarles prestaciones. En respuesta, el Tec aseguró que los docentes cuentan
con prestaciones por encima de la ley y que, además, se conservan por todo el año,
aunque algunos contratos se renueven de acuerdo a las clases que se imparten. Nos
hacen ver que fue evidente que al mostrar el caso el mandatario logró su cometido:
el de que se polemizara sobre el asunto que incluso hasta tendencia se convirtió.
Del lado del ITESM no quisieron dejar la polémica abierta y defendieron sus esque
mas de contratación: "En todas nuestras relaciones laborales y en nuestro actuar
en general, nos guía el bienestar de nuestros docentes y colaboradores y el estricto
apego a la ley".
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• Respaldo al no cierre
En medio del aumento de contagios de Covid19 en la Ciudad de México, alcaldes
de oposición han cerrado filas con el gobierno de Claudia Sheinbaum en contra
del cierre de actividades. Quien ayer se manifestó fue el alcalde de Benito Juárez.
Santiago Taboada, en congruencia con su manera de ver las cosas, pues recordó
que hace un año él estuvo en favor de la reapertura de diversos giros, como los res
taurantes. "Respaldo el anuncio que hizo el Gobierno de la Ciudad a no cerrar ni
restringir ninguna actividad, ni económica ni escolar ante el aumento de casos",
expresó este miércoles, e incluso fue más allá al anunciar la apertura de módulos
en la demarcación, con pruebas para detectar el virus. Y no pocos, nos dicen, se sin
tieron complacidos con la empatia del funcionario y desearon que ojalá la relación
entre todas las alcaldías y el gobierno citadino fuera de esa manera, para bien de los
capitalinos.

•Más espera
Resulta que después de meses de estar esperando una dosis de refuerzo de la vacu
na CanSino, el personal educativo del país tendrá que esperar un poco más, ya que la
fecha de vacunación que se tenía programada para este 8 de enero, se pospuso hasta
nuevo aviso. Esta situación surgió debido a que en Estados Unidos una tormenta
impide entregar a tiempo las 2.7 millones de dosis de la vacuna Moderna que donará
para inocular a los maestros en México. Las vacunas llegarán el mismo 8 de enere
pero autoridades de Salud aún no establecen una fecha para reforzar la protección
de este sector de la población, a pesar de que ya iniciaron las clases presenciales.

• Ceci Flores gana batalla por atención
Y fueron las benditas redes las que fueron la gran herramienta de la madre busca
dora Ceci Flores para que se cumpliera el compromiso que asumió el Gobierno
federal de que sean atendidas sus demandas de traslado a Sonora, para extender así
medidas de protección en ese estado que le permitan seguir la búsqueda de sus dos
hijos que permanecen desaparecidos. Para Ceci fue una lucha a cuesta arriba desde
el fin de semana, luego de que criticó que al no tener respuesta de la autoridad se
vería obligada a pedir a los grupos del crimen organizado que le permitieran buscar
a sus familiares sin represalias. Aunque esto fue escuchado por el Ejecutivo federal
el silencio seguía en la Secretaría de Gobernación, por lo que publicó algunos men
sajes en redes, hasta que este miércoles se comunicaron con ella con la promesa de
una reunión con Alejandro Encinas. Así la perseverancia de Flores y la fuerza de
las benditas redes.
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A pesar del llamado del Presi
dente López Obrador a me
dios de comunicación a "no

crear alarma" por el incremento de
los casos de la variante Ómicron de
coronavirus, éstos llegaron ayer a 26
mil 626, según reportó la Secretaría
de Salud, mientras crecen las kilomé
tricas filas de miles de personas que
se forman para que les realicen prue
bas y las hospitalizaciones empiezan
a multiplicarse aquí, en el Estado de
México y en algunas ciudades del in
terior de la República.

Con temor y preocupación, ciudadanos son
manifiestos ante lo que ha empezado a ocurrir y
los informes y reportes de organismos interna
cionales de salud sobre lo que sucede en países
de distintos continentes, mientras que en México
no se advierte intención de imponer medidas de
emergencia, como hace dos años, cuando la pan
demia en el mundo era vista aquí con increduli
dad y desdén, lo que costó la vida a por lo menos
medio millón de personas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con base a declaraciones de directivos de la empre
sa brasileña Odebrecht sobre los sobornos entrega
dos a Emilio Lozoya Austin, la Fiscalía General de la
República solicitó al juez federal de control del Re
clusorio Norte imponerle una condena de 39 años
y de 21 a su madre, Gilda Margarita Austin, por los
delitos de lavado de dinero y asociación delictuosa,
así como decomisar la casa del extitular de Pemex

en IxtapaZihuatanejo.
Ilusos, los que esperaban que se dejaría en paz a los
organismos autónomos, culturales, académicos y
universidades, luego de que, primero, se anunció
que por falta de recursos no se recontratará perso
nal eventual de la Escuela Nacional de Antropolo
gía e Historia y ayer el blanco fue el Tecnológico de
Monterrey por despedir a maestros en diciembre,
no pagarles prestaciones y recontratarlos este mes.
En un mitin de miembros de la ENAH, en la sede
de ese plantel, el historiador Jean Mever, quien se
ha pronunciado en contra de las autoridades por el
conflicto en el CIDE, advirtió que "el Gobierno está
jugando con fuego porque en todo el país el pasto
estudiantil y cultural está muy seco".
¿Qué dirán los numerosos colectivos feministas
ante esa afirmación presidencial de que "no ha ha
bido ninguna otra administración que apoye como
su Gobierno a las muj eres", al asegurar que respetará
autonomía e independencia de la gobernadora del
Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja, y de la
ministra Loretta Ortiz Alilf, que acaban de asumir
sus cargos?
Los compradores de vehículos en la CDMX que el
año pasado los emplacaron en estados vecinos no
lo hicieron por demora de entrega de esas láminas
en esta capital sino por los excesivos cobros por
tenencia.
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La película No miren arriba, de
Adam MeI<ay, disponible en
Netflix, es la ficción de un co

meta que golpeará la Tierra y destrui
rá la vida en nuestro planeta. En esta
comedia, los políticos enfrentan tibia
mente el reto, titubeando en lanzar
misiles atómicos contra el proyectil
de roca que viene a nuestro encuen
tro; pero una gigantesca empresa
transnacional propone "algo mejor":
fragmentar el cometa y extraer de él
elementos raros necesarios para fa
bricar teléfonos inteligentes.

La moraleja de esta sátira parece ser que no se
puede enfrentar la crisis ambiental y, al mismo tiem
po, hacer grandes negocios. La sección mexicana del
movimiento de jóvenes fundado por Greta Thunberg
(@fffmex) lo resume con un tuit: "¡Decrecimiento o
colapso!".

Ahora bien, decrecimiento no significa que cual
quier sector de la economía deba contraerse. Delphi 
ne Batho, candidata fallida a la presidencia de Francia,
explicaba en su campaña de 2021 que una sociedad
que cumpla con los Acuerdos de París puede ser una
sociedad más consumista de bienes culturales y edu
cativos, de arte y deporte. Ir más al teatro o al parque,

a pie, no calienta al planeta. El PIB puede crecer jalado
por las energías renovables y la agroecología, siempre
y cuando decrezca el consumo de combustibles fósi
les. Debemos decrecer, claramente, pero con respecto
a termoeléctricas que funcionen con combustóleo y
vehículos a gasolina y diésel.

En 2022, el PIB de México va a aumentar 4.1%
según la previsión oficial (2.8% según la encuesta de
Citibanamex). Al final del actual sexenio, la economía
mexicana será del mismo tamaño que en 2018. Con
el inconveniente de que la población sigue incremen
tándose y, por lo tanto, el PIB per cápita será menor
que en 2018. ¿Una tasa de crecimiento económico
acumulado cercano a cero significa un sexenio per
dido? Desde un enfoque desarrollista, sí, sin duda.
¿Desde uno ambientalista? Como muestra la francesa
Batho, en parte también.

Lo que debe importarnos a los ambientalistas es
que la huella de carbono de las personas sea compati
ble con los objetivos del Acuerdo de París. Menos de
3 toneladas de C02 por persona. En nuestro país, el
promedio es de 4 toneladas de C02 por año por per
sona y eso que es menor que en muchos países indus
trializados. Por ejemplo, la huella de carbono de un
estadounidense promedio es de ¡16 toneladas al año!

Sobre la huella de carbono del mexicano promedio,
no hay que engañarse: la mayoría de los mexicanos
no viaja en avión y sí usa el transporte público. Mien
tras algunos compatriotas emiten decenas de tonela
das de C02 a la atmósfera por sus vuelos frecuentes,
su dieta basada en abundante carne y el uso intensivo
del automóvil, los indígenas y la población margina
da no contribuyen a la crisis climática. Por ello, lo que
debe decrecer es el consumo de material sucio de al

gunos y crecer el consumo cultural de todos.
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Cuando el otrora partidazo man
daba, línea y disciplina reinaban
puertas adentro. Si el Presidente

priista ordenaba, la militancia acataba.
La orfandad del gran tía toan i tricolor ha
derivado invariablemente en batallas

internas, la dirigencia nominal contra la
fuerza funcional del partido huérfano
de mando.

El PRI vive en una de sus mínimas expresiones en
su historia, le restan cuatro gobiernos estatales, tan
pocos senadores que toda la bancada cabe en una ca
mioneta y siete decenas de diputados federales cuyos
votos, ésos sí, valen para Morena, representan la dife
rencia entre querer y poder cumplir las peticiones del
Presidente.

Esa bisagra legislativa empodera a sus pastores,
Alejandro Moreno, diputado y presidente del CEN
priista, y Rubén Moreira, coordinador de la bancada.
Liderazgo formal frente al PAN y el PRD.

Para las seis gubernaturas en disputa este año, Mo
reno y Moreira componen por encima y por debajo de
la mesa. Van en alianza en Hidalgo, Aguascalientes,
Tamaulipas y Durango. En Oaxaca y Quintana Roo
pescan por separado para valorar y determinar que
tanta lucha o no darán en cada frente.

Ornar Fayad, gobernador de Hidalgo, bastión his
tórico superviviente del priismo Estado de México y
Oaxaca, los otros, arremete contra su dirigencia, lo
dejaron fuera de la toma de decisión para elegir a Ca

rolina Viggiano, secretaria general del CEN y esposa
de Rubén Moreira como candidata; para ello, el PRI
dejará que el PAN la postule a nombre de la coalición.

A la priista la pondrá el PAN. Fayad queda fuera, la
comunicación rota. No se hablan, menos se escuchan.

La administración del PRI prospecta escenarios;
no ir en contra de Morena, votar su Reforma Eléctrica,
parecer oposición y festinar si en esa ecuación gana
alguna de las seis posiciones en lista.

Porque para erigirse en oposición real se han que
dado sin proyecto, AMLO tomó todas sus causas socia
les históricas, viene de allá y ejecuta mejor que ellos su
liturgia de poder.
Y encima, les sobran pecados, unos expuestos

como los de Emilio Lozoya, la lapidación política y ju
dicial en contra de Rosario Robles y los exgobernado
res próximos a ser extraditados. No hay pues, con qué.
Mejor cerca que lejos. Estricta supervivencia.

Hoy la posición del jefe nominal no real de Mo
rena, Mario Delgado, está bajo fuego. Debe porque
puede cumplir las instrucciones de Palacio Nacional
lo mismo para el Presupuesto de Egresos de la Fede
ración que en las designaciones de candidaturas para
seis gubernaturas, barnizando el proceso con encues
tas lo suficientemente opacas para que nadie sepa
—y nadie supo— por qué tal o cual prospecto fueron
nominados.

Y esto para preparar la madre de todas las encues
tas de selección, la de 2024. Por eso la reyerta y quejas
de la senadora oaxaqueña Susana Harp, de la tamau
lipeca Maki Ortiz y de Marybel Villegas en Quintana
Roo presagian tormentas si no se ejerce el poder dele
gado por AMLO a Delgado con tacto y talento. Operar
no es sólo pregonar, es operar, conciliar y someter sin
levantar polvo.
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Se viene un gran debate

LO QUE SE DECIDA
en las próximas

semanas va a marcar

el rumbo del país en
materia eléctrica, para
lo cual habrá qué pen
sar en primer lugar en
los usuarios a quienes
no sé: les debe vender
una idea que al paso
del tiempo resulte
contraproducente

En la Cámara de Diputados se ha toma
do una sensata e inteligente decisión.

Por más que se haya tratado de aprobar la
Reforma Eléctrica en el pasado periodo de
sesiones todas las fuerzas políticas, inclu
yendo a la mayoría, decidieron posponer
la decisión para abrir un debate bajo la fi
gura de Parlamento Abierto.

Como fuere y, a pesar de que muchos querían aprobarla,
antes se entendió que las condiciones no estaban dadas, no
sólo por la confrontación en el Congreso, sino porque hay ra
zones de peso para discutir y en algunos casos enmendar el
proyecto original.

No fue una decisión nada fácil por muchos motivos, entre
otros la presión que el Presidente hizo en función de tratar de
apurar los tiempos. Como hemos mencionado en otras oca
siones, López Obrador lleva prisa sexenal y entre broma y en
serio ha dicho que va a hacer dos sexenios en uno porque va a
trabajar 16 horas y más cada día.

Hay que reconocer que se ha hilado fino, porque no sólo es
una decisión que pasó por acuerdos partidistas en el Congreso,
pasó también por las voces empresariales del sector que han
presentado en Palacio Nacional sus inconformidades y la ne
cesidad de debatir sobre ellas.

Es muy probable que el tema se haya tratado en el encuentro
de presidentes de hace unos meses en Washington, aunque el
gobierno mexicano lo haya negado.

Sin embargo, las declaraciones del embajador de EU, Ken
Salazar, en una de sus visitas a Palacio Nacional, donde hizo
valer la preocupación de EU sobre el tema hablando en nombre
de su gobierno y del influyente y poderoso sector eléctrico de
su país, hacen ver la imperiosa necesidad de debatir la Reforma
Eléctrica.

Sumemos a esto la posición canadiense, la cual a través de
diferentes empresas del sector ha manifestado su preocupación
e inconformidad llegando a algunos momentos beligerantes.

La importancia del ejercicio que dará inicio a mediados de
este mes fortalece nuestra democracia a través de mecanismos
públicos. Las sesiones en la Jucopo serán abiertas y el Canal del
Congreso llevará a cabo mesas de debate con amplia difusión
en donde se discutirá el tema para conocer las diferentes posi
ciones sobre el tema.

Existe la plena convicción de escuchar a todas y todos para
elevar el nivel del debate y así poder tomar la mejor de las deci
siones. El reto es mayúsculo, porque bien se sabe que el debate
se ha polarizado y politizado de tal manera que sin dejar de
reconocer que algunas de las vertientes del tema tiene que ver
con procesos que inevitablemente pasan por la política —con
cepción de país y el papel del Estado en la administración y la
economía, entre otros—, en el fondo está también una decisión
técnica que tiene que ver con elementos como el medio ambien
te, competencia, desarrollo de nuevas empresas para el sector.
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El tema ecológico es particularmente importante, porque
además de que en estos años nuestro país ha quedado a deber,
es fundamental entender que tenemos por delante un conjun
to de retos que van más allá de un sexenio y de las actuales
generaciones.

Lo que se decida en las próximas semanas va a marcar el
rumbo del país en materia eléctrica, para lo cual habrá qué pen
sar en primer lugar en los usuarios a quienes no se les debe ven
der una idea que al paso del tiempo resulte contraproducente.

Es fundamental el debate, el cual se debe asumir con pro
funda seriedad. Están dadas las condiciones para ello. Viene

el tiempo en la discusión de alto nivel, el tiempo para que los
legisladores escuchen otras voces entre las que están quienes
piensan diferente de ellos. Es el tiempo para hacer a un lado
todos los atavismos para pensar en el país en el presentefuturo.
• RESQUICIOS.

Por lo visto ayer en la ENAH y el Tec de Monterrey, todo in
dica que en el interior de estas instituciones tienen otros datos.
La manifestación en la capital y la respuesta de las autoridades
del Tec muestran que las cosas en estos importantes centros
de educación no son como dicen que son.
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Que las dirigencias del
PAN y del PRD alcanzaron ya
un acuerdo para competir en
coalición por la gubernatura de
Quintana Roo y con el propósi
to de definir a su candidato de
cidieron confrontar en una en

cuesta al empresario Roberto
Palazuelos, a la senadora Ma
yuli Martínez y a una tercera
aspirante en discordia. Incluso
el gobernador Carlos Joaquín
"palomeó" método y precandi
datos, por lo que a panistas y pe
rredistas extraña la resistencia

del PPJ de Alejandro Moreno
para sumarse a la alianza.

Que los líderes del PAN,
Jorge Romero; del PRI,
Rubén Moreira, y del PRD,
Luis Cházaro, enmudecieron
ayer en la reunión semipre
sencial de la Junta de Coordi
nación Política de la Cámara
de Diputados, después de que
en días previos amagaron con
promover un extrañamiento
o hasta la remoción del pre
sidente de la Mesa Directi

va, Sergio Gutiérrez Luna,
por presentar unilateralmen
te una denuncia penal contra
seis de los once integrantes
del Consejo General del INE,
encabezados por Lorenzo

Córdova. "No hubo esa peti
ción por ninguno de los par
tidos del bloque opositor y no
hubiera procedido, porque no
tiene atribuciones la Junta al

respecto. Seguramente por
eso no se hizo", confirmó el vi
cecoordinador morenista Leo

nel Godoy.

Que si como aseguran al
gunos en el Senado, de Buca
reli salió alguna orden favora
ble para José Manuel del Río
Virgen, colaborador de Ricar
do Monreal preso en Veracruz
como presunto autor intelec
tual de homicidio de un candi
dato de Movimiento Ciudada

no, parece que al gobernador
Cuitláhuac García no le im
portó o no le llegó el mensaje,
pues el secretario técnico de
la Junta de Coordinación Po
lítica continúa encerrado en

Pacho Viejo. Hay que recordar
que apenas se supo de su de
tención el 22 de diciembre, el
coordinador de Morena se reu
nió con el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López,
para solicitarle su interven
ción y encontrar una solución,
pues recordó que ese funcio
nario es el responsable de las
relaciones entre los poderes de
la Unión y los estados.
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Fallidos ejemplos
de lo heredado

Para ejemplificar "lo peor" que su go
bierno heredó de los "neoliberales"
y "corruptos", el presidente López

Obrador expuso casos que por desgracia lo contra
dicen: los sistemas educativo y de salud.
Superados en gravedad por el fracaso de la estra

tegia contra la galopante inseguridad, ambos temas
ilustranlopésimo de la política seguida ensugestión.
"Hay empresas públicas que fueron práctica

mente saqueadas, desmanteladas, otras que resis
tieron más. En el caso de educacióny salud, mi diag
nóstico es que hicieron más daño en salud que en
educación, por eso nos ha costado más trabajo...",
dij o el martes en su conferencia mañanera.
Respecto de la educación, con la extinta reforma

del peñanietismo se pretendió elevar la calidad de
la enseñanza y evitar que profesores improvisados,
faltistas y deplorablemente capacitados continua
ran impartiendo clases, permitiéndoles, no obstan
te, desempeñar tareas administrativas en el ámbito
escolar, garantizándoles respeto a sus derechos y,
desde luego, su salario.
El lopezobradorismo, sin embargo, la definió co

mo "la mal llamada reforma educativa" y desde el
máximo poder concedió todo lo que quiso la facción
más irresponsable, violentay deleznable del magiste
rio, que se ha opuesto desde siempre al mejoramien
to de la educación pública: la Coordinadora Nacional

de Trabajadores de la Educa
ción. En Oaxaca, estado en
que domina, mantiene a los
niños y jóvenes de educación
básica en el más bajo índice
de aprovechamiento escolar
de todo el país y sus efectos

corrosivos también afectan
a su alumnado en Guerrero,
Michoacány Chiapas (donde

por fortunano tiene el monopolio sindical). Tan con
sentidalatiene que le permite cuanto chantaje, atro
pellos y delitos comete, de manera destacada los ya
incontables bloqueos de vías férreas en Michoacán
que tanto han afectado la economíay el empleo en és
ta y otras entidades, recurrentemente privadas de la
entrada o salida de todo tipo de productos.
En el mismo tema educativo, jamás antes había

ocurrido una embestida gubernamental contra los
centros superiores del conocimiento como ahora con
las frecuentes descalificaciones a las universidades

públicas y la calumniosa afirmación de que la Nacio
nal Autónoma de México se ha "derechizado", como
tampoco se perpetró nunca un golpe alaacademiay la
libertad de cátedra semejante al que provocó la toma
estudiantil de las instalaciones del Centro de Inves

tigacióny Docencia Económicas, el CIDE, que tanto
aportó al sistema nacional contra la corrupción.
Respecto del sistema público de salud, la sola ex

tinción del Seguro Popular bastaría para no presu
mir lo que se tiene ahora, y menos el ridiculamente
bautizado Instituto Nacional de Salud para el Bien
estar (ni modo que para el malestar), a lo que se su
ma el histórico desabasto (tres años ya) de medi
camentos, incluidos los que se requieren contra el
cáncer infantil, la desastrosa "estrategia" contra la
pandemia y la caprichosa y errática política de va
cunación contra lanueva peste...

Jamás había ocurrido
una embestida
gubernamental

contra las
universidades
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Fatalismo y fatalidad
Seguimos siendo el país donde la ligereza gana

muy fácilmente. Tras dos años de enfermedad,
somos incapaces de relacionar en nuestro com
portamiento las causas que llevan a la fatalidad.
Se minimizan variantes del virus sin notar que

el optimismo se convierte en herramienta de la mediocri
dad y termina por degradar el pensamiento.
Existen diferencias entre crisis y desastre. Lo habitual

es la crisis, toda sociedad transita de una a otra hasta con
vertirse éstas en el estado de naturaleza que pide política
para continuar, sobreviviry quizá mejorar. Hacemos po
lítica para enfrentarnos al estado de naturaleza. A veces,
a esto le llamamos civilización. La pero
rata de un nuevo tiempo sin crisis por
delante es una falsedad tonta, sobre la
cual las sociedades nos decantamos oca

sionalmente para darle la bienvenida al
desastre: la extrema dificultad o incapa
cidad de transitar entre crisis.

El fatalismo y la consciencia de fatali
dad envuelven la posibilidad de nuestras
acciones políticas. No es perderse en la
discusión determinista del fatalismo que alimentó a la
filosofía desde el estoico Crisipo a los materialistas fran
ceses; de la relación causal de acontecimientos —dictados
por divinidad o razón—, al fatalismo como instrumento de
orden. Aunque sólo con la mirada fatalista se pueden ej e

cutar políticas que contengan los daños, por eso nos preo
cupamos ante cada letra griega.
Lafatalidad es la desgracia Bajo su consciencia, parte del

mundo intenta contener los saldos del tercer año en pande
mia México, apesar de su tasa de letalidad, resiste alfatalis

mo con la perseverancia de la insensa
tez. Vale ser optimista, el miedo de un
padre encontrará pomadas antes que
vacunas paralos menores. Ungüentos
para sanar. El secretario de Salud, en
la mediocridad del pensamiento, re
ceta para eludir la responsabilidad. Ni
siquiera es capaz de entender la mala
pedagogía en su declaración
Palacio Nacional se aprovechó de

la ingenuidad para gobernar provincianamente y ante la
imposibilidad de gobernar la enfermedad con desdén, en
cuentra nuevas formas de engalanar ineptitud. Su propa
ganda diluye la aberración. Hay resistencias al fatalismo
que dependen de la charlatanería institucionalizada.

Palacio Nacional
se aprovechó de
la ingenuidad
para gobernar

provincianamente
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Juguetes del pueblo
Gilga imagina la casa del niño donde Gaspar, Melchor y Baltazar dejan trompos
chilladores de madera, muñecas de trapo, baleros de colorescanicas de agüita,

abacos artesanales. En esa casa ocurrirá un escándalo de los grandes.
El Presidente mandó un men

saje categórico a los niños: que
dejen de pedirle alos Reyes Ma
gosjuguetes electrónicosy todo
lo que tenga que ver con video

juegos. Aseguró que Gaspar, Melchor y Bal
tazar no quieren traer esos regalos. El caba
llo reparay el elefante y el camello se echan
cuando llevan esas entregas. Esto que dice
el Presidente es muy cierto, Gilga ha visto a
estos animales inmóviles, no los mueve ni
Dios, y a los tres Pieyes muy molestos con
montones de FIFA2022, Granel TheñAuto
V, Mine Craft, PlayStation 5, iPadsy toda
clase de juguetes que dependen de las pan
tallas e incluso del internet y que volverían
felices a cualquier niño o niña
Ahora mal sin bien: si los animales de

los Reyes Magos no hacen su trabajo habrá
una rebelión infantil. Gilga imagina la casa
del niño donde Gaspar, Melchor y Baltazar
dej an trompos chilladores de madera, mu

ñecas de trapo, baleros de colores, canicas
de agüita, ábacos artesanales, canastitas de
mimbre con chiclosos. En esa casa ocurri

rá un escándalo de los grandes. Gamés ju
gaba con esos juguetes y un tren de pilas y
unos soldados de plástico que hacían gue
rras terribles, pero eso ocurrió hace más de
medio siglo. Está claro que hayjuguetes del
puebloyjuguetes neoliberales, la transfor
mación de México debe incluir el gusto por
los juguetes, las cosas ya no son como an
tes. ¿Estamos?

Grandeza indígena
Gilga ha meditado y considera que la gran
deza indígena podría volver a nuestras vi
das. Mientras oía al Presidente, Gilga re
cordó un texto del historiador Alejandro
Rosas: el 27 de noviembre de 1930 apare
ció la noticia en los periódicos de la Ciu
dad de México de que Quetzalcóatl sería el
símbolo de la Navidad en nuestro país. Un

funcionario del gobierno de Pascual Ortiz
Rubio declaró que, desde ese año y en ade
lante, en lugar de Santaclós, la Serpiente
Emplumada traería regalos a los niños la
noche del 24 de diciembre. Ala mañana si

guiente la noticia corrió como fuego en la
pajayse desató un escándalo. La sociedad
no estaba de acuerdo en que un Dios indí
gena sustituyera al gran símbolo de la cele
bración católica navideña. Pero el gobier
no afirmaba que Quetzalcóatl reunía todas
las características para sustituir a Santa
clós y el 23 de diciembre en un festival en
el Estadio Nacional, Quetzalcóatl entregó
dulces, regalos y suéteres rojos a 15 mil ni
ños mexicanos. Esa fue laprimerayúltima
vez que Quetzalcóatl cumplió con el papel
de Santaclós. Gilga imaginó a una madre
de la época advirtiendo a su hij o menor: si
te portas mal, Quetzalcóatl no te va a traer
nada. ¿Cómo laven? Sin albur.
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El Cuau
La fotografía de Cuauhtémoc Blanco con
tres jefes del crimen organizado en More
los volvió a exhibir la cuautemiña, esa for
ma de la política ej ercida a través del robo,
la complicidad, el agua sucia, el delito. El
gobernador de Morelos se tomó unas va
caciones de 17 días en Brasil. ¿Cómo se la
pasó, góber? Blanco afirma que se toma fo
tos con muchas personas, "no le voy a negar
la foto a nadie". Pues no, claro que no, sobre
todo si se trata de tres delincuentes de en

vergadura (gran palabra).
Al día siguiente del numerazo apareció

en Morelos una gran manta en la cual, con
lenguaje florido de taberna, una voz anó
nima del crimen organizado le recuerda
a Blanco que debe respetar los acuerdos
y habla de una amistad que el gobernador
quiere traicionar. Un albañal. A Gil no le
entra en la cabeza que Morena y el PES no
digan ni una palabra al respecto. Quienes
lo hicieron candidato y los que votaron por
Blanco, ya tienen lo que querían: un estado
destruido por el crimen. Muy bonito, sigan
votando por los famosos.

Gabinete de curiosidades
Romper una lanza por alguien.
La frase procede de los duelos o com

bates judiciales de la Edad Media, que se
planteaban de manera parecida a los jui
cios de Dios. Los caballeros medievales
combatían entre sí, a caballo, armados de
lanzas, unas veces por un trofeo, otras ve
ces en defensa del honor de otra persona,
a quien representaba en virtud de la amis
tad, motivos amorosos o lazos familiares.
Vencía el caballero que rompía la lanza del
contrario, y vencíay salvaba elhonor de su
representado.
Se emplea cuando alguien defiende o

ayuda abiertamente y con todas las conse
cuencias a otro que es señalado como cul
pable. Tambiénse aplica a ideas o cosas,

Quienes votaron por
Blanco ya tienen lo

que querían: un estado
destruid o por el crimen
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II
ace nueve anos que en Torreon
comenzó a discutirse la necesi

_ldad de incluir una ciclovía en ple
no centro de la ciudad, a través de la calzada Cris
tóbal Colón, a propuesta de organizaciones de ciu
dadanos que promueven el uso de labicicleta como
medio de transporte.
La iniciativa de Ruedas del Desierto cobró fuerza

más tarde, en 2018, tanto que el Consej o Lagunero de
lalniciativaPrivadamanifestósuoposicióny comen
zó el cabildeo con el entonces alcalde, Jorge Zerme
ño Infante, para exponerle su inconformidad ante la
propuesta de abrir un carril parauso de los ciclistas, lo
mismo que los Colegios ylas Cámaras empresariales.
Pasaron dos años, llegó la pandemia de covid y la

preocupación por abrir cicloví as emergentes en las
principales ciudades, en el mundo y en México, para
disminuir lapresióny las aglomeraciones en el trans
porte público.

El 19 de enero de2021, hace casi un año, Zermeño in
auguró la ciclovía emergente, prevista para tres meses
pero en cuya inauguración el alcalde se comprometió
a convertirla en permanente una vez concluido el pla
zo. Así nació una de las mej ores vías ciclistas que tiene
esa ciudad, con el apoyo de laSedatuy de laAgenciaAle
mana de Cooperación —que además regaló un tótem
electrónico contador de ciclistas, instalado en pleno
centro—parafínanciar la consultaría de Bike and City.
Durante su primer trimestre de operación, los he

chos viales cayeron en más de la mitad respecto del año
anterior, según un análisis realizado por el Instituto
Municipal de Planeación.

Cuquis Loyay Eduardo Rentería, dos de sus pro
motores, recuerdan que les tocó pasar y ordenar a
diario las vialetas que por la noche el viento o algún
vehículo movían de lugar, hasta que por fin se volvió
permanente.
El debate no acabó ahí, pues con lallegada del al

calde priista Román Cepeda revivieron las presio
nes para quitar esa infraestructura —escasa de por
sí— y se anunció que se pondría a consulta su perma
nencia, la de la ciclovía no la de él.
Omite el alcalde —o peor aún, lo ignora— que po

ner a consultauna obra destinada a mej orar la movi
lidad es ir en contra de la Constitución, que incluye
ese derecho.

Cepeda se acaba de reunir con grupos de ciclistas
pero solo con aquellos que ven labicicleta como op
ción recreativa, como un tema de licras y no como
una opción real de transporte. Convendría que es
cuchara otras voces.

Si triunfan las presiones y el iobbyautomotriz para
que el alcalde Román Cepeda retire la ciclovía de Co
lón, Torreón sufrirá un retroceso que contrasta con
los avances que presentan otras ciudades como Oaxa
ca, Morelia, Culiacán, Monterrey, San Pedro, Toluca,
Ciudad de México, Puebla, León y muchas más.
Falta, por supuesto, que los laguneros lo permi

tan, pues hay voces importantes que desde la socie
dad civil se oponen a perder lo poco que se ha ganado
en movilidad y en construir una mej or ciudad. Ar
quitectos, historiadores, urbanistas, el Implan, pe
riodistas y hasta los transportistas que han descu
bierto la importancia de labici para complementar
su negocio alzarán su voz en contra
El debate está abierto. Atentos a Torreón.
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En ia SRE no funciona
la Función Pública

La Secretaría de Relaciones Exteriores esca

tima el derecho del servicio de transporte
de menaje a los diplomáticos trasladados

en comisión oficial.
El artículo 47, fracción III. de la Ley del Servicio Exte

rior Mexicano establece que la Secretaría "cubrirá a los
miembros del Servicio Exterior que sean trasladados a
cualquier adscripción en México o en el extranjero, los
gastos de transporte e instalación... De igual manera se
les cubrirán los gastos de empaque, transporte y seguro
de menaj e de casa familiar".
Sin embargo, la Dirección General del Servicio Exterior

y de Recursos Humanos (DGSERH), que hasta hace poco

estaba a cargo de Moisés Poblanno Silva, ha sido incapaz
de resolver el problema, mientras que, según diplomáti
cos afectados, la empresa transportista Sancalsa embo
dega el menaje durante meses hasta no recibir el pago
del flete por parte de la SRE, la cual llega a pedir a algunos
servidores públicos pagar de su bolsillo algunos gastos de
transporte con la promesa de reembolsar luego el costo.
A pesar del desastre administrativo, Poblanno Silva

acaba de ser promovido por el secretario Marcelo Ebrard
Casaubon como titular de la Unidad de

Administración y Finanzas (equivalen
te a la Oficialía Mayor), en lugar de Jo
sé Antonio Domínguez Carballo, quien
renunció por "motivos de índole per
sonal". El extraño relevo se anunció el
mismo día de Navidad, un día de descan
so obligatorio, cuando todo mundo está
festej ando en familia.
La SRE, a través de la licitación públi

ca electrónica LA005000999E152020, del 18 de mayo
de 2020, relativa ala contratación del servicio de los tras
lados de menaj e de casa de los miembros del SEM, falló en
favor de laempresa Sancalsa Servicios Internacionales, S A
de C.Vpor reunir "las condiciones legales, administrativas,
técnicas y económicas". Anteriormente la SRE elegía, de
tres presupuestos, ala transportista que ofreciera el mejor
servicio al menor costo por cada uno de los traslados, evi
tando así el "monopolio" que actualmente goza Sancalsa
El monto máximo adjudicado a Sancalsa es de un to

tal de 181 millones de pesos entres años, de 2020 a 2022.
¿Dónde están esos 181 millones de pesos presupuestados?
En la historia reciente de la SRE no había ocurrido

una irregularidad de tal magnitud que perjudicara el de
recho de los diplomáticos al traslado eficiente y oportu
no de su menaje.
El 4 de enero de 2021, la Embajada de México en China

insistió alaDGSERH resolver la demora del menaje de ca
sa de la tercera secretaria Brenda Viridiana García García,

del segundo secretario Sergio Alonso
Kwiatek MéndezLaray del consej ero
Hernán de Jesús Ruiz Bravo.
Las quejas provienen también de

otras representaciones diplomáticas y
consulares en Norteamérica, Asia, Eu
ropa y América Latina, comoladelagre
gadoadininistrativoAlejandroSiqueiros
FalomirenHouston, la segunda secreta
ria VanessaAdrianne EspinosaAguirre,

el tercer secretario Diego Ernesto Pérez Ramos, la agregada
administrativa Luz María Contreras Hernández en Nueva
Delhi, la agregada administrativa Claudia Irais Juárez Grana
dos en Ankara, el agregado administrativo Germán Murguía
Mier en Berlín, el tercer secretario JonathanElíasAlvarezAl
zua en Montevideo, el agregado administrativo Víctor Azael
López Lira en Río de Janeiro, entre muchos otros.
Y mientras continúa el desorden administrativo en la

SRE, nos preguntamos ¿qué hace la Secretaría de la Fun
ción Pública?

A pesar del desastre,
Moisés Poblanno
Silva acaba de ser
promovido por
Marcelo Ebrard
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Una Navidad sin AMLO
Parece que en las pasadas fiestas decembrinas las familias decidieron dejar puertas afuera sus fobias y filias sobre la 4T
y desterraron todo intento de convertir sus reuniones en tribunas para convencer al otro de apoyar o denigrar al Presidente
Las inevitables reu

niones familiares que
traen las fiestas de fin
de año fueron distin
tas en esta ocasión.

Por lo menos en dos sentidos.
Primero, una actitud mucho más
sosegada con respecto al covid.
Frente a las decisiones radicales y
hasta cierto punto desesperadas
de hace un año, cuando la mayoría
de las familias decidieron suspen
der festejos o mantenerlos en su
mínima expresión, explicable
mente porque nadie estaba va
cunado, ahora la mayoría de
los hogares celébralas fiestas
en una especie de "neonor
malidad". La prolongada
pandemia ha provocado la
adopción de un estilo pro
fesional en los gestores que
existen en cada clan fami

liar: la hermana o el tío que
a sus tareas tradicionales de

finiendo menús y horarios
añadió ahora el de inventariar

quién estaba vacunado y quién
no, de advertir al sobrino que tenía
que hacerse prueba de antígenos si
quería ver a la abuela o establecer
la densidad de parientes que po
día soportar la sala. Supongo que
aprender a convivir con el covid
terminará porconvertirnoseneso,
gestores profesionales del cálculo
entre riesgo de infeccióny la nece
sidad de seguir con nuestras vidas.
Pero al margen de la pande

mia, advertí este año otro cambio
significativo con respecto a los
anteriores. Tengo la impresión de
que por primera vez en lo que va

del sexenio las tribus familiares

decidieron dej ar en la puerta de
entrada, junto a abrigos ybufan
das, susfobiasyfilias sobre López
Obradory la4T. En algunos casos
seguramente obedeciendo auna
puesta en común, en otros como
resultado de resoluciones indivi

duales producto de las malas ex
periencias anteriores. Ya de por
sí la mezcla de alcohol, el encie
rro durante horas y las muchas
asignaturas pendientes entre pa
rientes que dejan de verse duran
te meses constituye un caldo de
cultivo para la gestación de insi
dias y pasiones. No son pocas las
Navidades que entre mutuos re
clamos y muchos "con todo res
peto, pero" terminaron en plei
tos y rencores que tomó todo el
año apaciguar. La presencia, ade
más, del explosivo ingrediente
de la polarización política había
convertido alas Nochebuenas de

supuesta pazyfelicidad enverda
deras batallas fratricidas.

Varias tribus familiares que
conozco desterraron todo in
tento de convertir sus reunio

nes en tribunas para convencer
a otro de amar u odiar a AMLO.

Quizá el hecho de que el año pa
sado no pudiéramos reunimos
nos hizo valorar mejor la expe
riencia de ver a los sobrinos a

pesar de tener que aguantar al
cuñado insoportable (insopor
table, entre otras razones, por
que el imbécil está en la otra
punta del extremo político).
Estamos entrando en el cuar

to año del sexenio más contro

vertido que se recuerde. Quizá
podríamos extender el sentido
común que mostramos durante
las fiestas navideñas al resto de

los meses y a otras áreas de nues
tra ^vida social y profesional. Una
especie de inmunidad rebaño
en contra la toxicidad política.
Resulta natural que el arranque
de un singular proyecto político
como el de la autollamada cuar

ta transformación generara re
acciones a favor o en contra en

cada uno de nosotros y es com
prensible el impulso de compar
tir con otros tales reacciones.

Pero, como me comentó un pri
mo poco después de las uvas de
los 12 deseos, "estaba consumi
do por mi antilopezobradoris
mo, todos las mañanas arranca
ba el día documentando nueva
información para mantener mi
indignación y alimentar la ra
bia". Lo cual puede ser muy útil
para resolver un problema, aña
diría yo, pero no para vivir seis
años. A dos pasos lo escuchaba
su hermana, dedicada durante
meses a cazar fifís de su entorno

familiar para encararlos por "su
egoísmo e indiferencia frente a
los pobres". Es decir, consumida
por la rabia opuesta.
Quedan tres años del sexenio

de López Obrador, y salvo para
los protagonistas de la vida pú
blica, convendría asumir las pa
siones políticas con mayor me
sura. Esto no significa rehuir
nuestras responsabilidades co
mo ciudadanos ni mucho me

nos. Expresar nuestra opinión
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cuando haya que tomar decisio
nes, acudir a una urna, partici
par en un acto político cuando
lo consideremos pertinente son
tareas cívicas alas que no debe
mos renunciar. Pero intoxicar

la vida diaria y la de quienes nos
rodean con la retahila de agra
vios permanentemente reno

vados sobre la perversidad y la
estulticia de los otros, afrontar
el día con la descalificación en

la boca, nos condena a pasarlo
mal. Tres años son muchos para
malvivirlos.

@jorgezepedap

"Quedan tres
años de sexenio y
convendría asumir
las pasiones
políticas con
mayor mesura"

"La polarización
política había
convertido a las
Nochebuenas en
verdaderas batallas
fratricidas,!
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Los Reyes Magos

Las fiestas más antiguas de la cristian
dad celebraban de manera especial
la Epifanía, el momento en que los

Reyes Magos visitaron al niño Jesús en su pe
sebre de Belén. En otras palabras, celebraban el
día en que fue revelada al mundo la existencia de
Cristo. Era natural que así fuera, por esa razón,
pero también extraño, pues apenas existe la evi
dencia de ese episodio en la Biblia. El Evangelio
de San Mateo es, de hecho, el único que habla de
los magos de Oriente. San Mateo afirma que el
niño recibió tres regalos: oro, incienso y mirra,
pero no dice cuántos magos eran, ni qué edad te
nían, ni cuáles eran sus nombres. Tampoco dice
que fueran reyes (eran magos: hombres sabios).
El pensador Orígenes dedujo que, como eran
tres los regalos, debían también ser tres los ma
gos; el teólogo Tertuliano otorgó a esos magos el
atributo de la realeza. Ambas fueron invencio

nes del siglo III. Mi amigo Miguel Herrera me
informa que sus nombres aparecen por vez pri
mera en los Evangelios Apócrifos, escritos en
los primeros siglos del cristianismo, uno de los
cuales es el Evangelio armenio déla Infancia,
que dice así en el capítulo V: "Los magos eran
tres hermanos: Melkon, el primero que reinaba
sobre los persas; después Baltasar, que reinaba
sobre los indios, y el tercero Gaspar, que tenía en
posesión el país de los árabes".
Sus nombres aparecen junto a sus imágenes

en un mosaico bizantino del siglo VI en Ravena,
al noreste de Italia. El mosaico tiene una ins

cripción que identifica a los magos como Mei
chior; Gaspary Balthassar. En el mosaico de Ra
vena, Melchiores representado como unjoven

que lleva una caja de incienso, Gaspar como un
anciano que lleva una ofrenda de oro y Balthas
sar como un hombre de barba obscura (aunque
el color de su piel es blanco) que porta un reci
piente con mirra. Más tarde, Bede el Venera
ble, monj e benedictino, uno de los eruditos más
destacados de la Edad Media, intercambió en el
siglo VIII los rasgos físicos atribuidos a los dos
primeros magos: Melchor, en su versión, es un
anciano que ofreció el oro, símbolo de la reale
za, y Gaspar unjoven que honró a Jesús con in
cienso, símbolo de la divinidad (Baltasar, agre
ga, le dio mirra, que significaba que el niño al que
adoraban debía morir en la Tierra). Fue hasta el
siglo XVI cuando el semblante de Baltasar, des
crito hasta entonces como el más moreno de los

reyes, cambió de pronto: asumió el colorylafi
sonomía de los negros. Así lo representan ya, en
sus pinturas, Hans Memling, Albrecht Durer y
Hieronymous Bosch, y más tarde Diego Veláz
quez, Pieter Paul Rubens y Giambattista Tiepo
lo. El cambio en la iconografía correspondía a
los hallazgos de nuevas tierras y nuevos pueblos
hechos por los descubridores del siglo XVI, así
como a las necesidades de los evangelizadores
que buscaron identificar alos reyes con los con
tinentes: Melchor con Europa, Gaspar con Asia
y Baltasar con Africa

En México, los Reyes Magos traen regalos alos
niños que se portan bien, la mañana del 6 de enero,
como hoy. Es una tradición heredada de España,
donde la creencia empezó a tomar arraigo a me
diados del siglo XIX. Melchor llegaba siempre a
los hogares con requesón y miel, Gaspar con ropa
y zapatos,y Baltasar, enfin, conleñay carbón. Tres
cosas muy importantes.
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El vértigo
tecnológico
17
I 4 n un articulo de su informe

j "The WorldAhead 2022",
la revista The Economist

enumera las 22 innovaciones tecnoló

gicas que marcarán el año que empieza.
Solo enumerarlas da vértigo, pero es

lo único que puede hacer este colum
nista, desconocedor profundo de la in
timidad de estas materias pero no del
efecto que tendrán tarde o temprano
sobre nosotros: nos cambiarán la vida.
Estas sonlas 22 innovaciones de 2022:

1. Geoingeniería solar, para reducir el

impacto del Sol sobre latierray, con ello,
su calentamiento. 2. Bombas de calor, es
pecie de refrigeradores al revés para ca
lentar edificios en invierno con la tercera

parte de la energía que se requiere hoy. 3.
Aviones alimentados con energía de hi
drógeno. 4. Limpieza directa del aire por
absorción del carbono que hay en él. 5.
Agricultura vertical, en edificios.
6. Buques contenedores movidos a

vela. 7. Rutinas de ejercicio con visores
de realidad virtual pa
ra golpear sombras osaltar obstáculos, s.
Vacunas contra el si
dayla malaria. 9. Im
piantes de hueso im
presos en tecnología
3D. 10. Taxis eléctricos que vuelan.
11. Turismo espacial. 12. Drones que

entregan pedidos a domicilio. 13. Avio
nes supersónicos silenciosos. 14.Cons
trucción de casas mediante el sistema de

impresión 3D. 15. Tecnologías para regu
lary estabilizar el sueño de cada quien.
16. Dispositivos de nutrición perso

nalizada. 17.Dispositivos portables de
diagnóstico continuo de la salud perso

nal. 18. El metaverso, que crea una rea
lidad virtual en la que es posible sumer
girse entres dimensiones. 19. Computa
doras cuánticas, un salto efectivamente
cuántico en velocidady complejidad de
la computación. 20 Inñuencers virtua
les, en los que se invertirán 15 mil millo
nes de dólares este año.
21. Chips que pueden implantarse en

el cerebro para hacerlo funcionar revo
lucionadamente y que han sido proba

dos ya en un mono ma
caco que pudo así iugarullviIq"ega22 río
ducción de carne roja
y carne de pescado ar
tificiales, que podría,
eneltiempo,reducirla

matanza del reino animal de la que se ali
menta el hombre. (El artículo completo
aquí: https://econ.st/3eYGAIA).
Mientras esto sucede en el mundo,

las autoridades mexicanas recortan,
en nombre de los pobres, la inversión
pública en ciencia y tecnología, arrin
conan a sus académicos, desprecian
a sus expertos y acusan penalmente a
sus científicos.

Mientras, las autoridades
IÍK'XÍ('<il l<iS <1FTÍ l lCOI Kil l <1

SUS académicos
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Más que ideología
en la discusión
eléctrica

Ayer la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara
de Diputados aprobó el ca

lendario para las sesiones de parlamen
to abierto sobre la reforma eléctrica.
Cinco serán los temas generales pa

rala discusión, desarrollados en 19 me
sas a celebrarse entre enero y febrero
de este año.

Hay un asunto que quedó fuera del
programa y que debería ser princi
pal: la calidad y la cantidad de energía

eléctrica que México requerirá para
alcanzar sus metas presentes y futu
ras de crecimiento.

Si el país fuese un automóvil destina
do aemprender un viaje largo, el conduc
tortendríaquepreguntarse sobre cuánta
gasolina va a ocupar para cumplir con su
misión y luego interrogarse sobre la me
jor manera de obtener ese combustible.
Siguiendo esta analogía, cabe cues

tionarse sobre el volumen de watts que
el país necesitaría para satisfacer la de
manda actual del aparato productivo y
también respecto del
volumen que dentro
de 10,15,20 o 30 años
seríaindispensable se
gún los pronósticos de
desarrollo. Sin embar

go, los temas previstos
en el parlamento abierto pasan de lado
respecto a esta cuestión esencial.
Se perderá tiempo en criticar la re

forma de 2013, se insistirá sobre el
papel dominante que debe tener el
Estado, se discutirá la constitucio
nalidad de la iniciativa presidencial
y se reflexionará sobre los desafíos
medioambientales.

¿Y la demanda estimada de ener

gía dónde? ¿Y las metas de crecimien
to del aparato productivo en qué me
sa? ¿Y los mejores mecanismos para
dar respuesta a las necesidades eléc
tricas nacionales dónde podrán ser
abordados?

Cabe temer por un parlamento
abierto excesivo en argumentos ideo
lógicos pero vaciado de objetivos de po
lítica económica.
México es una nación cuyo futuro

depende principalmente de continuar
desarrollando una in

dustria exportadora con capacidad de
competir giobaimen
te. Si ésta no logra sa
tisfacer su demanda

energética, podría
mos estar sacrificando la principal pa
lanca del desarrollo.

Zoom: números, datos, proyeccio
nes, escenarios, soluciones, inteligen
cia, propuestas de innovación tecno
lógica y visión de futuro. Además de la
genealogía de las ideas políticas, son
también elementos que deberían in
cluirse en el debate emplazado.

La calklad y cantidad de
energía quedaron fuera

~ del debate
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Sacar tajada del
resentimiento

La utilidad de la políti
ca, para el ciudadano de
a pie, no resulta tan evi

dente a primera vista. Suponemos,
de cualquier manera, que el votante
espera cosechar algunos beneficios
cuando elige una opción en las ur
nas, así sea que los provechos le lle
guen a mediano plazo o, como suele
suceder, que todo se quede trabado
en el laberinto de siempre de las pro
mesas incumplidas.

Pero, justamente, en el apartado de
las ganancias concretas es donde de
bieran de centrarse las expectativas
del elector, sobre todo en su condi
ción de pagador de impuestos, por no
hablar de que el proceso civilizatorio
ha asegurado derechos irrenuncia
bles a los individuos en las socieda
des democráticas.
Pues bien, el tema de los benefi

cios es el que no nos queda muy claro.
Por ejemplo, en la amañada encues
ta para cancelar la construcción del
nuevo aeropuerto

df "Síco participo gente,
en entidades leja
nas, que nunca ha
viajado en avión y a
la que la ubicación
del proyecto en tal o cual lugar le da
ba exactamente lo mismo. ¿Qué divi
dendos obtuvieron los guerrerenses
o los chiapanecos o los sinaloenses
que se opusieron a la realización de
la obra? ¿Les sirvió de algo que Méxi
co se quedara sin un centro de cone
xiones aéreas de clase mundial —iba
a ser el mej or aeropuerto de América

Latina, señoras y señores— y sacan
algún provecho de que estén ocu
rriendo, en estos mismos momen
tos, retrasos en decenas y decenas de
vuelos siendo que la terminal de Tex
coco estaría ya terminada y en pleno
funcionamiento? ¿Les reditúa direc
tamente que el gobierno de la 4T no
pueda utilizar los terrenos del actual
AICM —que ya estarían desocupados
si se hubiera mantenido el anterior

proyecto— para, digamos, construir
viviendas para los sectores sociales

más desfavorecidos

¿¿da que hemos"
advertido en la gente
de Morena de enalte
cer nuestra milena

ria cultura, edificar
gigantescas pirámides o un parque
temático azteca?
Pareciera, entonces, que algunas de

las políticas públicas instauradas últi
mamente en este país se dirigen sobre
todo a encauzar el resentimiento en

vez de procurar provechos concretos.
Y, por lo visto, son prácticas muy ren
tables. Y muy populares... —

El tema de los beneficios
es el que no nos (| U('(l<i

muy claro
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La austeridad, la
falta de voluntad,
la tragedia

Pensémoslo: llevamos me

ses, muchos meses, yendo
a centros comerciales, a

restaurantes, atascando zonas de es
pera en aeropuertos, a mercados, a an
tros, abares donde nos hacen el show
inútil de limpiar la suela de los zapatos
—que no sirve para nada—, nos toman
la temperatura en las manos o la mu
ñeca —que tampoco sirve para nada y
generalmente muestra temperaturas

tan bajas que estaríamos muertos— y
después de esa entrada, venga, fuera el
cubrebocas y beber y hablar y gritar. Y
cómo no, maldito el que se pierda una
posada o la Nochebuena o la fiesta de
Año Nuevo.

Pero, eso sí: las escuelas cerradas.
¿En serio? La transacción resultará en

una tragedia.
Desde principios de la pandemia, el

gobierno decidió que cerrar todas las
escuelas —y los privados gustosos se
unieron— era unabuena medida sani

taria, pero no tardaron en darse cuen
ta de que también colaboraba a reducir
movilidad en todas partes, lo que ayu
daba a reducir contagios, y así nos con
vertimos en uno de los países del mun
do, si no el que más, que por más tiem
po dijo no a las clases presenciales. Un
año y unos meses.
El regreso en el último par de sema

nas del curso antes del verano del año

pasado fue un poco unabromay un de
sastre. Que sí regresen, pero no tanto,
pero a lo mejor solo los que quieran y
los que no quieran, pues no.
Tuvieron meses para preparar el re

greso pero, gracias a la austeridad, la
mayoría de las escuelas fueron un poco
abandonadasasu suerte,loquepadres de
familia podían hacer para ofrecer lugares
seguros. La mitad de los alumnos una se
mana, la otra mitad otros, sin evaluacio
nes de en qué condición llegaban, y pues
siguieron sin llegar muchos porque todo
era voluntario.

Y que si la delta y ahora la ómicron,
y nosotros en los centros comerciales
y los mercados y los restaurantes y las
playas, y que se limpie las suelas de sus
zapatos y enséñeme su manita para to
marle la temperatura. Un absurdo.
Tardaremos años en medir de ver

dad las graves consecuencias de las de
cisiones del gobierno federal, después
de los gobiernos estatales, el acomodo
fácil y barato— de las escuelas pri
vadas y de muchas universidades pú
blicas y privadas. Porque nunca se vio
el problema educativo con ánimo de
emergencia para no afectar el futuro
de millones y, por lo tanto, del país.
Eso sí, seguimos limpiándonos las

suelas de los zapatos para después con
tagiarnos felices en algún bar.
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Y' o no voy a repetir esa frase
tan majadera atribuida o
vertida por el expresiden
te Enrique Peña sobre la
inconformidad permanen

te y el disgusto crónico de quienes, na
da aprecian, nada les acomoda, nada
le gusta, ni les satisface, pero la for
ma tan aleve como los conservadores
han salido con su cantaleta a ridicu
lizar a nuestro secretario de Salud, el
doctor y Premio Nacional de Ciencia,
Don Jorge Alcocer, quien le ha atri
buido al pa race ta mol, las infusiones
y al concentrado de eucalipto, alcan
for, cardamomo, mentol y excipiente
glicérido llamado Vick Vaporub, uti
lidad en el tratamiento del Covid en
su variante "Omicrón",mefrece una
protesta.
Como si no supieran la maravilla

añeja de ese mejunje formulado para
la farmacéutica hogareña desde 1890,
por Richardson Lundsford, dueño de
la botica Portel" & Tate,
Obviamente el uso hospitalario del

ungüento aromático de gomosa con
sistencia es del conocimiento pleno
de nuestro señor secretario Alcocer,
quien pleno de conocimientos no
iba a restringir el vademécum de la
medicina tradicional a los chiqueado
res de ruda, porque él y todos cono
cemos cómo en 1918, Vick's Vaporub
ayudaba a millones de personas du
rante el brote de gripe española en los
Estados Unidos de tan benéfica ma
nera, como para ponerle Richardson

Lunsford (dueño de la empresa fabri
cante) al hospital de Greensboro.
Quizá además de la benéfica labor

del Vick untado o inhalado, el hospi
tal se llama así porque Lunsford ie re
galó millones de dólares al patronato.
Los mexicanos disponemos de ese

auxilio desde 1925, cuando la parte
más benéfica del imperialismo nos in
trodujo {sin albur) el Vaporub y no se
piense en el caso de esta columna en
un deliberado acto de promoción mer
cantil, Si alguien le ha hecho publici
dad, ha sido Alcocer, no yo.
Mi interés ha sido mostrar cómo la

sabiduría y la ignorancia se pueden
encontrar de la mano y por la calle
sólo con picar algunos botones de la
computadora y abrir las páginas de
una Wikipedia cualquiera. Yo supe to
do esto sin moverme del teclado,
El doctor Alcocer  de quien se han

burlado los eternos inconformes, ra
cistas, clasistas, incapaces de reco
nocer su obra y su provecto sentido
común , lo supo después de años y
años de estudio en el Instituto Nacio
nal de Nutrición, donde acumuló co
nocimientos infinitos, puestos ahora
al servicio pleno del pueblo mexicano
desde la incomparable eficacia de la
Cuarta Transformación, cuyo avance
en materia sanitaria ya ha superado
promesa presidencial—, a los siste
mas escandinavos.
No es posible pasar por alto estos

logros, no es posible criticar a un hom
bre cuya gestión frente a la pandemia,

auxiliado por su eficiente alumno, el
subsecretario Hugo López Gatell [un
reaccionario por ahí lo llama "Gatin
flas"), ha contenido las muertes de
la pandemia en poco más de 300 mil
cuando sin su sabiduría hubieran sido
muchas, muchas más, ¿verdad?
Entones yo solo pido sinceridad

y objetividad.
Sin embargo, sí quiero preguntar

algo, porque el señor doctor Alcocer
nos debe parte de la receta mágica.
Bien por el paracetamol, mejor por el
Vaporub pero ¿y los tecitos, doctor?
No nos dijo usted de qué
Porque muchas señoras ofrecen ho

jas de buganvilia para la tos persis
tente; otras creen en la bondad de la
manzanilla y hay quienes se atreven
a meterle rajas de canela y hojas de
naranjo con alcohol a ollas de agua
hirviente.
Algunos beben tisanas de menta

o chai; hay quien prefiere pelitos de
elote o corteza de cuachalalate. Tam

bién hay sencillos tés de limón, yerba
buena, frutos rojos osi tiene amigos
bolivianos, matita de coca.
De todo hay en este mundo y es tan

amplia la herbolaria universal como
enorme nuestra ignorancia, por eso le
suplico, doctor, ¿el tecito de qué? ¿De
qué por amor de Dios?
No nos deje usted en la oscuridad.
Una frotadita de su sabiduría y el

niño se cura*
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Lo que el discurso se llevó: el caso de los FAROS
Alfredo Nateras Domínguez*

maií@cror7Íca. mx

LA NOSTALGIA DE LOS
ORÍGENES

Uno de los proyectos so
i cíales, comunitarios y cultu
rales más interesantes, inno

vadores e importantes —en su momen
to— del ahora Gobierno de la Ciudad
de México (CDMX) —desde 3993, a la
fecha, 2021— dirigido particularmente
hacia las juventudes de barrios popula
res y de escasos recursos, ha sido la Red
de Fábricas de Artes y Oficios [FAROS).
Sin embargo, actualmente está en una
situación de crisis muy fuerte y de legi
timidad, extraviados en sus fines inicia
íes, ahogados en sus intereses partidis
taspolíticos (léase las tribus de MORE
NA) y muy alejados de atender tos genui
nos requerimientos de las comunidades,
así como de garantizar el ejercicio pleno
de los "derechos culturales" y de abonar
para reconstruir "el tejido social y comu
nitario" muy desgarrado por las violen
cias estructurales y el crimen organiza
do, en las que se encuentran bastantes
colonias, barrios y la comunidad en sí,
de la CDMX.
La Red cuenta con varías sedes, a

saber: Aragón, Azcapotzako, Cosmos,
Indios Verdes, Milpa AltaMiacatlán,
Oriente, Tecómitl y Tláhuac. El Direc
tor General de Vinculación Cultural Co
munitaria de ta Secretaría de Cultura de

la CDMX es Benjamín González Pérez
y Yojana Jautzin Melchor Campos es la
responsable de la Red de Faros, ambos
seriamente denunciados en las redes so

cio digitales por sus irregularidades fi
nancieras, corrupción, maltrato, prepo

tencia, autoritarismo y nepotismoaltos
sueldos a familiares, amigos y parejas
sentimentales que no cumplen con un
perfil comunitario o cultural, que con
traviene flagrantemente el discurso y la
narrativa en que fundamentalmente se
sustenta la Cuarta Transformación (4T),
que pregona cero corrupción y nada de
nepotismo, entre otros valores del ac
tual Gobierno Federal encabezado por
Andrés Manuel López Obrador,
Pongamos el asunto en perspectiva;

después de más de 22 años de existen
cia, FAROS representa e implica, por
una paite, una comunidad de artistas,
creadores, talleristas y promotores sen
sibles y talentosos, constr uida y formada
a partir de la intervención, el compromi
so y el activismo cultural con una incli
nación de izquierda, que especialmente
a partir del año de 2019, al actual 2021,
se encuentran en una situación de pre
cariedad e incertidumbre económica;
por rachas de falta de pagos o atrasos
considerables, bajos salarios y más que
nada por el reciente cambio de régimen,
por honorarios al de becarios, es decir,
como beneficiarios, lo cual implica, ade
más de precariedad y explotación labo
ral, que no se les reconoce como Traba
jadores de la Cultura ni como maestros,
por lo que no tienen seguridad laboral,
ni social, aguinaldo u otras prestacio
nes; por la otra parte, el 28 de enero de
2019, la jefa de Gobierno Claudia Shein
baum, crea los Puntos de Innovación, Li
bertad, Arte, Educación y Saberes (PI
LARES), con una política pública, su
puestamente en apoyo particular a las
juventudes, a fin de construir una mejor

sociedad como puntos de desarrollo. La
cuestión es que su finalidad es demasia
do similar a la de FAROS, en la que tam
bién se rigen bajo el concepto de becas
becarios donde entran docentes, talle
ristas, entre otros, es decir, se está en la
total incertidumbre laboral, una especie
de Qiitiorcing disfrazado de promotores,
donde el sueldo o el salario es un apo
yo, es decir, no genera seguridad social.

LO QUE EL DISCURSO SE LLEVÓ
Quizás una de las grandes desilusio
nes de la comunidad artística—cultural

en torno a los que trabajan en FAROS y
PILARES —talleristas, creadores, pro
motores— es que los programas cultu
rales que supuestamente beneficiarían
a la comunidad en general y a las ju
ventudes en particular, se los está lle
vando el viento, ya que cada vez están
más alejadosdescentrados tanto de sus
requerimientos y necesidades como de
desconocer e ignorar los saberes, los co
nocimientos, los quehaceres artísticos y
culturales de las propias comunidades
o barrios. De ahí que la idea de algu
nos directivos de "llevarles cultura" es

francamente jerárquica, poco d¿alógi
ca y nada de horizontalidad, en el en
tendido de como si la comunidad o el
barrio no tuvieran ciertos conocimien

tos o saberes "culturales". Así mismo,
da la impresión —por los relatos anó
nimos de varios Trabajadores de la Cul
tura de FAROS y de PILARES— que se
carece realmente de una planeación es
tratégica de presente ¡ es decir, en el me
dí anolargo plazo, por lo que al parecer
las actividades desempeñadas son me
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ras ocurrencias —como por ejemplo, ir
a apoyar las campañas de vacunación
contra el COVID, sin previo aviso—; in
ventos o caprichos, sin realmente con
siderar a la comunidad —imponer de
terminados murales que censuran diver
sos graffiñs en los barrios—; o en otras
palabras más claras y precisas: lo que
queda de FAROS y ahora PILARES, es
que estos programas están siendo uti
lizados política y partidista mente —su
ponemos y deducimos por los hechos y
evidencias— para la construcción y el
abono de la candidatura presidencial de
la jefa de Gobierno de la CDMX, Clau
dia Sheinbaum —si no ¿cómo se pue
de explicar el hecho de que talleristas,
promotores y creadores, se les obligó a
aplicar encuestas para identificar la po
pularidad o el conocimiento que se tiene
de la jefa de Gobierno?—.

Uno de los aspectos centrales del dis
curso y narrativa de esta 4T es que el

nuevo gobierno supuestamente "es dife
rente" con respecto a los anteriores del
período neoliberal, en lo que atañe tam
bién —se dice— a las políticas sociales y
públicas dirigidas a las juventudes en si
tuaciones de vulnerabilidad, abandono
escolar y demás, aunque en los hechos,
tal diferencia no pareciera tal, ya que
dada la condición laboral en la que se
encuentran las y los jóvenes talleristas,
se les explota y coloca en una situación
de extrema precariedad; se les utiliza
políticamente como también lo hicieron
los del período neoliberal. Queda real
mente que la Secretaría de Cultura y la
jefa de Gobierno escuchen y actúen en
consecuencia para recuperar uno de los
baluartes de las posturas de izquierda:
la justicia y la dignidad ante la cultura
social y comunitaria.

* ProfesorInvestigador del
Departamento de Sociología de la
Unidad Iztapalapa de la UAM

Mi
Benjamín González

Pérez y Yojana Jautzin
Melchor Campos están

denunciados en las

redes socio digitales
por sus irregularidades
financieras, corrupción,
maltrato, prepotencia,

autoritarismo y
nepotismo
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SOBRE EL ASEGURAMIENTO JURÍDICO DEL CADÁVER DEL ORANGUTÁN TOTO

Mientras España quizás el tugar del
Planeta con más abandono de peiros y
en general con un negrísimo historial de
crueldad sobre esas criaturas abre año

considerando jurídicamente a los animales
de compañía como parre de la familia,
con rodos los derechos que ello implica e
interviniendo de inmediato su Código Civií,
su Ley Hipotecaria y la de Enjuiciamiento
Civil para lograrlo, al mismo tiempo quien
precisamente ostenta el nombre papal del
Patrono de los animales y de ios ecologistas,
o séase Francisco, mete jiribilla dentro de
un mundo de por sí violento con toda la
creación, redamando como "egoísmo" el
que en tugar de hijos Jas nuevas familias
estén optando por tener perros y gatos. La
cabeza de. la iglesia Católica, Apostólica
y Romana, supuestamente infalible^ se
equivoca y mucho porque no ra por ahí el
asunto, pero, tras esta declaración y sus
omisiones en la materia resultaría mejor
que diera un golpe de timón inesperado y se

cambiara el sobrenombrer al que con esto
último poco honor le hace.

Donde tampoco abrieron bien
el año con la muerte de INÉS
! matriarca hipopótamo de
Aragón tras arrastrar desde
diciembre la sospechosa

muerte dei orangután TOTO en Chapulre
pee (y vayase a saber cuántas más pérdidas
de las que no somos enterados pese a tra
tarse de entes públicos), fue en la Dirección
General de Zoológicos y CONSERVACIÓN
de la Vida Silvestre en CDMX, donde por
lo acontecido deduzco que algo goido ha
brá pasado, puesto que aunque el asegura
miento de animales vivos es común y ge
neralmente procede por faltas administra
tivas, rarísima vez se ha sabido que aplique
a un cadáver que, además, corresponde a
ejemplar con legítima procedencia e histo
rial documentado como para que la ProFe
PA especialmente hoy tan omisa y carente
de recursos se haya decantado por impo
ner "'medidas de seguridad" a los restos del
orangután; sí, basada en que su particular
legislación se Jo permite, pero, ante un po
sible riesgo, daño y/o responsabilidad am
biental, lo que en el particular caso no se
entiende ni procedería, a menos, ciaro, que
haya sospecha de que esa muerte no haya
sido a consecuencia directa dei problema
gástrico que informaron como causa del fa
llecimiento o que la misma hubiera impli
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oado negligencia Cío que primero muertos
que admitir y menos auto denunciar). Sien
do así, el asunto levanta recelo, porque si
no fueron capaces de intervenirlo cuando
se demostró que TOTO llevaba una vida
miserable, sucia y de completo abandono,
cómo es que ya muerto les interesa a grado
de mantenerlo congelado. ¿Dónde, a qué

costo y bajo qué argumento o finalidad?
¿Será acaso porque sus restos fueron des
tazados a modo BANTU y quisieron evi
tar que tan cruentas imágenes se filtraran?
¿Será porque la Procuraduría se prestó al
jueguecito de "asegurar" el cadáver, por
que además de un Amparo interpuesto pa
ra juntar esos restos a ios de su hermano
JAMBI, existe petición expresa para lo mis
mo por parte de la AC Va por sus derechos
y misma a ia que se sumaron otras 24 or
ganizaciones? ¿Será porque pensaron que
alguien intentaría robar el cuerpo? Todo,..
Menos especular que haya sido a modo
para encubrir algo turbio y apuntalarse
con quien será la próxima presidente de
la República y que hoy gestiona como Jefa
de Gobierno... ¿no verdad?... pero enton
ces, la ProFePA debe una explicación cla
ra, puntual, precisa e inmediata, asi como
la Secretaría de Medio Ambiente capitali
na que comanda Marina Robles, acredi
tar públicamente ios antecedentes de salud
y los pormenores sobre la muerte de TO
TO, sin omitir detallar los puntos que ía
Procuraduría impuso como condicio
nes y la fecha para levantar ¿su? ase
guramiento. i Ah!, y manifestar también
por qué entonces no se procedió igual
con la "querida" INES, partiendo de que
calificaría con manejo negligente puesto
que pese a su condición artrítica y avan
zada edad no Ies mereció tenerla, por lo
menos, sobre un sustrato favorable...#
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SUBE V BAJA

I Fadlala Akubáni
| Tirutar de la SedecoCDMX

Mercado en Casa, inició el programa
piloto de la aplicación móvil de entre
gas a domicilio, una buena iniciativa
del Secretario de Desarrollo Econó
mico de CDMX.

OI Donald Trump
I Expreíidenre de El 1

A un año del asalto al Capitolio, Bi
den se prepara para un discurso en
el que le achacará la responsabilidad
única al expresidente estadunidense
del ataque del 6 de enero de 2021.
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Novatada en Morelos

El 19 de agosto del 2019 cuando el general Agustín Va
Ilejo Silva tomó posesión como comandante de la 24
Zona Militar con cuartel en Cuernavaca y jurisdicción
en el estado de Morelos, un suceso ocurrido a princi
pios de mes generó un reacomodo de los grupos crimi
nales que operaban en la entidad. Después de varios
días de tiroteos entre dos grupos rivales en la sierra de
Chichihualco, Guerrero, en la comunidad de Corral de
Piedra del municipio de Leonardo Bravo, el Ejército y la
policía estatal capturaron a Santiago Mazarí Hernán
dez, alias e! Carrete, identificado como líder del grupo
criminal conocido como Los Rojos, organización con
presencia en el corredor AmacuzacIguala, y enemigo
de las bandas autodenominadas "Guerreros Unidos" y
Los Ardilíos, que controlan las zona de producción de
amapola en la montaña guerrerense.

El general Vallejo, oficial de cabaEería con amplia ex
periencia operativa en distintas zonas del país, venía de
ser director del Colegio de Defensa Nacional, y si algo
traía al llegar a Morelos era información sobre la dinámi
ca de los grupos criminales de la región.

El lunes 4 de enero de 2022, el general Vallejo pasó a
retiro y su lugar al frente de la 24 zona fue ocupado por
el general de brigada, Francisco Justo Toscano Cama
cho, quien tomó el mando en medio del escándalo que
se generó tras la foto publicada en la edición del mismo
día en El Sol de México, donde aparece el gobernador
Cuauhtémoc Blanco rodeado de tres líderes de grupos
criminales uno de ellos detenido en 2019 y asesinado
meses después en un motín en el penal de Atlacholoa
ya—que se quedaron con el control de Morelos tras la

caída de el Carrete.

El gobernador es un viejo centro delantero de la se
lección mexicana que tuvo sus glorias como futbolista,
quizá pensó que sus declaraciones tras la difusión de la
imagen podrían ser como las que hacía después de fi
nalizar un cotejo. Lanzar un glosario de lugares comu
nes, ensalzar su figura con la sombra de viejas glorias
que lo revisten como un hombre popular, y pasar de
largo las implicaciones que existen detrás de la historia
de esa foto.

Horas después de sus declaraciones, la difusión de
propaganda criminal en una manta colocada en Morelos
pareció un recordatorio de lo que probablemente hubo
detrás de esa imagen. Fuentes militares citan un posible
acuerdo del gobernador para dejar operar al grupo crimi
nal hegemónico en la región que desplazó a Los Rojos y
que hoy avanza en varias zonas de Guerrero.

El martes pasado en la toma de protesta del general
Toscano Camacho, a la que asistió uno de los militares de
mayor confianza del secretario de la Defensa Nacional, el
general de división Juan Arturo Cordero Gómez, coman
dante de la primera región militar que abarca las coman
dancias del Valle de México y del centro del país, el go
bernador no pudo desmarcarse de la repercusión de la
difusión de la foto.

No hay disimulo. La información de inteligencia regis
tra como delicada la situación en Morelos, una entidad
donde la narcopolítica hace tiempo que está asentada en
varios ayuntamientos y hoy muestra sin tapujos sus inte
reses en el gobierno estatal.
@velediaz424
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Empieza el año 2022 y también comienzan los retos
correspondientes a este ciclo. ¿Cómo se encuentra la
situación en Estados Unidos en estos momentos? La

respuesta sencilla es: mal. Durante la semana actual
se ha registrado el mayor número de casos de CO
VID19 en todo el territorio de la unión americana lle

gando al millón de casos diarios. Nunca en todo el
transcurso de la pandemia habíamos llegado a tales
cifras.

¿El peor lugar para estar en este momento y donde
hay más probabilidades de contagio? Washington,
D.C. ¿Quién lo hubiera pensado? Una ciudad profun
damente liberal, donde la mayoría de las personas
están vacunadas (¡y reforzadas!), pero la pandemia no
cede ni da tregua.

El gobierno del Presidente Biden se encuentra en
problemas desde hace tiempo y enfrenta una nueva
oleada de criticas por parte de los ciudadanos y la
oposición porque el famoso CDC (Centro para Control
de Enfermedades, por sus siglas en inglés) redujo el
periodo de cuarentena para los infectados con CO
VID19 de diez a cinco días. Esto le dio argumentos a
varios republicanos y ciudadanos antivacunas para
atacar al gobierno y las medidas que han tomado por
razón de la pandemia, aduciendo que esta decisión se
tomó por criterios políticos y no sanitarios.

¿Es verdad el argumento? Quizá. No lo sabemos a
ciencia cierta, pero lo que queda claro es que durante
meses se ha insistido mucho en que el aislamiento es
importante, y ciertamente esta medida resulta un
tanto contradictoria y hasta confusa para mucha gen
te. Yo  como decimos en México  me pregunto:

¿qué necesidad?
El 2022 representa una nueva oportunidad para

que el gobierno de loe Biden y Kamala Harris corrija
el rumbo, porque no les queda mucho tiempo antes
de las elecciones intermedias de Noviembre de este

año, en que peligra el número de asientos en el Capi
tolio, y por ende, la viabilidad de su agenda política,
abriendo la puerta a que los republicanos {o quizá
hasta el mismo Donald Trump) puedan volver al po
der en los comicios de 2024.

En ese sentido, el patrón de conducta que más lla
ma la atención de la actual administración de Estados

Unidos es que la mayoría de las grandes críticas en la
opinión pública y de crisis políticas y de gobierno han
sido autoinfligidas, es decir, por decisiones que co
rrespondían únicamente al ámbito de competencia
de la Casa Blanca y no hay ni cómo culpar a los ad
versarlos de "hacerles la vida imposible".

Luego entonces, la campaña legislativa iniciará en
unos meses para que en Noviembre los ciudadanos
vayan a votar. La Casa Blanca tiene que actuar de
forma decisiva y asertiva en la primera mitad de 2022
y dar un golpe de timón si es que quiere tener una
oportunidad de conservar el poder más adelante. Ya
no se trata de ganar más, sino que no le quiten lo que
tiene, por supuesto hablando en términos de capital
político.

El tiempo nos dirá, pero con un millón de casos a
cuestas diarios por COVID19 y una escasez monu
mental de pruebas y largas filas de horas de espera
para ello, no se vislumbra como el mejor comienzo. Ya
lo estaremos analizando.
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Üfe Sacapuntas
Tarea para Adán
Una nueva misión encomendó el presidente López
Obrador al secretario de Gobernación, Adán Augusto
López: ir a Quintana Roo a dialogar con los hoteleros
de la Riviera Maya, con el objetivo de que ayuden en
la construcción de un nuevo trazo para el Tren Maya.
Nos dicen que esa obra no implica afectar sus terrenos,
y se trata de colaborar para acelerar los trabajos

Mejora nota de Televisa
Con buenas noticias inicia el año Grupo Televisa,
de Emilio Azcárraga. La firma global MSCI mejoró
su calificación de B a BBB en adopción de políticas
ambientales, sociales y de gobierno corporativo.Emilio
Gran reconocimiento a la solidez de la empresa yAzcárraga
a Bernardo Gómez y Alfonso de Angoitia, quienes
dirigen el consorcio. Buena señal para inversionistas.

Un "hasta pronto"
Se despidió Carlos Augusto Morales del Gobierno de
la CDMX, con la tranquilidad de poder decir "misión
cumplida". Sus compañeros de gabinete y la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, lo despidieron con
afecto y deseándole la mejor de las fortunas en su
nueva tarea en la Secretaría de Seguridad federal.
Demostró ser un funcionario eficaz, leal y honesto.

Juntos, pero sin acuerdo
Hasta en las causas comunes hay división en la
oposición. El líder de los senadores del PAN, Julen
Rementería, no apoya la desaparición de poderes en
Veracruz, como promueve el emecista Dante Delgado,
por el caso de la aprehensión del secretario de la
Jucopo del Senado, José Manuel del Río Virgen. Y eso
tiene muy contento al gobernador Cuitláhuac García.

Ebrard, en Sudamérica
Todo listo para que este viernes México ceda a
Argentina la presidencia pro tempere de la CEl. \C.
Desde el martes viajó a Sudamérica el canciller
Marcelo Ebrard, quien entregará la estafeta al
presidente Alberto Fernández. Antes hizo escala en
Chile, para desear éxito al recién efecto mandatario
Gabriel Boric, "a quien México ve con toda simpatía".
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EL GALEÓN GERARDO
TRASLOSH EROS*DE MAMILA

DDHH Y TERRORISMO
EN LA PROVINCIA

CHINA DE SINKIANG

*JENKINS GRADUATE SCHOOL Y PECC MEXICO

@GTRASLOSHEROS

Según evidencias, desde 2017 un millón de personas
han sido recluidas en cam¡ms de reeducación
vocacional, que busca cambiar las creencias religiosas

La expectativa de que Chi
na abandonaría su sistema

dictatorial con su integración
en la economía global, prácti
camente se ha esfumado. La

agresiónyrepresiónen Hong
Kong, Sinkiang y el Tíbet,y las
amenazas sobre Taiwán.han
despertado al mundo sobre la
realidad autoritaria de China.

Sinkiang es una región
inhóspita en el extremo no
roeste de China, escasamen
te poblada por 20 millones
de personas, con una exten
sión superior a 1.6 millones

ele km2. Se considera autónoma en reconocimiento a su minoría

étnica Uigur, de religión islámica, cuya población no rebasa los
10 millones.

Sinkiang ha sido una región históricamente disputada por los
imperios ruso, chino y mongol, que quedó bajo el dominio de la
dinastía Qing en el Siglo XVIII, desde entonces formando parte de
China.

En marzo de 2014, en Sinkiang, un grupo terrorista Uigurasesinó
a 31 personas en una estación de tren, y en mayo ele ese año, otro
grupo hizo explotar dos vagonetas en un mercado matando a 43
personas.

En las últimas décadas, ha cobrado fuerza la presencia de gru
pos islámicos radicales violentos e independentistas que deben
ser sometidos por la justicia, pero la respuesta de China sobre la
población Uigur ha sido descomunal.

¦ SINKIANG HA

SIDO UNA REGIÓN
HISTÓRICAMENTE
DISPUTADA POR LOS

IMPERIOS RUSO, CHINO
Y MONGOL, QUE QUEDÓ
BAJO EL DOMINIO DE

LA DINASTÍA QING EN
EL SIGLO XVIII, DESDE
ENTONCES FORMANDO

PARTE DE CHINA
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Según evidencias, desde 2017 un millón de personas han sido
recluidas en campos de reeducación vocacional, en un proceso que
busca cambiarlas creencias religiosas, loque ha sido caracteriza
do como genocidio, provocando inclusive un boicot internacional
contra productos de la región presuntamente hechos con mano
de obra esclava.

El movimiento por la independencia Uigur busca fundar el Tur
kestán Oriental o Uiguristán, pero sólo una pequeña minoría Uigur
es realmente violenta.

Para el gobierno chino, tocio movimiento proinclepenclencia
Uigur es terrorismo, extremismo o separatismo. Existe un Con
greso Mundial Uigur (CMU) de grupos exiliados que se consideran
representantes legítimos de los intereses del pueblo Uigur, de
naturaleza pacífica, contra lo que llaman la ocupación china, el tota
litarismo, la intolerancia religiosa y el terrorismo como herramienta
política

Este congreso fue creado en abril ele 2004 en Alemania, e incluye
a la Asociación Americana Uigury al Congreso Nacional cleTurkestán
Oriental. China considera al CMU como una organización terrorista
que busca la separación de su territorio.

El problema del separatismo cíe distintas regiones, de pueblos
que tienen una identidad propia y que buscan su independencia,
está presente en muchos países del mundo.

Otorgarautonomía relativa puedeserun paso importante, pero
lo sustancial es utilizar medios pacíficos y democráticos para dar
cauce a dichos movimientos. Cometer actos terroristas o violar

derechos humanos debe ser reprobado ele manera firme y con
sistente en todo el mundo y no sólo en China.
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Puede o no lamentarse que el motín del 6 de enero
del año pasado haya ocurrido, pero a final de
cuentas nada ha cambiado en Estados Unidos

=' oy se conmemora un ano del intento de
asonada que llevó a miles de partidarios
de Donald Trump a atacar el Capitolio con
la esperanza de obligar al Congreso a
revocar los resultados de las elecciones

= presidenciales.
Y muchos estadounidenses, a derecha o

izquierda, se preocupan por el futuro del país y su democracia.
Puecle hablarse de miedo, porque en gran medida se trata

de temores sobre lo que depara el futuro a un país que está
en medio de enormes cambios demográficosy culturales, a
pesar de los esfuerzos de algunos grupos (especialmente
blancos protestantes anglosajones) para enfrentarlos.

Para una nación obsesionada con la raza, el inminente
ascenso de las minorías étnicas —hispana, negra, asiática,
etc.—, implica un reacomoclo en su visión del mundo y sus
prioridades. Y ciertamente el miedo al cambio está presente,
sobre todo, en un país convencido de que enfrenta un nuevo
y peligroso periodo político.
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El 6 de enero ele 2020, una multitud irrumpió en el edifi
cio del Capitolio, atacó a la Policía y detuvo temporalmente
  la certificación del Congreso de la

victoria de Joe Biclen.

Paralelamente, y como conse
cuencia de la división sociopolítica
y cultural, Estados Unidos registra
ahora cambios legales que facilitan
que las personas lleven sus armas
a cualquier lugar sin informarlo o sin
tener una licencia, una mayor inci
dencia de prohibiciones de libros y

quema de libros públicos,conversacionessobre la secesión
estatal, prohibición de la enseñanza cleTeoría Crítica de la Raza,
continuas afirmaciones de fraude electoral en ausencia de

evidencia y esfuerzos históricos para restringir los derechos
de voto de las minorías raciales y étnicas.

Los estadounidenses están preocupados por el futuro,
pero la realidad es que esa inquietud no parece alcanzar a la
disposición a negociar, al menos según loque hoy se ve en el
debate público. Sigue siendo un país donde cada grupo tiene
su verdad y cada bando político considera que su propuesta
es la única que vale la pena.

Y sí, puecle o no lamentarse que el motín clel 6 de enero
haya ocurrido, pero a final de cuentas nada ha cambiado.

Los estadounidenses siguen divididos, sin importar lo que
las investigaciones clel Congresoy la Policía hayan puesto al
descubierto respecto a las acciones de Trump, sus aliadosy
grupos de derecha inspirados en teorías de la conspiración.

Hay una evidente pérdida de confianza en las institucio
nes, a comenzar en el manejo electoral y, evidentemente en
el gobierno federal, el Congreso, el Poder Judicial y la Policía.

Pareciera como si se encontraran en un brutal ejercicio de
autoexamen destructivo que revela sus problemas, pero donde
cada bando cree que la única forma de resolverlo es que el
otro ceda, no confían en lo que harán los otros y consideran
de antemano como contrario a sus intereses.

Cual sea el efecto sobre su política externa está por verse,
pero las posibilidades son preocupantes.

Hay pérdida
de confianza

en las
instituciones
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La división entre las huestes de Ornar Fayad y
Alejandro Alito Moreno da más certeza al augurio
de las encuestas: que Morena gane Hidalgo

I PRI abrió una evidente fractura en el estado

de Hidalgo, de los pocos que aún gobier
nan y donde se renovará la gubernatura
en junio de este año. La falta de unidad
para definir a una persona que busque
esa nominación ha generado una división
entre las huestes del gobernador Ornar

Fayady las del dirigente nacional del partido, Alejandro Alito
Moreno, que no ha hecho sino ciarle más certeza al augurio
de las encuestas: que Morena (que ya tiene precandidato, el
senador Julio Menchaca) gane esa elección.

Luego que la Comisión Política del CEN del PRI decidiera
impulsar una candidatura común en ese estado, junto al PRDy
al PAN, y que éste último partido sea quien sigle la nominación,
prácticamente dejaron fuera al grupo de Fayady su candidato,
el alcalde de Mineral de la Reforma, Israel Félix. La medida,
estruendosamente criticada por el mandatario hiclalguense
y expresiones del priismo ¡ocal, ha denotado lo evidente: que
novan a irjuntos.y no sólo eso, sino que podría haber apoyo
a otros colores que no sean los del tricolor.
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La virtual precancliclata de ese consorcio de partidos es la
diputada priista Carolina Viggiano,
quien será ungida vía el PAN, partido
cuyos estatutos le permiten cancii
clatear a una persona que no tenga
milítancia en esa fuerza política. Pú
blicamente, Alito ha dicho que no
pudieron alcanzar un acuerdo de uni
dad debido a que el actual gobierno
estatal ha preparado la entrega de
Hidalgo a la 4T.

Pero hay un dato que no sostiene el discurso del dirigen
te tricolor: en octubre de 2020, en las pasadas elecciones
municipales, el PRI de Fayad creció el número de ayunta
mientos priistas, que tres años antes habían perdido contra
Morena. Pasaron a tener muchos, más algunos aliados por
lascanc!¡daturas comunes, de las 84 demarcaciones totales
de Hidalgo. Y en la pasada elección de 2021, el tricolor de Alito
perdió 8 de 8 gubernaturas.

El 22 de noviembre pasado, en Heraldo Media Group
publicamos nuestra primera encuesta de intenciones de
voto en Hidalgo, dentro de la serie #Ruta 2022. El estudio,
sin candidatos aún, marcó que Morena aventajaba por 11.5
puntos al PRI, con 38.76% de la preferencia. Así que no se trata
de un asunto de perfiles. Tanto Carolina Viggiano como Israel
Félix son los perfiles más fuertes para esa candidatura. Es la
división lo que vaticina que, el PRI nacional, ya se dio un tiro
en la sien para esa elección, si no van todos juntos.

INICIAN ALCALDÍAS
En el Eciomex.el sábado iniciaron los nuevos ayuntamientos
y se hallaron profusas barbaridades, como que en las arcas
de Izcalli, el ex alcalde morenista, Ricardo Núñez, dejó 59
pesos en caja. 0 que en Coacalco, Darwin Eslava no le dejó
al priista David Sánchez ni para la quincena. 0 que en Tatu
ca, el expanistamorenista Juan Rodolfo Sánchez dejó sin
patrullas a toda la capital, porque no previo que no ganaría la
reelección y se terminó el contrato. Vergüenzas mexiquenses.

Ha denotado
lo evidente:

que no van
a irjuntos

HUCO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @HUGO_CORZO
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Alcocer y LópezGcitell privilegian su mal llamada
estrategia, que ya nos puso en primer lugar de
letalidad por COVID19 en el mundo

ápida y eficaz estrategia aplicó el gobierno
ante la nueva variante del COVID19, Ómi
cron, hasta 10 veces más contagiosa que
Delta: en mes y medio redujo los contagios
a la mitad. Hablamos del gobierno de Sudá
frica, que a mediados de noviembre de 2021
detectóla nueva cepa que tardó a penas 15

días en llegara América, México incluido.
¿Qué hizo la administración del presidente sudafricano,

Cyril Ramaphosa (contagiado el 12 de cliciembrey recuperado
8 días después), para frenar el avance de Un ¡¡eran entre sus
59.3 millones de habitantes?

El eje de la estrategia fue relanzar la campaña da va
cunación Vooma, con la que se inocula a personas de 12
años en adelante, incluidos migrantes, sin solicitarles
documentos para recibir la dosis. No es necesario tramitar
cita y basta consultar una página web para encontrar el centro
de vacunación más cercano, presentarse y listo.

Previo a ¡a aparición de la nueva cepa, Sudáfricaaplicaba
120 mil vacunas diarias; cuando los picos de contagios
empezaron a dispararse, aumentó a 180 mil. Eso, aunado
  al uso obligatorio de mascarilla, reu

niones con aforos al 50%y un toque
de queda entre las 00:00 y las 04:00La cuatroté no
horas redujo los contagios a la mitad,ha informado
al último día de 2021de una nueva

¿Qué pasa en México, donde elestrategia de
gobierno acepta 300 mil víctimasvacunación
mortales de la pandemia? El 3 de
diciembre se detectó el primer casoV de Ómicran, y para el 2 de enero lo

oficial eran 254, aunque datos clel secretario de Salud, Jorge
Alcocer, indican que en la primera semana de 2022 el aumento
de contagios fue de 63% respecto a la última semana de 2021.

A diferencia de Sudáfrica, la cuatroté no ha informado
sobre una nueva estrategia de vacunación, más allá de
las dosis de refuerzo. Es decir, no se vacunará a menores
de entre 13 y 17 años; a niñas y niños contagiados, Alcocer
recomienda tratarlos con tés, Vaporub y Paracetamol.

Aquí nunca fue obligatorio el uso de cubrebocas. Es más,
ni el presidente Andrés López Obrador lo usa, y su gobierno

efectividad.
la adquisición ele nuevos lotes ele

Marcelo Ebrarcl trajo 200 millones en el
enero la estafeta para conseguirlas

subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell.
compras de Pfizer, AstraZeneca,

Sptunik o Moderna En ca mb io,
las vacunas Abdala, de Cuba, y
Conacyt. Y eso, sólo para dosis de

segundotrimestre clel año. Osea, para abrí!
va.
Sudáfrica, pero Alcocery LópezGatell

estrategia, que ya nos puso en
por COVID19 en el mundo, con una
con el Centro de Recursos sobre él

Johns Hopkins.
primera", dice el Presidente.
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Si su hijo tiene COVID dele un té y paracetamol.
Ruegue, entonces, que el cuadro no se complique.
Es la recomendación del secretario de Salud

= o, no estoy loca. Es la recomendación dada
a la ciudadanía por el secretario de Salud
doctor Jorge Alcocer. Y viendo el impacto
que está teniendo el virus en nuestro país
y que éste en ningún momento ha sido

= controlado, producto de las acciones de
autoridades sanitarias, la recomendación

del funcionario no da confianza. De hecho, muestra que en
México la autoridad sanitaria sigue actuando como si fuese
la máxima capacitada en Saluc! a nivel mundial. Las reco
mendaciones y guíasele la OMSen la materia son ignoradas
o tomadas en cuenta de acuerdo a lo que le convenga polí
ticamente al gobierno.

Se resisten a aplicar medidas de prevención generalesy/o
pruebas masivas de detección del vi rus, así como la vacunación
universal pues, mientras el resto del planeta está viendo las
opciones para poder inocular a los más pequeños (c!e cinco
años en adelante), en nuestro país simple y sencillamente se
niega ¡a misma, argumentando que la OMS no lo recomienda.

La sensatez brilla porsu ausencia cuando tos funcionarlos
siguen cuestionando la eficacia de ciertas vacunas y mecli
  camentos para frenare! coronavirus.

pero sin empacho alguno se compra
la vacuna Abclala (fabricada en Cuba)Se resisten
para aplicarla a los mexicanos, misa aplicar
mo cuando la OMS no la ha avalado.medidas de

Mientras la Secretaría ele Saludprevención
y el gobierno federal continúan congenerales sus necedades y reticencias, ya va

  un año c!e que inició la vacunación
en nuestro país. Ya tendrían que estar

vacunando a toda la población con el primer refuerzo. Sin
embargo, seguimos en una situación en la que ni siquiera la
mitad de la población mayor a tos cinco años de edad tiene
el 'esquema completo'.

Sabemos, además, de sus otros reparos. La negativa a hacer
pruebas anticovid o a vacunara tos menores de 12 años. Negar
que viene una cuarta ola con la variante Úmicron o utilizar
vacunas que no han sido consideradas por la OMS, como es
la CanSino, significa que 2.7 millones de personas (docentes,
profesores y sector educativo en general) apenas recibirán

la Moderna. Para fines prácticos,
su primera dosis de una vacuna que

(la otra es como si no contara).
de tos maestros! Pero ya debe

y no apenas en una primera... No se
que asistan a clases presenciales,
como dijo AMLO. Las verdaderas

allá ele los otros datos. México es
número de decesos producto del

mil habitantes. Con más de 600 mil
oficiales) y casi cuatro millones de
es reconocer la pésima forma en

virus.
nosotros. Terrible que quienes deberían
políticas públicas para vencerlo, están
abiertas de paren parpara que impacte

país.
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LAS MALAS POLITICAS
TIENEN CONSECUENCIAS

as malas políticas económicas tienen
consecuencias, y graves. Aunque estas
consecuencias pueden tardar décadas o
lustros en materializarse, estamos, para
bien o para mal, viéndolo suceder en tiempo
real. No todo lo que ha hecho este gobier
no es catastrófico, sin duda si uno busca

hay algunos ejemplos positivos, pero su política energética
y particularmente eléctrica está ya causando estragos más
graves de lo que se pensaba.

Un ejemplo clarísimo es lo que está pasando con la indus
tria automotriz en México. Una industria en la que solíamos ser
bastante buenos, llegando a ser de los principales productores
y exportadores del mundo hace unos años. De acuerdo con
las últimas cifras del Inegi, las exportaciones c!e coches de
noviembre 2021 (240,341) fueron las más bajas desde 2015
(223,797); mientras, las acumuladas del año, aunque lige
ramente superiores a las del 2020, están 21% por debajo de
las ele 2019 y los datos de producción no son muy diferentes.

El lugar común hecho respuesta de los relativizaclores
de este gobierno es que el mundo está en crisis y pues no
  se podía esperar otra cosa. Pues no

parece serel caso.
La semana pasada, cuatro arma

doras ele vehículos eléctricos chinas

reportaron que duplicaron o incluso
triplicaron sus ventas frente al 2020;
Tesla reportóquevencliócasi un mi
llón de vehículos en 2021 creciendo

  sus ventas 87% y disparando una
vez más sus acciones;y antier Ford

anunció que va a duplicar la producción de la nueva F150
eléctrica que disparó su acción más ele 10% en un solo día.

Y no es sólo en el sector automotriz. Los centros manu

factureros asiáticosy europeos están en augey produciendo
como nunca. Mientras, el índice de Manufactura elaborado
por IHS Markit lleva contrayéndose 22 meses.

No, no hay una crisis económica global,y sobre todo no en
la manufactura o la industria automotriz, a pesar de la falta de
microchips y los problemas de suministro. Si acaso, hay un
sobrecalentamiento por el boom c!e demanda post pandémico.
Pero en México sí tenemos u na crisis en estey varios sectores
más porlasdecisionesdel gobierno, particularmente su política
energética. Entre decretos, propuestas de ley y ahora segundo
intento de reforma constitucional, el gobierno no está más
que cavando un hoyo y afectando a los pocos sectores de la
economía quefuncionaban.Yestoya no es especulación, ya
lo indica una empresa como General Motors, por el momento
no invertirán en México porque la política de este gobierno
va en contra de las energías renovables y la empresa tiene
el mandato de reducir sus emisiones.

En las próximas semanas se volverá a discutir en el con
greso la contra reforma eléctrica. Habrá un parlamento abierto
donde una vez más los legisladores harán como si escuchan
la opinión de expertos y partes involucradas. Al final, si pasa
o no pasa, y qué pasa, dependerá de la relación de fuerzas
adentro del PR! y qué tanto sean capaces desde el gobierno
de apretar a su dirigencia o a los diputados individualmente.

En próximas
semanas se

discutirá ¡a

contra reforma
eléctrica
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PAN y PRD cierran filas para ir juntos por
una candidatura común, la todavía morenista
hace sombra al Diamante Negro

as negociaciones entre PAN y PRD para ir
juntos por la gubernatura de Quintana Roo
ya fueron cerradas entre los dirigentes de
ambos partidos en los primeros días de
este 2022.

De buena fuente se puede adelantar
que, en los próximos días, se va a levantar

un estudio de opinión para definirá la o el candidato.
Hay tres aspirantes que pueden quedarse con la bandera,

entre ellos Roberto Palazuelos, Mayuli Martínez y Marybel
Villegas, la excandiclata monrealista que mas daño le podría
hacer a Morena, porque además de su fuerte popularidad
tiene construido un movimiento en la entidad.

Pero; ¿porqué Alito Moreno, presidente nacional del PRI, se
está quedando al margen de las negociaciones? Las voces
enteradas señalan que los intereses de Jorge Emilio González
son fuertes en aquella entidad, donde su partido tiene fuerte
arraigo, y Moreno prefiere apoyar al llamado Niño Verde.

De hecho, ayer el PRI, a través de su dirigente estatal, Pedro
Flota, quien recibió línea desde el centro del país, dijo que su
partido cuenta con cinco cartas fuertes para la candidatura
  a gobernador de Quintana Roo, en

donde competirán a solas.
El PRD toma una destacada posi

Levantarán ción en la entidad, y como se había
estudio adelantado, el 27 de enero que es su

para definir al plenaria de diputados, para elaborar
abanderado la agenda legislativa del próximo pe

riodo de sesiones se llevará a cabo

  en Cancún y, para entonces, ya debe
haber candidato y candiclata.

¿La aún morenista brincará de bondoy le quitará la candi
datura a Palazuelos?, ¿Mayuli Martínez dará la sorpresa? o ¿A
finales de mes veremos al Diamante Negro como anfitrión de
la bancada perreclistay en sus primeras actividades políticas?

• ••

UPPERCUT: Ya se asomaron las piezas en el Senado
del ala de Morena contra Ricardo Monreal para defender al

gobernadorde Veracruz, Cuitláhuac García.
de poderes en el estado, dijo José

vuelve cómplice de las violaciones
y al uso faccioso de la justicia,

en el centro y hacer una revisión
de decenas de personas en la

misma narrativa de que primero se
revise el caso Tamaulipas.

13 senadores identificados del lado
de Morena en la Cámara alta, la
Batres, como su propio suplente,

senadora María Celeste Sánchez, quien
Hernández, la secretaria general de

Morena.

pasaría la propuesta de disolución de
aunque se siga usando el aparato de

a adversarios políticos y personas
jóvenes acusados de ultrajar a la

can videos y pruebas se documentó
todo lo contrario.
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• El carismático actor

Keanu Reeves decidió do

nar 70 por ciento de sus
ganancias en la película
The Matrix Resurrection

para la investigación de
la leucemia, enfermedad
que padeció su hermana.

• Novak Djokovic no
se quiso vacunar contra
COVID19 y ahora fue
deportado de Australia
por no tener el permiso
por parte de las autori
dades para disputar el
Abierto en ese país.

• Circularon en redes al

gunos videos donde se ve
al cantante Jason Derulo

golpear a dos hombres,
porque al parecer lo
confundieron con otro

artista, Usher, afuera de
un centro nocturno.
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El mundo al revés: en EU piden vacunar
a niños y en México no quieren vacunarlos

¡entras en Estados Unidos, el epidemiólogo oficial del gobierno de Joe
Biden pide a los padres de familia vacunar a los niños, en México los
padres de familia piden al gobierno de Andrés Manuel López Obrador

vacunarlos.
El mundo al revés.
Fauci advierte que la mayoría de los niños enfermos graves de Covid no

fueron vacunados por irresponsabilidad de sus padres.
Aquí, el subsecretario Hugo LópezGatell Ramírez y su jefe Andrés Manuel

aseguran que no es necesario. Que la Organización Mundial de la Salud
(OMS) no lo avala.

Pero no dicen por qué se aplicaron las vacunas CanSino y Sinovac o
pretenden utilizar la Abdala, de Cuba, que la OMS tampoco ha avalado.

Más aún, el secretario de Salud, Jorge Alcocer Vareta, dijo el martes que
a los niños contagiados se les puede tratar con té, VapoRub y paracetamol.

Esa es la diferencia entre un gobierno serio y responsable y uno que sólo
piensa en recortes y más recortes porque eso no es ahorro, es desabasto
para reunir los 500 mil millones de pesos que se necesitan para regalar cada
mes a su clientela electoral.

Es la compra del voto.
Y por eso continúa la popularidad de Andrés Manuel arriba de 60 por

ciento.
Por supuesto tiene su voto duro, el que ha mantenido desde 2006,

cuando Felipe Calderón Hinojosa le robó el triunfo con aquel 0.56 por ciento,
pero si a esos 16 millones de leales se le suman al menos veinte millones de
beneficiarios de los programas sociales, el resultado es esa popularidad y
respaldo sorprendente.
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cPor qué sorprendente?
Porque en esos 31.1 millones de votos con los que arrasó en 2018 están

incluidos mexicanos que creyeron en él de las clases media y hasta alta y que
hoy están decepcionados por la serie de yerros y decisiones contrarias a la
lógica primaria. Lo han abandonado.

Ese miedo de Andrés Manuel a perder puntos en la aceptación y a poner
en riesgo los triunfos en las elecciones intermedias rumbo a la presidencial
de 2024 le ha llevado a no utilizar cubrebocas reconocido por él, porque
afecta su imagen de hombre fuerte y sano, a negar la realidad cuando los
números son alarmantes y a asegurar "aquí no pasa nada".

De ahí la relevancia que tienen las declaraciones de Anthony Fauci, el
principal epidemiólogo de la Casa Blanca, quien advierte sobre la relación
directa entre la no vacunación de los niños y la enfermedad grave por Covid
que desarrolla la mayoría.

Reitero: el mundo al revés.
Por lo pronto, ayer ya se alcanzaron los 20 mil contagios de nuevo, lo que

no sucedía desde agosto de 2021 con el pico de todos los tiempos, hasta
ahora: 20 mil 626, por 28 mil 953 de entonces.

Y faltan menos de dos mil para el pico de enero de ese mismo año: 22 mil
339.

Se tambalea Américo Villarreal
Nubes negras sobre el candidato de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) al gobierno de Tamaulipas, Américo Villarreal.

A las impugnaciones de Maki Ortiz por lo que califica de desaseo en la
encuesta interna, esa que nadie conoce y que los tapetes aplauden, en la
que al lado de Rodolfo González Valderrama era precandidata morenista! se
suma la inminente renuncia de César Augusto Verástegui a la secretaría de
Gobierno estatal para ser el candidato de la poderosa alianza PRI, PAN y
PRD.

Sí, esa alianza que le dio una paliza a Morena y sus rémoras Verde y PT
en la CDMX de Claudia Sheinbaum y en el Edomex, de Alfredo del Mazo.

Mientras Villarreal no consiguió hace unos días el respaldo del
morenismo tamaulipeco, la sombra de Verástegui se levanta amenazante y
las impugnaciones de Maki Ortiz no cesan.

La candidatura de Morena és la más débil.
Sigan haciendo encuestas inexistentes.
En las urnas pagará Mario Delgado.

Vámonos: Que no hay gasolinazo, dice Elizabeth García Vilchis, la
desmentidora oficial.

¿Entonces por qué el litro de Magna cuesta hasta 23.50 pesos y la
Premium hasta 25.50P

Ah, ya sé: se contradicen.
Porque Ricardo Sheffield, el perdedor candidato en León, Guanajuato,

titular de la Profeco, confirmó el incremento de la gasolina, el lunes.
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Excarcelan a Del Río o desaparición de Poderes

La visita de la Comisión del Senado de la República al estado de
Veracruz para revisar el proceso contra el brazo derecho de Ricardo
Monreal, Juan Manuel del Río Virgen desnudó lo que cualquier mexicano

sabe que ocurre en la impartición de justicia, es decir intereses marcados ya
sea económicos o por revanchas políticas.

Esa visita se registra luego del sarcasmo que mostró el propio goberna
dor, Cuitláhuac García de soltar que simplemente esa comisión no existía,
pues basta revisar la Ley Orgánica del Senado. Y que no tiene miedo que
investigue un grupo de senadores.

Bueno, con esas acciones el líder del senado, Ricardo Monreal en
plática con Eduardo Ramírez y Dante Delgado que componen esa Comisión,
están en la construcción de llevar al banquillo de los acusados para que
responda el gobernador, es decir que es inminente llevarlo a la desaparición
de Poderes en Veracruz.

La advertencia para el gobernador Cuitláhuac tal vez no la debería
tomar tan a la ligera, toda vez que el senado, para su Información tiene la
facultades de desaparecer los Poderes y llamar, en un proceso jurídico a
nuevas elecciones.

Ayer también el senador coordinador del PRD, Miguel Angel Mancera
aprovechó compartir la rosca de reyes para explicar a los reporteros de
la fuente que el grado de descomposición que acusan en Veracruz es que
habían llegado a 60 casos de ultraje en muy corto tiempo, o sea que se está
utilizando este delito de manera sistemática. Pero que todo eso se tendrá
que documentar y la decisión la tome la CMDH.

Dicen los que saben que en el cuartel de Monreal los constitucionalistas
yjurídicos están armando la carpeta para tener listo el expediente por aque
llo si se ofrece.

Saben que es un pleito casado y saben los adversarios que deberán mer
mar fuerzas a Monreal para desista o al menos llegue fracturado al 2024.

Son los adversarios del grupo de Claudia Sheinbaum, la candidata
del Presidente, la misma que se enfrentara en esta designación adelantada

con el grupo aliado de Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal. Esa será la
disputa en Morena.

Cuitláhuac García, como dato también esta bajo el manto protector del
que manda en Palacio Nacional, por ello los diputados en San Lázaro de
Morena lo respaldaron públicamente en un abierto reto de Ignacio Mier al
propio Monreal, pues ambos no hay que olvidar manejan el Congreso.

Ahora vamos a ver si no excarcelan a Del Río Virgen quien se desempeña
como Secretario Técnico del Senado que preside Olga Sánchez Cordero,
como reacciona Monreal que puede endurecer los señalamientos que ha
hecho contra el mal gobierno de Veracruz en una crítica de violentar los de
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rechos humanos de los veracruzanos.

MUESTRA CARÁCTER UNAM

El rector de la UNAM, Enrique Grauve pues no lo convenció el
Presidente López Obrador de abría a clases presenciales. Le reviró
que simplemente no hay condiciones y la máxima casa de estudios se
rige por su autonomía con una gran responsabilidad para salvaguardar
a su comunidad universitaria.

El Presidente en su mañanera ha hecho los llamados para que se habrá
el sistema de universidades a clases presenciales, pero parece que el
llamado fue a los cuatro vientos sin retorno, por no decir sin eco. El rector
mostro carácter porque no le dejaron de otra, los ataques sistemáticos del
Presidente lo llevaron a ese terreno.

TEJE DIALOGO ALCALDE DE MAGDALENA CON SHEINBAUM

En la alcaldía de Magdalena Contreras, su mandamás Luis Gerardo "El
Güero" Quüano aprovechó la visita de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum
para anteponer los beneficios a sus gobernados que los colores partidistas.
Para ello ofreció que su gobierno está abierto al diálogo y coordinación
de esfuerzos con las distintas aéreas del gobierno capitalino. Fue en la
inauguración de Pilares

La idea del alcalde es precisamente reforzar los programas que conlle
ven beneficios a toda la comunidad pues sabe que los pleitos políticos no
dejan nada bueno y los afectados al final del día son los mismos ciudadanos.

Son de diferente partido, pero no de ideas pues Sheinbaum como el alcal
de quieren, sin duda trabajar por sus gobernados. Es la ley de las bases que
buscan fortalecer para su crecimiento de proyectos a futuro y saben que la
única forma es tratar de hacer el mejor gobierno. El propósito es conservar
una Magdalena Contreras libre de delincuencia.
Jachavez77@yahoo.com
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Sin consigna,
pero sin parcialidad
Sin importar la militancia o la
cercanía con el Presidente Andrés

Manuel López Obrador, nos
comentan que la Comisión del
Senado que investiga los su
puestos abusos de Gobierno de

Cuitláhuac García va con todo,
empezando por el respaldo total
del senador Ricardo Monreal

Fuentes cercanas señalan que
los legisladores, entre ellos
algunos compañeros de partido
del gobernador, quieren dejar un
precedente para que en México

sean respetados los derechos
humanos de todos los ciudada

nos, comenzando por las auto
ridades. Y aunque en Veracruz
han desestimado la creación de

esta Comisión, nos hacen ver que
cada vez son más las denuncias

en contra de la administración

estatal, incluso de sus propios
compañeros de instituto político.
La consigna es que, aseguran, no
habrá parcialidad.

Agua y aceite
La alianza Va por México tras
cenderá la arena electoral, nos

comentan, y se materializará como

un frente común en el Congre
so de la Unión, de manera más

abierta a partir de próximo periodo
ordinario. Esto, después de que el
presidente de la Cámara baja, el
morenista Sergio Gutiérrez Luna,
formalizara la denuncia penal en
contra de los consejeros del Ins
tituto Nacional Electoral, lo que
amalgamó los intereses opositores.
La alianza parece sólida, pero re
cordemos que en el plano electoral
la coalición solamente irá en cua

tro estados en donde se renovarán

gubernaturas: Durango, Hidalgo,
Aguascalientes y Tamaulipas
En Oaxaca y Quintana Roo, los

partidos políticos, PAN, PRI y PRD,
siguen siendo como agua y aceite.

Relevo en el CIEP
El Centro de Investigación
Económica y Presupuestaria dio
a conocer que, tras once años al fren
te, Héctor Villarreal Páez seguirá
su camino profesional y dejará la
dirección del Centro. Su lugar será
tomado por Alejandra Macías
Sánchez. Originalmente Villarreal
terminaría su periodo en 2020, pero
el consejo académico del CIEP sugi
rió que se quedara un año más por
la dificultad que implicaba hacer
cambios durante la pandemia
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EXIGEN ATENCION

EN SEGURIDAD Y LA

INTROMISIÓN DE HERRERA

El dirigente del Partido Acción
Nacional (PAN) en Nuevo

León, Hernán Salinas, pidió a
las autoridades que atiendan
la inseguridad que vive la
entidad. Y no es para menos; las
balaceras continúan sin tregua.

Salinas fue crítico del

gobernador Samuel García y
dijo que gobierna para la foto
en redes sociales, la pose, pero
no ve alguna estrategia para
resolver el tema de la seguridad.

No obstante, Hernán tendría
también que buscar que los
diputados locales panistas se
sumen a esta exigencia y no
sólo los legisladores federales
que estuvieron respaldando las
demandas de su líder estatal.

Veremos si el coordinador azul

en el Congreso de Nuevo León,
Carlos de la Fuente, se suma

a esta postura, claro, cuando
regresen de sus vacaciones.

Por cierto, durante el evento
de la firma de convenio para
la atención universal para
niñas, niños y adolescentes
con cáncer, el gobernador
Samuel García no metió entre

sus prioridades la seguridad,
nombró otros problemas en
la entidad, pero este lo omitió.
Parece ser que no se hablará
de la inseguridad que viven los
neoleoneses.

LA INTROMISION DE HERRERA

El incendio que acabó con las
viviendas en la colonia Valles de

San Bernabé, conocida como El
Pozo, ha derivado en una situa

ción muy compleja. Se podría
reubicar a unas familias y a otras
regularizarles sus predios.

La realidad es que ese terreno
fue invadido hace 20 años y está
dividido en tres polígonos: una

parte comprende al municipio
de Monterrey, otra a la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) y
una más a un particular.

Nos dicen que Fomerrey, a car
go de Eugenio Montiel, comenzó
con un análisis de topografía para
subdividir el terreno y de ahí
determinar el porcentaje de ese
predio que se puede regularizar
para las familias y qué otros ten
drán que ser reubicados.

Es un tema completamente
técnico de Fomerrey y no de la
Secretaría de Desarrollo Social

e Inclusión, a cargo de Martha
Herrera, quien asegura que reubi
cará a 84 familias.

Lo que tendría que hacer
Herrera, sin duda, es tener una
coordinación con Fomerrey, en
busca de mitigar algunas de las
consecuencias sociales deriva

das de la invasión de este y otros
predios y no quererse lucir.
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Martha Herrera, hc tari • de Desarrollo Social s Inclusión,defe coordinarse
con Fomerrey.
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LA ZARINA ANTICORRUPCION
DE GUADALA JARA

La excomisionada presidenta del
Instituto de Transparencia, In
formación Pública y Protección
de Datos Personales QTEI) de

Jalisco, Cynthia Patricia Cantero
Pacheco, asume desde este año el
difícil reto de encabezar la Contra

loria Ciudadana del ayuntamien
to de Guadalajara.

Y decimos "difícil" porque, la
verdad, no es lo mismo liderar el
órgano garante de la transparen
cia en el estado que encabezar
el combate y sancionar directa
mente los hechos de corrupción
que pueden surgir en un ayunta
miento, y ya ni decir que en este
caso se trata nada menos que de
Guadalajara, capital de la enti
dad, centro político de Jalisco y
una de las urbes más importantes
del país.

El 4 de enero, el alcalde de
Guadalajara, Pablo Lemus
Navarro, tuvo un encuentro con
Cantero Pacheco y comentó: "Me
dio mucho gusto reunirme esta
tarde con @CynthiaCanteroP,
quien ha sido nombrada por el
ayuntamiento de Guadalajara
como nueva contralora ciudada

na. Estoy convencido de que su
experiencia y reconocimiento
social serán fundamentales para

poder implementar un nuevo
modelo de contraloría ciudadana

en el que se convoque a la socie
dad a participar en la vigilancia y
control de la autoridad".

UN PERFIL INSTITUCIONAL

Cantero Pacheco, por su parte,
aseguró que el "nuevo modelo de
la Contraloría de Guadalajara", y
que se desarrollará estando ella al
frente: "permitirá a los ciudadanos
vigilar y controlar las acciones de
la autoridad y conducta de sus
funcionarios".

Como presidenta del ITEI (su
licencia al cargo entró en vigen
cia el primero de enero de este
2022), Cantero Pacheco nunca
se caracterizó por emitir declara
ciones "tronadoras" o por asumir
una actitud de crítica abierta

ante el poder público; lo suyo,
más bien, son las formas suaves e
institucionales.

Por eso, las preguntas que
surgen son: ¿cómo será ahora en
su nuevo cargo como zarina an
ticorrupción de Guadalajara? ¿Y
cómo afrontará la administración

de uno de los principales prospec
tos para suceder a Enrique Alfaro
en la gubernatura?
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El alcalde de Guadalajara, Pablo Lemus Navarro, en Pj unión g§n Cynthia Canter^
Pacheco, nueya titular de ta Contraloría Ciudadana del ayuntamiento.
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OBJECION

María Idalia Gómez
>@gqsma¡

* Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad raciona

La ceguera ante los riesgos
La agenda de riesgos y amenazas a la seguridad

nacional de México no se ha actualizado tras la

pandemia, y es urgente que fisto ocurra, porque
tendremos que prepararnos para enfrentar escenarios
en extremo difíciles para el país.

¿Qué hay en É panorama? A partir de información
de inteligencia, los especialistas han detectado varios
focos dé alarma que todavía no són tomados én cuen
ta por el gabinete de seguridad. Comencemos con lo
"fácil"; las elecciones en esté año no sólo géhéf aran ma
yor polarización sino violencia, los expertos tienen re
gistro de la actividad de grupos criminales en
diferentes regiones para seguir avanzando en el con
trol político de municipios.

También IoS cambios que se avecinan en torno al
sistema electoral, comenzando por el INE y la expecta
tiva de que su presidente, Lorenzo Córdova, no conclu
ya su gestión en 2023, sino antes. Esta reforma
significa la acumulación de poder del presidente o de
grupos dentro de Morena, no necesariamente aliados
incondicionales de Andrés Manuel López Obrador.

Otro délos puntos dé alto riesgóes;la migración,ño
sólo porque Estados Unidos ha colocado el tráfico de
personas por el territorio mexicano como una amena
za para su seguridad, por lo que adoptará las medidas
que considere necesarias para protegerse; sino porque
las miles de peísónis que se están esparcidas por el
país y demandan trabajo y servicios, son objetivos de
los grupos criminales y de explotación en general. Su
presencia puede generar desequilibrios económicos y
hasta sociales en algunas regiones. No se están adop
tando las medidas suficientes y necesarias.para impe
dir la violación de sus: derechos, y para abrir

oportunidades para estas miles dé personas que per
manecerán meses o años en nuestro país.

La violencia propiciada por las organizaciones cri
minales es otro riesgo, porque sigue abriendo sus op
ciones de negocios, ya no son únicamente las drogas .o
la trata de personas; son las armas (cuya proliferación
se prevé crezca en la medida que aumentan los contro
les de tráfico); los minerales; los químicos esenciales
para la producción de drogas sintéticas y él agua. Célu
las délincuénciales que ahora buscan el control crimi
nal, social y político del territorio.

La consultora Control Rislc, en su último informe,
ubica un alto riesgo para la mitad del territorio en ma
teria de violencia, y justo zonas que son ose desea sean
motores económicos (Veraeruz, Jalisco, Guanajuato,
Querétaro, Puebla, Sinaloa, Sonora o Baja California,
por ejemplo). Adicionalmente se prevé un alto riesgo a
las plataformas petroleras y los yacimientos, particu
larmente frente a Campeche y Tabasco.

Otro tema que aún no se incluye en la agenda, son
las consecuencias de salud de la pandemia a corto y lar
go plazo. Los padecimientos Serán incapacitantes para
el trabajo en personas jóvenes o adultas jóvenes; los
tratamientos de salud deberán incorporarse para la re
habilitación de la población y serán costosos. Incluso
hay quienes están tratando muy de cerca los casos, co
mo médicos, y ya mencionan un tema de demencia en
unos 20 o 30 años, provocados por Covid. Hace falta
entonces, una reingenieriá del Sistema de salud.

A todo esto hay que sumar los delicados escenarios
económicos, la vulnerabilidad digital y ecológica (espe
cialmente el equilibrio hídricoy energético), y la debili
dad institucional ante la falta de estrategia y el exceso
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IN PRINCIPIO ERAT
VERBUM "

5 Simón Vargas Aguilar®
^ , V * Analista en temas de seguridad, justicia,

1 • ' política y educación. "Si deseas recibir mis
4 '~'r/ columnas en tu correo electrónico, te pue
^ dessuscribira mi lista enel siguientevín

cu'0: http://eepurl.com/Ufj3n

Es fundamental la
inclusión en la infancia

"Buscando el bien de nuestros semejantes¦,
encontramos el nuestro." Platón

No podemos negar que la pandemia ha hecho más
evidentes problemas a los que como comunidad,
si bien no hemos ignorado, quizá sí hemos mini

mizado; la pobreza, la desigualdad, el desempleo, la impu
nidad, la injusticia o la educación de baja calidad, pero sobre
todo la discriminación y la violencia contra la mujer, du
rante estos días, han mostrado su aspecto más despiadado.

Es por1 ello que ante actitudes cada vez más agr esivas, el
aumento de la inequidad e incluso el crecimiento sustan
cial del supremacismo, ver1 la inclusión como una opción
par a r educirlos, o tal vez er r adicarlos, es fundamental para
el futuro social.

Después de dos años donde la empatia la solidaridad y la
compasión r etomaron espacios fundamentales en la agenda
mundial, hoy también es necesario comenzar el año centran
do la mir ada en la inclusión; impulsando a que, desde cada
uno de nuestr os espacios se bríndenlas mismas posibilidades
y oportunidades a cada uno de los individuos que nos r odean,
independientemente délas características, habilidades, disca
pacidad, cultur a o necesidades de atención médica.

En datos de la Or ganización de las Naciones Unidas par a
la Educación, la Ciencia y la Cultura conocida abreviada
mente como UNESCO, la inclusión es un enfoque que res
ponde positivamente a la diver sidad de las per sonas y a las
difer encias individuales, entendiendo que la diver sidad no
es un pr oblema sino una oportunidad par a el enriqueci
miento déla sociedad a través déla activa participación en la
vida familiar, en la educación, el trabajo y en gener al en to
dos los pr ocesos sociales, culturales y en las comunidades.

Per o, además de mir ar este valor1 como uno de los más
r elevantes, sobr e todo ante la situación actual también es ne

cesario r econocer1 que en la diversidad esta lo ver dader amen
te fundamental del desarr ollo social, lo que a su vez también
permite mej orar' la cohesión en la comunidad, el cr ecimiento
económico y el bienestar' gener al en una sociedad.

Teniendo lo anter ior' como una línea clara, y siendo la
escuela uno de los mayor es componentes en nuestra for 
mación, es que la UNESCO ha emitido el informe Inclusión
en la atención y la educación de primera infancia, en el que
se menciona que la inclusión debe comenzar' en los prime
ros años, momento en el cual se sientan las bases para el
apr endizaje permanente y se forman los valores y actitu
des fundamentales. Es dur ante la pr imera infancia cuando
surge la desigualdad en el aprendizaje y en otr os aspectos
del desarr ollo infantil.

Basar' la educación en la inclusión implica entender' que
cada niño/a tiene caracter ísticas, inter eses, capacidades y
necesidades de apr endizaje distintos y deben ser los siste
mas educativos los que están diseñados para impulsar' cada
una de las características. Bienio diría el físico alemán Al

bert Einstein: "Si juzgas a un pez por' su habilidad para tre
par árboles, pensará toda la vida que es un inútil".

Si la educación y la inclusión se convierten en puntos
medular es, esto se tr aducirá en per sonas mejor' pr eparadas
par a encontrar' soluciones durader as a pr oblemas globales
complejos, aumentando así la pr oductividad y eficiencia de
las diversas naciones. Por' otr o lado, los individuos inmer
sos en comunidades inclusivas desarrollan más empatia,
tienen una visión del mundo enr iquecida y una mejor'
comprensión de los demás.

Y es que en un mundo cada vez más globalizado, el en
tendimiento delprójimo se debe traducir' enun sentimien
to que nos permita unirnos, redireccionar nuestros
esfuer zos hacia aquellos que más lo necesitan y apoyar' lo
más posible en las batallas individuales. •
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Pues sí: la uva de Fin de Año con la que Car
los Augusto Morales deseó irse al Gobierno
federal resultó efectiva.

Como nuevo Secretario Particular de

la Jefa de Gobierno ayer fue presentado
Fernando Aureliano Hernández, quien la
acompaña desde los tiempos de la Delega
ción Tlalpan.

Valga la redundancia (¿o debe decir
se "la discordancia"?), pero alguna circuns
tancia muy particular debe haber con este
puesto, pues es el cuarto personaje que lo
ocupa en menos de tres años.

Famosa por intentar —sin éxito— prohibir el
hospedaje de aplicación en condominios, la

diputada Leticia Estrada sorprendió ayer al
asegurar que no es posible que haya quie
nes se quejen de la violencia en las corridas
de toros, pero... ¡les gusten los bistecitos!

Y al escuchar tremenda confusión gim
nasiomagnésica, dicen que más de uno
tuvo ganas de hacer justo como hacen los
chuletones cuando se fríen en la sartén:
isssssssssssssss!

En romerías, en vías principales, la reacti
vación económica en pleno por los Reyes
Magos.

En paralelo con la reactivación del co
ronavirus.
'gMMMSti s
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GRAN CONVENIO
"No sea mamona" oyó la maestra de Rosilita
que le dijo la pequeña. "¡Rosilita! se azaró la
profesora. ¿Por qué me hablas asi? Yo lo único
que te dije fue que está muy linda la mónita de
peluche que te trajeron los Reyes Magos". "No
se ama mona la corrigió la niñita en su media
lengua. Se ama muñeca"... Babalucas iba a
pescar en el hielo. Tomó un taladro para hacer
la perforación y pasar por ahí el anzuelo. De
pronto oyó una sonora voz venida de lo alto:
"No perfores el hielo". Volvió la vista a lo alto y
no vio a nadie. Esgrimió otra vez el taladro. "No
perfores el hielo" se oyó de nueva cuenta la
orden. Babalucas, desconcertado, preguntó:
"¿Por qué no puedo perforar el hielo para pes
car aquí?'. Respondió la voz desde la cabina de
audición: "Porque ésta es una pista de patinaje
bajo techo"... Por azares de la fortuna la señori
ta Himenia, célibe madura, vino en posesión de
la lámpara de Aladino. Le contó a su amiguita
Celiberia: "Froté, y se cumplió mi deseo". Pre
guntó Celiberia: "¿Frotaste la lámpara de Aladi
no?'. "No aclaró la señorita Himenia, Froté a
Aladino"... ¡Aplaudid, manos ociosas! ¿A quién?
A Samuel García Sepúlveda, gobernador de
Nuevo León, y al doctor Santos Guzmán Ló
pez, rector de la Universidad nuevoleonesa. A
ni uno de los dos yo conocía, y conocí a los dos
el mismo día. (Métrica y rima involuntarias). Los
saludé por primera vez en una amistosa reunión
navideña, llevada a cabo con todas las precau
ciones del caso, a la cual nos convocó César
Garza Villarreal, alcalde de Apodaca a quien
considero, hasta que alguien me pruebe lo con
tario, el mejor orador político que hay ahora en
México, a la altura de un Porfirio Muñoz Ledo en
sus mejores tiempos. Tanto el gobernador Gar
cía como el doctor Guzmán, debo decirlo, me
causaron magnífica impresión a mí casi toda la

gente me causa magnífica impresión, el joven
gobernante por su don de gentes y por el co
nocimiento que muestra de la problemática de
su estado, y el rector universitario por su senci
llez y por el gran amor que en él se advierte por
la Casa de Estudios a la que tanto debo como
Maestro Huésped que fui de ella durante varios
años, y como padre de uno de sus estudiantes,
mi hijo Javier, quien en la UANL cursó y con
mención de honor una maestría. Ahora bien:

¿por qué pido un aplauso, y dado con ambas
manos, para mayor efecto? Porque el gober
nador García y el rector Guzmán hicieron un
convenio a fin dar atención médica gratuita en
el Hospital Universitario a niños y adolescentes
que padecen cáncer y cuyos padres no cuentan
con medios para su atención. No quiero ha
blar mal de nadie, pues hoy es día de los Reyes
Magos, pero esta acción del gobierno y de la
Universidad Autónoma de Nuevo León contras

ta con la actitud omisa que ha tenido la 4T en
relación con los pacientes de corta edad que
sufren de cáncer, y por la falta de medicamen
tos para ellos... La esposa de Melchor comentó:
"A mí me dijo mi marido que iba a seguir el cur
so de una estrella que apareció por el Oriente".
La mujer de Gaspar manifestó: "A mí mi esposo
me dijo lo mismo". Repitió la señora de Balta
sar: 'También el mío me dijo eso". "¡Ah! excla
mó con enojo la esposa de Melchor. ¡Lo que
inventan éstos para alejarse de nosotras algu
nos días!"... Un sujeto le reclamó a su compadre:
"Estoy muy sentido con usted". "¿Por qué, com
padre?" se inquietó el otro. Dijo sumamente
molesto el individuo: "Me enteré de que usted
anda diciendo que anoche nos besamos en la
oscuridad del callejón del Rano". Aseguró el
compadre con vehemencia: "Le juro que nunca
he dicho semejante cosa". El tipo se consternó.
Dijo preocupado: "Entonces nos vieron, compa
dre"... FIN.
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RED
COMPARTIDA

APLICAR OTRAS MEDIDAS

Desesperados por la situación
económica que padecen los
comerciantes agrupados en
Procentrhico AC, La Calle de
las Novias y Ceremonias AC,

y a título personal Guillermo Alejandro Ga
zal expresaron el apoyo a la decisión de la
jefa de Gobierno, Claudia Shembaum, de
no cerrar las actividades económicas ni es

colares, en el marco del incrementó de con
tagios de Covid19, ya que no se ha refleja
do en un aumento de las hospitalizaciones
ni los Mecimientos en la CDMX Apuntan
que trabajan conjuntamente con la Oficina
de La Jefatura de Gobierno, la .Secretaria de
Economía, la Autoridad del Centro Históri
co para reforzar las estrategias y las medi
das para seguir siendo actividades seguras,
al considerar que tomar otras medidas, co
mo el cierre de actividades, provocaría sin
duda la quiebra definitiva de miles de pe
queños, medianos y grandes comercios de
la capital, así como la perdida de cientos de
miles de empleos formales.
Parece que ahora sí está en di

ficultades el Oficial Mayor del
Congreso de la Ciudad de Mé
xico, Reynaldo Baños Lozada,
quien no respeta derechos la

borales de los trabajadores. Resulta que
obliga a los empleados a firmar contratos
quincenales y mensuales, sin considerar
que algunos tienen más de 25 años de
antigüedad trabajando en el recinto de

Donceles y Allende. Baños Lozada ten
drá que rendir cuentas ante la Junta de
Coordinación Política (Jucopo), donde se
toman las decisiones y de donde segura
mente salió la indicación de la firma de

ese tipo de contratos. Otro grupo impor
tante de 77 trabajadores de base despedi
dos ¡legalmente en el arranque de la I Le
gislatura, está a la espera de la resolución
de los tribunales laborales, motivo por el
cual el Congreso estará obligado, no sólo
a su reinstalación, sino al pago de sala
rios caídos y las prestaciones estableci
das en el Contrato Colectivo de Trabajo
vigente para todos los sindicalizados. Así
se las gastan en el recinto parlamentario.
El diputado de Morena, Nazario

Norberto Sánchez, anda des
esperado buscando a los coor
dinadores de los grupos parla
mentarios del Congreso de la

Ciudad de México, con el propósito de
que no apoyen a la diputada del PAN,
Luisa Gutiérrez Ureña, quién lo denunció
publica y penalmente por acoso sexual y
tocamientos indebidos. El legislador pre
tende hacer creer que la denuncia de la
panísta es sólo grilla, no obstante, su du
doso comportamiento. Hay que recordar
que en una anterior sesión virtual se le
olvidó apagar el micrófono y se escuchó
su evidente estado de ebriedad, el cho
que de vasos brindando y su famosa fra
se que derivó en memes: "ya valió...".
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EUDEl

FUERA DE AGENDA
NOVATADA EN MORE LOS

JUAN VELEDÍAZ

El 19 de agosto del 2019 cuando el general Agus
tín VaOejo Silva tomó posesión como coman
dante de la 24 zona militar con cuartel en

Cuernavaca y jurisdicción en el estado de Mo
relos, un suceso ocurrido a principios de mes

generó un reacomodo de los grupos criminales que opera
ban en la entidad. Después de varios días de tiroteos entre
dos grupos rivales en la sierra de Chichihualco, Guerrero,
en la comunidad de Corral de Piedra del municipio de Leo
nardo Bravo, el Ejército y la policía estatal capturaron a
Santiago Mazarí Hernández, alias "el Carrete", identifica
do como líder del grupo criminal conocido como "los Ro
jos", organización con presencia en el corredor Amacu
zacIguala, y enemigo de las bandas autodenominadas
"Guerreros Unidos" y los "Ardillos", que controlan las zo
na de producción de amapola en la montada guerrerense.

El general Vallejo, oficial de caballería con amplia ex
periencia operativa en distintas zonas del país, venía de
ser director del Colegio de Defensa Nacional, y si algo
traía al llegar a Morelos era información sobre la dinámi
ca de los grupos criminales de la región.

El lunes 4 de enero de 2022 el general Vallejo pasó a
retiro y su lugar al frente de La 24 zona fue ocupado por el
general de brigada Francisco Justo Toscano Camacho,
quien tomó el mando en medio del escándalo que se gene
ró tras la foto publicada en la edición del mismo día en El
Sol de México, donde aparece el gobernador Cuauhtémoc
Blanco rodeado de tres líderes de grupos criminales uno
de ellos detenido en 2019 y asesinado meses después en

un motín en el penal de Atlacholoayaque se quedaron
con el control de Morelos tras la caída del"Carrete".

El gobernador es un viejo centro delantero de la selec
ción mexicana que tuvo sus glorias como futbolista, qui
zá pensó que sus declaraciones tras la difusión de la ima
gen podrían ser como las que hacía después de finalizar
un cotejo. Lanzar un glosario de lugares comunes, ensal
zar su figura con la sombra de viejas glorias que lo revis
ten como un hombre popular, y pasai de largo las impli
caciones que existen detrás de la historia de esa foto.

Horas después de sus declaraciones, la difusión de
propaganda criminal en una manta colocada en Morelos,
pareció un recordatorio de lo que probablemente hubo
detrás de esa imagen. Fuentes militares citan uii posible
acuerdo del gobernador para dejar operar al grupo crimi
nal hegemónico en la región que desplazó a los "Rojos", y
que hoy avanza en varias zonas de Guerrero.

El martes pasado en la toma de protesta del general
Toscano Camacho, a la que asistió uno de los militares de
mayor confianza del secretario de la Defensa Nacional, el
general de división Juan Arturo Cordero Gómez coman
dante de la primera región militar que abarca las coman
dancias del Valle de México y del centro del pais, el go
bernador no pudo desmarcarse de la repercusión de la
difusión de la foto.

No hay disimulo. La información de inteligencia re
gistra como delicada la situación en Morelos, una entidad
donde la narcopolítica hace tiempo que está asentada en
varios ayuntamientos y hoy muestra sin tapujos sus in
tereses en el gobierno estatal.
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Un enano desafía al Poder

Legislativo federal
Nb sé si el gobernador de Veracruz,

Cuitláhuac García Jiménez, fanfa
rronee o eche mano de sus limitadas

dotes histriónicas propias de un mal come
diante. Tampoco tengo claro si el mandatario
estatal conozca la existencia del artículo 83 de

la Constitución Política de los Estados Unidos

Mexicanos, relacionado con las facultades
que tiene el Congreso de la Unión,por cierto,
y para su conocimiento, es uno de los tres
poderes del sistema de gobierno mexicano.
En principio: ¿Sabrá que la Cámara de

Senadores forma parte del Congreso de la
Unión y que está integrada por los diversos
grupos parlamentarios?, incluido Morena,
partido que lo llevó a gobernar.
Lo que si deja claro Cuitláhuac García es

su perfil propio de un Tor quemad a, al des
deñar el Estado de derecho y excitarse,
como un vulgar voyeur, de la violación con
tumaz a los derechos humanos y la prohibi
ción al acceso de la justicia de los veracru
zanos.

Lo más peligroso no es que sea un voyeur o
un violador a los derechos humanos, quizá
esa práctica despótica sea propia de un
enano político. Lo verdaderamente alarman
te es que invita a todos los veracruzanos,
excepto a los que injustamente están encar
celados por "ultraje a la autoridad", a desoír
a las instituciones del Estado, profundizando
las heridas y la polarización de la sociedad.
El mandatario estatal debe tener cuidado

con sus expresiones y con la invitación a des
oír a las instituciones del Estado, porque este
vacio de poder, no solo en Veracruz, ha ser
vido a los poderes de facto y a la delincuen
cia organizada a apuntalarse en las entida

Un enano desafía al Poder

Legislativo federal
Nb sé si el gobernador de Veracruz,

Cuitláhuac García Jiménez, fanfa
rronee o eche mano de sus limitadas

dotes histriónicas propias de un mal come
diante. Tampoco tengo claro si el mandatario
estatal conozca la existencia del artículo 83 de
la Constitución Política de los Estados Unidos

Mexicanos, relacionado con las facultades
que tiene el Congreso de la Unión,por cierto,
y para su conocimiento, es uno de los tres
poderes del sistema de gobierno mexicano.
En principio: ¿Sabrá que la Cámara de

Senadores forma parte del Congreso de la
Unión y que está integrada por los diversos
grupos parlamentarios?, incluido Morena,
partido que lo llevó a gobernar.
Lo que si deja claro Cuitláhuac García es

su perfil propio de un Tor quemad a, al des

deñar el Estado de derecho y excitarse,
como un vulgar voyeur, de la violación con
tumaz a los derechos humanos y la prohibi
ción al acceso de la justicia de los veracru
zanos.

Lo más peligroso no es que sea un voyeur o
un violador a los derechos humanos, quizá
esa práctica despótica sea propia de un
enano político. Lo verdaderamente alarman
te es que invita a todos los veracruzanos,
excepto a los que injustamente están encar
celados por "ultraje a la autoridad", a desoír
a las instituciones del Estado, profundizando

las heridas y la polarización de la sociedad.
El mandatario estatal debe tener cuidado

con sus expresiones y con la invitación a des
oír a las instituciones del Estado, porque este
vacio de poder, no solo en Veracruz, ha ser
vido a los poderes de facto y a la delincuen
cia organizada a apuntalarse en las entida

des del pais, haciendo visible la debilidad
del Ejecutivo y de sus demás instituciones y
poderes.
El martes pasado, en una conferencia de

piensa, Cuitláhuac Gaicía expresó de ma
nera socarrona que la comisión para investi
gar posibles vulneraciones al Estado de
derecho en Veracruz no es más que "un
grupo de senadores que han estado enga
ñando a la opinión pública
Lo anterior, por el encarcelamiento de

José Manuel del Río Virgen, secretario téc
nico de la Junta de Coordinación Política del
Senado de la República.
Cuitláhuac García parece que no ve ni

oye. La Comisión .Nacional de los Derechos
Humanos fue clara y contundente en su reco
mendación 146/2021 sobre el caso de las

violaciones a los derechos humanos a la

seguridad jurídica y a la libertad personal,
por detención arbitraria, retención ilegal e
imputación indebida de hechos en agravio
en contra de seis jóvenes detenidos el 3 de
septiembre en la plaza comercial El Tejar por
elementos de la Secretaria de Seguridad
Pública de Veracruz.

En esta confronta, esperemos que el man
datario estatal tenga claro que Ja recomenda
ción de la CNDH si existe y sí es real, porque
en lo político, este hecho "pareciera11 que
derivó en la detención de Del Río Virgen.
Y derivó en la detención, porque desde el

20 de noviembre, Ricardo Monreal, hizo
suyo el tema del encarcelamiento de los seis
jóvenes por el delito "ultrajes a la autori
dad".

Monreal Avila hizo "un llamado al Poder

judicial de Veracruz para detener la violación
a los derechos humanos de personas inocen
tesf acusadas de ultrajes a la autoridad, un
delito de reciente creación que, de manera
desproporcionada, impiica prisión oficiosa ".
El 29 de noviembre pasado, Monreal soli

citó a la CNDH intervenir en la detención

de los jóvenes detenidos, y pidió a la titular
de ese organismo, Rosario Ibarra Piedla, el
envío a esa entidad de visitadores para veri
ficar que se violaron gravemente los dere
chos de los jóvenes.
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des del pais, haciendo visible la debilidad
del Ejecutivo y de sus demás instituciones y
poderes.
El martes pasado, en una conferencia de

piensa, Cuitláhuac Gaicía expresó de ma
nera socarrona que la comisión para investi
gar posibles vulneraciones al Estado de
derecho en Veracruz no es más que "un
grupo de senadores que han estado enga
ñando a la opinión pública
Lo anterior, por el encarcelamiento de

José Manuel del Río Virgen, secretario téc
nico de la Junta de Coordinación Política del
Senado de la República.
Cuitláhuac García parece que no ve ni

oye. La Comisión .Nacional de los Derechos
Humanos fue clara y contundente en su reco
mendación 146/2021 sobre el caso de las

violaciones a los derechos humanos a la

seguridad jurídica y a la libertad personal,
por detención arbitraria, retención ilegal e
imputación indebida de hechos en agravio
en contra de seis jóvenes detenidos el 3 de
septiembre en la plaza comercial El Tejar por
elementos de la Secretaria de Seguridad
Pública de Veracruz.

En esta confronta, esperemos que el man
datario estatal tenga claro que Ja recomenda
ción de la CNDH si existe y sí es real, porque
en lo político, este hecho "pareciera11 que
derivó en la detención de Del Río Virgen.
Y derivó en la detención, porque desde el

20 de noviembre, Ricardo Monreal, hizo
suyo el tema del encarcelamiento de los seis
jóvenes por el delito "ultrajes a la autori
dad".

Monreal Avila hizo "un llamado al Poder

judicial de Veracruz para detener la violación
a los derechos humanos de personas inocen
tesf acusadas de ultrajes a la autoridad, un
delito de reciente creación que, de manera
desproporcionada, impiica prisión oficiosa ".
El 29 de noviembre pasado, Monreal soli

citó a la CNDH intervenir en la detención

de los jóvenes detenidos, y pidió a la titular
de ese organismo, Rosario Ibarra Piedla, el
envío a esa entidad de visitadores para veri
ficar que se violaron gravemente los dere
chos de los jóvenes.

El legislador fue más allá, y el S de diciem
bre pasado visitó el penal de Pacho Viejo
para entrevistarse con los detenidos para
expresar su apoyo en una defensa justa. Uno
de los principales propósitos fue el de hacer
visible las violaciones al Estado de derecho.

La sorpresa llegó 17 días después de su
visita a Pacho Viejo, cuando el 22 de diciem*
bre se dio a conocer la detención de José
Manuel del Río Virgen acusado por el pre
sunto homicidio doloso de René Tovar, can
didato de Movimiento Ciudadano a la al

caldía veracruzana de Cazones de Herrera.

Ayer sesionó la Comisión Especial de
Veracruz, presidida por el senador Dante
Delgado Rannauro, coordinador en la Cá
mara Alta, y en conferencia de prensa infor
mó que por lo menos existe una docena de
casos documentados de ciudadanos veracru

zanos que fúeron encarcelados de manera
ilegal y violentando sus derechosa humanos
y el derecho al acceso a la justicia.
Frente a las declaraciones de los partici

pantes en la conferencia, entre ellas la sena
dora Beatriz Paredes Rangel e Indira
Rosales San Román, senadora con licencia,
y el senador Eduardo Ramírez, Cuitláhuac
García insiste de su inexistencia, pero
ahora los llama "golpistas".
Esperemos que estas expresiones sean

producto de su ignorancia jurídica o de su
inexperiencia política.
Hay una frase que ahora se encuentra en el

cajón de sastre y que fue acuñada por el otro
ra jefe de gobierno, hoy presidente de la
república y proferida contra uno de sus
adversarios: "cáüafe chachalaca".

Por ello, le decimos al gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, que
el senador Ricardo Monreal da clases de

Derecho a nivel posgrado de 7 a 10, de lunes
a viernes, para que se acerque, y sin pago
alguno, se asesore, más allá de una palmadi
ta en la espalda o un 11tengo mucha confian
za en el gobernador Cuitláhuac García".
Esa expresión se pare ce a la de "No te pre

ocupes Rosario", y Rosario sigue presa.
Esperemos que todo esto sean omisiones
jurídicas y no invitaciones al desacato.

El legislador fue más allá, y el S de diciem
bre pasado visitó el penal de Pacho Viejo
para entrevistarse con los detenidos para
expresar su apoyo en una defensa justa. Uno
de los principales propósitos fue el de hacer
visible las violaciones al Estado de derecho.

La sorpresa llegó 17 días después de su
visita a Pacho Viejo, cuando el 22 de diciem*
bre se dio a conocer la detención de José
Manuel del Río Virgen acusado por el pre
sunto homicidio doloso de René Tovar, can
didato de Movimiento Ciudadano a la al

caldía veracruzana de Cazones de Herrera.

Ayer sesionó la Comisión Especial de
Veracruz, presidida por el senador Dante
Delgado Rannauro, coordinador en la Cá
mara Alta, y en conferencia de prensa infor
mó que por lo menos existe una docena de
casos documentados de ciudadanos veracru

zanos que fúeron encarcelados de manera
ilegal y violentando sus derechosa humanos
y el derecho al acceso a la justicia.
Frente a las declaraciones de los partici

pantes en la conferencia, entre ellas la sena
dora Beatriz Paredes Rangel e Indira
Rosales San Román, senadora con licencia,
y el senador Eduardo Ramírez, Cuitláhuac
García insiste de su inexistencia, pero
ahora los llama "golpistas".
Esperemos que estas expresiones sean

producto de su ignorancia jurídica o de su
inexperiencia política.
Hay una frase que ahora se encuentra en el

cajón de sastre y que fue acuñada por el otro
ra jefe de gobierno, hoy presidente de la
república y proferida contra uno de sus
adversarios: "cáüafe chachalaca".

Por ello, le decimos al gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, que
el senador Ricardo Monreal da clases de

Derecho a nivel posgrado de 7 a 10, de lunes
a viernes, para que se acerque, y sin pago
alguno, se asesore, más allá de una palmadi
ta en la espalda o un 11tengo mucha confian
za en el gobernador Cuitláhuac García".
Esa expresión se pare ce a la de "No te pre

ocupes Rosario", y Rosario sigue presa.
Esperemos que todo esto sean omisiones
jurídicas y no invitaciones al desacato.
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Mont?O

FEDERICO
LAMONTj Federico La Mont

ík diario conlamont@ gmail. c ora

Rápido y Furioso", ¿alcanzó
a Calderón y García Luna?

a. Holder: El Attorney General o primer

dimitió en septiembre 2014 a su encargo después del escán
dalo 'Rápido y Furioso', amenazas a la seguridad nacional,
tres reformas al sistema de Justicia Penal y su abierta confron
tación con los líderes republicanos en el Capitolio. Para evitar
su ingreso a prisión por desacato a un tribunal al no entregar
documentos al grupo parlamentario republicano de la Cámara
de Representantes y Senado, el presiden
te Barack Obama solicitó la interven

ción del vicepresidente foe Biden.
Asi, la Casa Blanca intercedió ante
la jueza federal del Distrito de
Columbia, Amy Berman, quien
rechazó la petición republicana
que estableció, "Holder no cumplió
con la fecha límite del 1 de octubre

fijada por el Comité de Reforma del
Gobierno y Supervisión de la Cámara pa
ra ciertos documentos no deliberativos

y una moción de suspensión".
Caso Barba: En su comparecencia

junta del Congreso, Holder mantuvo
del traficante de armas mexicano
introdujo ilegalmente armas a México,
relacionada con el asesinato del agente
Zapata. En una carta enviada a
no por Iowa, Chuck Grassley, y su
representante por California, le
al caso Barba, quien compró armas
el conocimiento del Buró de
Fuego y Explosivos (ATF). "Nuevos
puede ser un asunto que se refiere a
armas (a México), locali2adas en el lugar
Zapata", afirmó el Capitolio.
Txasfondo: En septiembre 2013,

Grassley realizaron una visita a Lar e do,
y Nogales al término de la cual expresaron
rios de la Secretaría de Seguridad Pública
litaron a cambio de 'importantes recompensas' las operacio
nes de Barba que llevaron a la conclusión que el traficante
adquirió un riñe de alto poder localizado en el lugar del asesi
nato del agente de Inmigración y Control de Aduanas (ICE)
Jaime Zapata. Ambos recalcaron a Holder. "El 13 de diciembre
2011, la ATF conoció la existencia de una acusación a nivel fede
ral y estatal contra Barba que fue ignorada por el gobierno mexi
cano por lo cual, y debido a la presión del Partido Republicano,
el 14 de febrero 3011 se giró una orden de aprehensión en su
contra, solo 24 horas antes que el agente Zapata fuera asesinado
en un paraje de la carretera federal de San Luis Potosí".
Responsabilidades: Por sus resultados en "Rápido
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Rápido y Furioso", ¿alcanzó
a Calderón y García Luna?

Juicio a. Holder: El Attorney General o primer fiscal
afroamericano en la historia de Estados Unidos, Eric Holder,
dimitió en septiembre 2014 a su encargo después del escán
dalo 'Rápido y Furioso', amenazas a la seguridad nacional,
tres reformas al sistema de Justicia Penal y su abierta confron
tación con los líderes republicanos en el Capitolio. Para evitar
su ingreso a prisión por desacato a un tribunal al no entregar
documentos al grupo parlamentario republicano de la Cámara
de Representantes y Senado, el presiden
te Barack Obama solicitó la interven

ción del vicepresidente foe Biden.
Asi, la Casa Blanca intercedió ante

la jueza federal del Distrito de
Columbia, Amy Berman, quien
rechazó la petición republicana
que estableció, "Holder no cumplió
con la fecha límite del 1 de octubre

fijada por el Comité de Reforma del Eric Holder,
Gobierno y Supervisión de la Cámara pa exprocurador de
ra ciertos documentos no deliberativos Estados Unidos
y una moción de suspensión".
Caso Barba: En su comparecencia ante una sesión con

junta del Congreso, Holder mantuvo reservas sobre el caso
del traficante de armas mexicano Manuel Barba, quien
introdujo ilegalmente armas a México, una de las cuales está
relacionada con el asesinato del agente estadounidense Jaime
Zapata. En una carta enviada a Holder, el senador republica
no por Iowa, Chuck Grassley, y su correligionario DarrelIssa,
representante por California, le exigen información respecto
al caso Barba, quien compró armas para traficar a México bajo
el conocimiento del Buró de Alcohol, Tabacof Armas de
Fuego y Explosivos (ATF). "Nuevos reportes indican que este
puede ser un asunto que se refiere a otro comprador que metió
armas (a México), locali2adas en el lugar del crimen del agente
Zapata", afirmó el Capitolio.
Txasfondo: En septiembre 2013, los congresistas Issa y

Grassley realizaron una visita a Lar e do, McAlIen, San Diego
y Nogales al término de la cual expresaron que dos funciona
rios de la Secretaría de Seguridad Pública Federal, la PGR faci
litaron a cambio de 'importantes recompensas' las operacio
nes de Barba que llevaron a la conclusión que el traficante
adquirió un riñe de alto poder localizado en el lugar del asesi
nato del agente de Inmigración y Control de Aduanas (ICE)
Jaime Zapata. Ambos recalcaron a Holder. "El 13 de diciembre
2011, la ATF conoció la existencia de una acusación a nivel fede
ral y estatal contra Barba que fue ignorada por el gobierno mexi
cano por lo cual, y debido a la presión del Partido Republicano,
el 14 de febrero 3011 se giró una orden de aprehensión en su

un paraje de la carretera federal de San Luis Potosí".
Responsabilidades: Por sus resultados en "Rápido

y Furiosolos representantes Issa y Grassley exigieron su
remoción de Holder y solicitaron revelará sus contactos con
funcionarios mexicanos, quienes conocieron que traficantes
como Barba realizaron compras múltiples de pistolas y rifles
para seguirles el paso y desmantelar esa red a México. Al final,
"Rápido y Furioso" resultó un fiasco para el gobierno de
Barack Obama, pues solo favoreció a otros seis grupos trafi
cantes de armas vinculados, según el informe IssaGrassley
con la Secretaría de Seguridad Pública Federal como Kelvin
Nelson, los hermanos Otilio y Rafael Osorio, ambos cerca
nos a los cárteles de Sinaloa, Juárez y el emergente Jalisco
Nueva Generación.

Pruebas: El informe IssaGrassley incluyó un correo
electrónico que envió el 28 de septiembre de 2007 el agente
Carson Carroll (amigo de su similar asesinado Alejandro
Zapata) al subdirector de ATF, en el cual expresó el fracaso

Fecha: 06/01/2022

Página: 8

Area cm2: 812

2 / 4

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Federico La Mont

Costo: 44,115

Página 4 de 11



de la cooperación con sus similares mexicanos que dejó al
descubierto la administración 20062012 la cual conoció que
desde la frontera norte a México, ingresóel operativo clandes
tino "Rápido y Furioso
Ahora el exprocurador: En mayo 2020 el presiden

te Andrés Manuel López Obrador condenó el desempeño
del extitular de la PGR, Eduardo Medina Mora, durante la
presidencia ilegítima de Felipe Calderón por presuntamente,
meter las manos durante la operación "Rápido y Furioso " que
permitió la entrada de cientos de miles de armas de fuego y
municiones al país, situación que debió cono
cer el exembajador en Londres y exmi
nistro cesado ante la Suprema Corte
de la Nación, Desde esa fecha, el
presidente reiteró que haría un lla
mado diplomático para que Esta
dos Unidos explicara ese
vo en el que presuntamente parti
ciparon personas apegadas a ante
riores administraciones, tanto mexi
canas como estadounidenses.

El ministro Medina: En

bre 2019, la Unidad de Inteligencia
Secretaría de Hacienda confirmó
ante la FGR contra Eduardo Medina
renuncia. Según el extitular de UIF,

investigaba al exintegrante de la SCJN
dente Enrique Peña en momentos críticos
por una presunta triangulación de recursos. La relación entre
Peña (según Gerardo Fernández Noroña fue el presidente
más corrupto de México) junto con su área de Comunicación
David López y Roberto Calleja, así como el controvertido
exmirústro, se remonta al tiempo que Medina ocupó el CISEN,
quien manejaba de manera discrecional los expedientes AAA
de Manlio Fabio Beltronesf Aquiles Córdova y Cuauhtémoc
Cárdenas, entre otros. Santiago Nieto recordó que el ministro
Mora cercenó las atribuciones de la UIF

respecto ai mecanismo de congela
miento de cuentas a sujetos in
vestigados por presuntos actos
de lavado de dinero, lo que
generó que se descongelarán
alrededor de 2 mil millones de

pesos a "presuntos tratantes,
políticos corruptos e incluso nar
cotra fíe antes".
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de la cooperación con sus similares mexicanos que dejó al
descubierto la administración 20062012 la
desde la frontera norte a México, ingresóel
tino "Rápido y Furioso
Ahora el exprocurador:

te Andrés Manuel López Obrador
del extitular de la PGR, Eduardo
presidencia ilegítima de Felipe
meter las manos durante la operación
permitió la entrada de cientos
municiones al país, situación que
cer el exembajador en Londres y
nistro cesado ante la
de la Nación, Desde esa

presidente reiteró que haría un
mado diplomático para que Esta
dos Unidos explicara ese operati
vo en el que presuntamente parti
ciparon personas apegadas a ante
riores administraciones, tanto
canas como estadounidenses.

El ministro Medina:

bre 2019, la Unidad de Inteligencia
Secretaría de Hacienda confirmó
ante la FGR contra Eduardo
renuncia. Según el extitular de
se investigaba al exintegrante de
dente Enrique Peña en momentos
por una presunta triangulación
Peña (según Gerardo Fernández
más corrupto de México) junto
David López y Roberto Calleja,
exmirústro, se remonta al tiempo
quien manejaba de manera
de Manlio Fabio Beltronesf
Cárdenas, entre otros. Santiago
Mora cercenó las atribuciones de

miento de cuentas a sujetos
vestigados por presuntos actos
de lavado de dinero, lo que
generó que se descongelarán
alrededor de 2 mil millones de

pesos a "presuntos tratantes,
políticos corruptos e incluso nar
cotra fíe antes".
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

LLEGAN NUEVOS ALCALDES
A RESOLVER "SU HERENCIA"
Feliz 2022 y feliz Día de los Reyes

Magos, ya estamos de vuelta, deseán
doles logren todos sus propósitos en

este ario que comienza. Y los que "ya empeza
ron1" el año, aunque la mayoría con muchos
contratiempos, sin lugar a dudas son los 125
alcaldes del Estado de México que el pasado
1 de enero tomaron posesión de sus cargos.
Toluca, capital del Estado de México, uno
de los municipios más afectados durante la
administración saliente. Juan Rodolfo Sán
chez Gómez, simplemente terminó su carrera
como político, luego de ser calificado como el
peor alcalde que haya tenido este municipio y
eso, querido lector, que esta fue su segunda
ves como alcalde, pero como morenista ¡fue
un verdadero fracaso!, lo que le lleva a per
der cualquier otra oportunidad politica, a no
ser que Morena "lo rescate" pero, honesta
mente, Morena está más ocupado en ver cómo
se roba la gubernatura, que rescatar "escom
bros".

El problema más grave, sin embargo, ya no lo
tiene Sánchez Gómez, sino el nuevo alcalde,
Raymundo Martínez Carbajal, quien sabía
que recibiría un municipio en quiebra y con
todas las agravantes posibles, como la insegu
ridad y violencia que privan en la munici
palidad, pero más grave, los adeudos con
los que ha recibido el gobierno municipal.
Por lo pronto, este gobierno requiere de algo
así de 340 millones de pesos, extras a su pre
supuesto, para poder solventar los pagos que
Sánchez Gómez dejó de pagar porque no se
sabe, aún, a dónde fue a parar el dinero del
ayuntamiento, lo que provocó que los últimos
días de 2021, los trabajadores que seguían sin
recibir sus pagos, se manifestaran y bloquea
ran el primer cuadro de la ciudad, pues no
tenían con qué solventar sus gastos más ele
mentales.

Increíble que, en pleno fin de año, el hoy exal
calde, se haya hecho de ia vista gorda dejan
do sin dinero a sus trabajadores, exigiendo
que el Órgano Superior de Fiscalización del
Congreso mexíquense se haga cargo del
asunto e investigue a fondo el porqué la falta
de tantos millones de pesos.
Hoy, el nuevo alcalde, tiene que ocupar parte
de su tiempo resolviendo las porquerías de su
antecesor, pidiendo para ello paciencia a los
trabajadores que, insisto, siguen sin recibir sus
pagos pues, si bien es cierto es una deuda

Feliz 2022 y feliz Día de los Reyes
Magos, ya estamos de vuelta, deseán
doles logren todos sus propósitos en

este ario que comienza. Y los que "ya empeza
ron1" el año, aunque la mayoría con muchos
contratiempos, sin lugar a dudas son los 125
alcaldes del Estado de México que el pasado
1 de enero tomaron posesión de sus cargos.
Toluca, capital del Estado de México, uno
de los municipios más afectados durante la
administración saliente. Juan Rodolfo Sán
chez Gómez, simplemente terminó su carrera
como político, luego de ser calificado como el
peor alcalde que haya tenido este municipio y
eso, querido lector, que esta fue su segunda
ves como alcalde, pero como morenista ¡fue
un verdadero fracaso!, lo que le lleva a per
der cualquier otra oportunidad politica, a no
ser que Morena "lo rescate" pero, honesta
mente, Morena está más ocupado en ver cómo
se roba la gubernatura, que rescatar "escom
bros".

El problema más grave, sin embargo, ya no lo
tiene Sánchez Gómez, sino el nuevo alcalde,
Raymundo Martínez Carbajal, quien sabía
que recibiría un municipio en quiebra y con
todas las agravantes posibles, como la insegu
ridad y violencia que privan en la munici
palidad, pero más grave, los adeudos con
los que ha recibido el gobierno municipal.
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supuesto, para poder solventar los pagos que
Sánchez Gómez dejó de pagar porque no se
sabe, aún, a dónde fue a parar el dinero del
ayuntamiento, lo que provocó que los últimos
días de 2021, los trabajadores que seguían sin
recibir sus pagos, se manifestaran y bloquea
ran el primer cuadro de la ciudad, pues no
tenían con qué solventar sus gastos más ele
mentales.

Increíble que, en pleno fin de año, el hoy exal
calde, se haya hecho de ia vista gorda dejan
do sin dinero a sus trabajadores, exigiendo
que el Órgano Superior de Fiscalización del
Congreso mexíquense se haga cargo del
asunto e investigue a fondo el porqué la falta
de tantos millones de pesos.
Hoy, el nuevo alcalde, tiene que ocupar parte
de su tiempo resolviendo las porquerías de su
antecesor, pidiendo para ello paciencia a los
trabajadores que, insisto, siguen sin recibir sus
pagos pues, si bien es cierto es una deuda

heredada, de alguna manera se tiene que
cubrir.

De ahí que el nuevo alcalde se comprometió a
solicitar el apoyo a la Secretaría de Finanzas,
para resolver este problema, pues de una u
otra forma se tiene que pagar a la gente y es
una deuda que no se dejará al olvido, por lo
que dice el nuevo alcalde.
Por lo pronto, el gobierno municipal de Toluca
¡ya tiene luz!, porque hasta eso les quitaron, y
se reactiva de manera gradual el servicio de
limpia que durante diciembre dejó de funcio
nar, pues no había para pagar a los trabajado
res, gasolina y los camiones son una verdade
ra chatarra.
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¡ya tiene luz!, porque hasta eso les quitaron, y
se reactiva de manera gradual el servicio de
limpia que durante diciembre dejó de funcio
nar, pues no había para pagar a los trabajado
res, gasolina y los camiones son una verdade
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En lo que a seguridad del municipio se refiere,
resulta que Martínez Carbajal recibió el
ayuntamiento ¡sin patrullas!, pues en son de
"revancha por la derrota'", el hoy exalcalde,
Juan Rodolfo Sánchez Gómez, decidió regre
sarlas, cuya renta millonaría aún está bajo
investigación, dejando a los toluqueños sin
seguridad, sin rondines, sin vigilancia.
Fueron 500 las unidades que regresaron a
la arrendadora.

Cabe comentar que, según los operadores de
dichas patrullas, antes de ser devueltas, se la
pasaban estacionadas por ¡falta de gasolina!,
misma que claro que no iban a pagar los uni
formados pues, si no les pagaban ni el sueldo,
por qué gastar lo que NO tenían en gasolina, lo
cual corresponde a la administración y no al
empleado. Y es que, en este gobierno pasó
todo lo que no tiene por qué ocurrir: emplea
dos sin sueldo, patrullas sin gasolina,
camiones de basura sin gasolina ni opera
dores porque no había para sus sueldos,
ayuntamiento sin luz, en fin, aquí pasó de
todo.

Peor aún, la falta de " inteligencia" del exal
calde, le hizo tomar revancha por su derrota,
dejando en el abandono a los toluqueños que,
hace tres años, dejándose llevar por la inercia
de Morena, votaron por él.
Ahora bien, aun cuando Martínez Carbajal
recibió el gobierno municipal sin patrullas,
este obtuvo el apoyo del Gobierno del Estado
de México con el préstamo de 40 vehículos
para llevar a cabo rondines y garantizar la
seguridad de los toluqueños; pero el nuevo
alcalde no cometerá el mismo error que Juan
Rodolfo y ¡no rentará más patrullas!, mucho
menos cuando todavía se le debe dinero al

arrendatario que, insisto, está bajo investiga
ción.

El alcalde de Toluca dio a conocer que busca
rá adquirir patrullas para asignarlas a los 11
sectores y 54 cuadrantes en los que se divide
el territorio y esas patrullas serán parte del
patrimonio municipal y no enriquecer a
empresarios que solo ven el dinero por delan
te y no la afectación que se provoca a los ciu
dadanos.

Eso es lo que se recibió en Toluca, problemas
y más problemas, lo cual no es exclusivo de
Toluca, muchos municipios están en las mis
mas circunstancias, como Metepec, por ejem
plo, del cual platicaremos en otra edición de
Cambiando de Tema, por lo pronto, seguire
mos los pasos del alcalde de Toluca, el chique
ro que le dejaron, está complicado resolverse
a corto plazo.
Por cierto, esperaremos las denuncias en con
tra de alcaldes como Juan Rodolfo Sánchez
Gómez y su ñamante tesorero, Eduardo
Segura García, quienes saquearon al munici
pio, y piensan que, por haberse ido, todo que
dará en "no pasa nada", lo cual, pugnaremos
porque jno sea así!...
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TE INV ITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS
LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,

A TRAVÉS DE karina rochíil968:fl yahoo.com.mx
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Amanalco
Continúa La soüdaridadde muchas

mujeres y hombres hacia la presidenta
municipal de Amanalco, María ELena
Martínez quién decidió cambiarse
deL Parado Movimiento Ciudadano a

Morena y eso provocó eL enojo de los
hombres de MC, sobre todo deL síndico
Miguel Ángel La ra de la Cruz quien
inició una batalla feroz contra eLLa;
tomó junto con su gente las instala
ciones de la presidencia municipal y ya
saben eL desenlace: vioLencia h acia La

edil que no ha podido iniciar funciones
¿Por que decidió irse a Morena? La
explicación está en Las escenas de vio
Lencia provocadas por los seguidores
de MC en este municipio.

Ya La senadora Martha Guerrero pi ¦
dió a los líderes de este partido que
de manera civilizada permitan que
Elena Martínez. La mujer que ganó
en Las urnas, tome las riendas del
gobierno que ganó Legítimamente.

L.a secretarla de La Mujer, María
Isabet Sánchez Holguíri en su cal!
dad de presidenta del Observatorio
PoLítico, le proporcionó acompaña
miento a la alcaldesa María Elena

Martínez para denunciar, pues Luego

de conocer Las agresiones de las
que había sido víctima La morenista,
La reacción fue inmediata. Sánchez

Hotguín aseguró que estará atenta
a que eL caso se Juzgue con perspec
tiva de género y que se haga Justicia,
pues no es un tema menor. Y claro
que no es un tema menor, es una
verdadera violencia de género en
donde el machismo de La gente de
Movimiento Ciudadano es reproba
ble. Ojalá reaccionen y dejen ya que
La presidenta municipaL gobierne.

En CoacaLco, el gobierno morenista
pasó a tronar eL sistema de cómpu
to en diversas áreas y también se
LLevaron los archivos, dejaron com
putadoras. patrullas y equipos de
trabajo inservibles, pero eL equipo de
David Sánchez Isidoro rápidamente
implemento programas para cobro
de impuestos e inicio operativos poli
clacos en coordinación con la policía
esta ta L y la Guardia Nacional.

En CuautitLán Izcalli Karla Fíesco

recorre Las diferentes áreas de la

administración que ahora dirige, y
que conoce bien porque empezó
hace muchos años siendo asesora

en una sindicatura.
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El zapatito vacío
Dicen que esta mañana, cuando Jaime Bonilla acuda a re
visar su zapatito, al pie del árbol de Navidad, se dará cuenta
que no le llegó su regalo... la subsecretaría de Goberna
ción esperará unos días. ¿Será?

La fractura que viene
Todavía no empieza el periodo ordinario de sesiones y en
la bancada de Morena en el Senado ya se vislumbra una
división. Y es que mientras algunos senadores afínes a
su coordinador, Ricardo Monreal, trabajan en el grupo
especial que investiga violaciones al Estado de Derecho en
Veracruz; otra ala morenista, llamó a todos los militantes
de su partido a hacer un respaldo total a sus gobernantes,
como Cutiláhuac García, sin siquiera dar pie a que se les
investigue. Dicen que la guerra apenas inicia ¿Será?

Sin miedo a la pandemia
O los diputados federales sonmuyinstitucionales, muy
valientes o de plano es cierto eso de que viven en una burbuja
fuera de la realidad. Ayer tuviéronla primera reunión del
año los coordinadores de todos los partidos políticos
en la Cámara de Diputados y acordaron que seguirán con
sesiones presenciales, por lo pronto, en la Comisión Per
manente que inicia mañana. Eso del aumento exponencial

de contagios de Covid19 les hace lo que el viento a Juárez,
que porque no ha cambiado el semáforo epidemiológico...
¿Será?

Sin aprender la lección
Todo parece indicar que llegó a México la cuarta ola de
Covid19, tan anunciada por los expertos tras la presencia
de Omicrón que ya ha generado estragos en Europa y EU,
los contagios siguen en aumento, pese a las complicaciones
presentadas para hacerse una prueba, pues la capacidad
para realizarlas es más baja que la demanda. Qué esperan
las autoridades encargadas delmanejo de lapandemia
para tomar medidas extras... ¿que se comiencen a saturar
los hospitales o haya más fallecimientos? ¿ Será?

Sin sorpresas
Dicen que la fotografía del gobernador Cuauhtémoc Blan
co con líderes del narcotráfico no causó nada de sorpresa
en los altos mandos de la 4T, pues incluso el presidente
López Obrador vio pasar por sus manos cuando menos un
expediente relacionado con el exfutbolista, y si hay duda
que le pregunten a Pablo Gómez, quien seguro conocerá
qué información obtenida por la Unidad de Inteligencia
Financiera hizo llegar su antecesor, Santiago Nieto, a
Palacio Nacional... ¿Será?
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Directo al precipicio
Por soberbia e incapacidad de sus

dirigentes, los partidos de oposición
PAN y PRI—van directo al precipi
cio. Con pocas posibilidades en los

estados en los que se renovaránlas gubernatu
ras salvo Aguascalientes en las que el bloque
oficial se rompió, pasarán a ser testigos de los
gobiernos de Morena.
El PAN cada vez tiene menos militantes. En

Oaxaca, Alejandra García Morlán renunció
al blanquiazul. En una dura carta que alude

directamente a Marko Cortés dijo: "Ya no me
siento representada por quienes hoy llevan o
dicen llevar las riendas del partido".
La exdiputada aparecerá en los próximos

días como candidata de Movimiento Ciuda

dano al Gobierno del estado, y aunque no tiene
posibilidades de triunfo, aportará un buen
número de votos a un par tido que va creciendo
alejado del PAN y del PRI.
Una señal de su coqueteo con el partido na

ranja es su reacción a una entrevista que el 18
de diciembre publicó el diario El País con Luis
DonaldoColosioRiojas, alcalde de Monterrey:
"Esto es lo que México necesita. Ciudadanos
que trasciendan partidos políticos", comentó
enTwitter.

En Hidalgo, las cosas no van mejor. El PRI
cedió la candidatura a Acción Nacional solo

para que este imponga a la priista Carolina
Viggiano. Un embutido que solo entiendenlos
actuales dueños de esos partidos.
A esto le antecedió un duró encontrona

zo entre el gobernador de la entidad, Ornar
Fayad, y la dirigencia tricolor a cargo de Ale
jandro Moreno. A través de redes sociales se
dieron con todo. La cúpula priista acusó al
mandatario hidalguense de negociar una em

bajada a cambio de entregar el Gobierno.
En Durango sucederá algo similar, pero al

revés. E1PAN cederá la candidatura al PRI para
que éste designe a un panista que no tenga
cercanía con el actual mandatario, José Rosas
Aispuro.
Aguascalientes es otro caso. Cortés impuso

a Teresa Jiménez para hacer a un lado a Juan
Antonio Martín del Campo, quien también ha
tenido acercamientos con Movimiento Ciu

dadano. Aunque al interior del PAN aseguran
que el senador se mantendrá en el blanquiazul.
Los dirigentes delPAN yPRI hacen todo para

perder las elecciones. Las candidaturas a las
gubernaturas que se disputarán este año res
ponden únicamente a intereses personales y
de grupo.

Morena ya celebra. Al menos ganará cinco
de seis gubernaturas que estarán en disputa:
Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y
Tamaulipas.
Directo. Un juez determinó vincular aproceso
a José Manuel del Río Virgen. El secretario téc
nico de la Junta de Coordinación Política del
Senado fue acusado de ser autor intelectual del

asesinato de Remigio Tovar. Fuera de adversa
rios, nadie cree que Del Río sea responsable de
ese crimen.

Indirecto. E1INE sigue en el hoyo. Su confron
tación con el Gobierno lo ha hecho caer en

una trampa de la que difícilmente saldrá. Ya
le ordenó el Tribunal Electoral continuar con

la organización de la revocación de mandato.
Lorenzo Córdova está pecando de soberbia y
eso lo puede llevar a una estrepitosa derrota
política.
I jBánnn n i per lasafrotesaB
i independientes y no reflejan necesariamente
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Que venga
de regreso
esa estatua
Era un trabajo extraordinario, uno

de esos que, pensarías, solo pueden
nacer de la creatividad del pueblo
bueno. Increíble. La mirada hacia el

infinito, ese horizonte feliz, feliz, feliz, donde
todos nadamos en combustóleo, rebosantes
de salud por la vacuna cubana, mientras el
Presidente Eterno goza de un 476% de popula
ridad, según una empresa líder en el ramo de
albañilería. Pero detengámonos en la mirada.
¿Te fijaste? Conjuga la bondad de un hijo hu
milde del trópico tabasqueño, con ese no sé
qué de ingenuidad tipo indígena de la época
de oro del cine mexicano al que está apunto de
aparecérselela Virgen para premiar su bondad,
y la firmeza de un líder de alcance mundial,
un férreo defensor de las causas populares
dispuesto a arrancarse los botones de la gua
yaberay poner el pecho para detener las balas
del imperialismo yanqui. Qué estatua maravi
llosa; qué obra de arte. Atlacomulcobrillaba.
Súmenle ese porte erguido, propio de un

atleta keniano o, mejor, de un guerrero águila.
Qué dignidad: esa estatua gritaba "Aquí se cuí
dala investidura". Al mismo tiempo, no era una
figura de machuchones, de fifís. Nada de pan
taloncitos a la medida como los del francés ese,
Macron. No: undetallazo, que lospantalonesse
le arrugaran enlaparte de abajo. Realismo puro.
Jurarías que le pusieron tambiénlos zapatos sin

bolear. ¡Ahuevo! Así va un verdadero hijo del
pueblo, un hombre que ya no se pertenece.
Yluego está ese puño cerrado sobre elpecho.

Los ardidos de la oposición dicen que parece
que se estuviera dando golpecitos como cuan
do uno repite la comida. Que las tlayudas le
cayeron pesadas, y que por eso la otra mano la
tiene sobre la panza. Como de viernes en can
tina, botanas gratis al segundo trago. ¿Puedes
creer? Ellos no saben lo que es compartir el pan
y la sal con el pueblo bueno. O la tortilla, pues...
No saben lo que es mancharse las manos con
salsa en un restaurante popular. De todas ma
neras, esa mano loque dice es: "Elneoliberalis
mo me duele como un puñal en el pecho".
Sí, un monumento maravilloso, entrañable,

reconocimiento mínimo para el hombre que
cambió para siempre el curso de la historia:
el Benemérito de Macuspana. Uno ve las fotos
de su efímero reinado en Atlacomulco y tiene
ganas de decir: "Que venga de regreso esa
estatua".

Lamentablemente, no es posible. No, no
porque no se pueda hacer de nuevo. Lo que
pasa es que, como ya nos explicaron algunas
de las mente s más agudas de la 4T, en realidad
el que la mandó a hacer fue Felipe Calderón.
Las op¡ n i on SiMilSglBlRil1 tóS® [BOiWSMSSiO;
independientesy no reflejan necesariamente
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Promesas, como carta a Los Reyes

Hasta ahora todas las promesas de
bienestar hechas por el Gobierno
federal suenan a carta a Los Reyes
Magos.

"Atiborrar" los anaqueles de medicamen
tos, es una de ellas.
La pregunta es cómo le hará el Gobierno si

los procesos de licitación para la adquisición
de estos van tarde y mal.
El compromiso de que sea el Ejército quien

reparta por el país los medicamentos no garan
tiza atascar los anaqueles porque simplernen
te... Hoynohaylosinventaríosnecesaríos.
Proteger el poder adquisitivo del salario

suena bien, pero no nos han dicho cómo
lo harán.

Con una inflación que seguro andará por el
8% ya, la más alta enlos últimos 21 años, con
incrementos salariales que no corresponden
con el incremento a la productividad, se abo
na a la desvalorización del poder adquisitivo.
¿ Qué harán el Gobierno y el Banco de Méxi

co que estr ena nueva gobernadora por cierto,
sin experiencia en el ramo?
No habrá nuevos impuestos, pero sí.
Los ajustes a los precios de los combustibles,

de cigarros y bebidas azucar adas embotella
das, generan cíclicamente alz as en pr ecios de
productos y servicios.
Los gasolinazos, que ahora se llaman eirfe

místicamente ajustes, impactan en el costo del

transporte de mercancíasy pasaje.
Ya en el Estado de México organizaciones

de peseros están pidiendo un ajuste a su tarifa
y no falta para que lo mismo ocurra en la capi
tal y otr os estados.
La iniciativa privada invertirá miles de mi

llones, según el Presidente, pero esa es una
historia que ya suena a leyenda.

Como si no le faltará trabajo, la Comisión Na
cional de Derechos Humanos que encabeza
es un decir Rosario Piedra Ibarra, decidió
inmiscuirse en el conflicto labor al de Notimex.

La CNDH, emitió una recomendación por
"las irregularidades" en el proceso selecti
vo de la renovación del Sindicato Único de
Trabajadores de Notimex en perjuicio del
sindicato patronal que promueve la directora
Sanjuana Martínez.
En la opinión del coordinador del Obser

vatorio Ciudadano de la Reforma Laboral,
José Alfonso Bouzas Ortíz, la CNDH inerme
en diversas irregular idades y violaciones a
la ley al tratar de desplazar a los tribunales
de ampar o en materia labor al, además de
tomar partido por un sindicato patr onal que
no cuenta con la representación ni la toma de
nota ante las autoridades labor ales.

Por alguna raz ón, el Gobierno federal sigue
sin resolver la huelga en la agencia de noticias
del Estado Mexicano, en contr a incluso de su
propia r eforma labor al.

Si hay o hubo corrupción que se castigue,
pero el conflicto ha dejado sin sustento a más
de un centenar de trabajadores que ven cómo
las autoridades labor ales han permitido la

burla a su propia legislación.
• • • •

Para quienes vaticinaban el fin de la televisión
abierta, ahí está el resultado anual de ratings
de TV Azteca.
En el 2021,106 millones de mexicanos

vier on la programación de los cuatr o canales
de TV Azteca, Azteca UNO, Azteca 7, adn40 y
a más+, de acuerdo con los registros de Niel
senIbope México.En términos llanos, signi
fica que 85% de la población nacional vio TV
Azteca ese año y además lo sintonizaron por
casi 2 horas (110 minutos) cada día.
NielsenIbope reporta que 98% de los hoga

res en México sintoniz ó TV Azteca en2021, es
decir, más de 32 millones de hogares.
El crecimiento de TV Azteca en participa

ción demercado (share) entre 2017y2021 ha
sido exponencial, con un 22% de aumento en
el horario estelar. TV Azteca creció de 31 a 3 8

puntos por centuales de share, lo que implica
que 38% de las televisiones encendidas este
año en el horario estelar, estaban sintoniz an
do TV Azteca.

Las opi ni(í«Se}i¡»a«áSftf»r liISifiHMstas sift
independientes y noreflejanneEesanamente

el ptíntejie vigía de 24 horas.
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Desabasto de
medicamentos
Iniciamos el año 2022, los Reyes Ma

gos llegaron esta madrugada y la rea
lidad en los hospitales de todo el país
es que sus farmacias siguen sin medi

camentos para pacientes con cáncer niños
y adultos; también afecta a quienes viven
con enfermedades crónicas, y a pacientes
con cualquier enfermedad, pero también
a quienes tienen la necesidad de aplicarse
una vacuna.

La desesperación de los padres con niños
que padecen cáncer, los ha llevado a inte
grarse como colectivo para alzar la voz para
implorar los medicamentos para sus hijos.
Han realizado acciones para ser atendidos,
sin resultados.

En lugar de medicamentos les invitan a
reuniones donde los acuerdos son de saliva.

Este y otros colectivos han cuantificado la
ausencia de insumos enlos hospitales de viva
voz de los familiares de los pacientes vulne
rables que no hanpodido surtir sus recetas. Y
por ende, las cifras que obtienen son cifras de
dolor y muerte.
El presidente López Obrador ordenó un

nuevo sistema de compras para evitar la co
rrupción del pasado. Sin embargo, hasta el

momento no se ha procesado a nadie a causa
de los sobreprecios en la compra de medica
mentos en las administraciones anteriores

y lo peor es que a quienes comisionó para
atender el abasto de medicamentos le esta

fallando, quienes denuncian desabasto son
seres humanos que saben que de eso depen
de la vida de su familiar.

El año pasado, el propio jefe del Ejecutivo
reconoció la grave problemáticay afirmó "Si
no resuelvo el desabasto, me dejo de llamar
Andrés Manuel".

Pero insisto, hay responsables en la inca
pacidad para atender el derecho humano
de recibir los medicamentos que requiere el
ciudadano que padece una enfermedad. La
varita mágica la tenía la Oficina de las Na
ciones Unidas para Proyectos (UNOPS) en
coordinación con el Insabi. Atres años. ¿Por
qué el criminal desabasto?

SUSURROS

1) Que los Reyes Magos traigan como re
galos mucha felicidad a todas las familias
mexicanas.

laBainiewa<paMad»wsr losa&in ' «I
independientes y no reflejan'necesariamente
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Resurrección de la Conago para coro presidencial de Morena
Empez aron bien las relaciones.

El chiapaneco Manuel Velasco,
en 2018 presidente de la Confe
rencia Nacional de Gobernadores

(Conago) sirvió de enlace en la tr ansición.
Fui parte importante para el relevo, dadas

mis buenas relaciones con Andrés y todos los
gobernadores me comentó Velasco.
Pero luego, con Alejandro Moreno, Mito,

vinieron los desencuentros por agravios en
campañaylos desaires los padecieron priistas
ypanistas.
Algunos de ellos asumieron el cargo sin la

presencia del primer mandatario y en ocasio
nes de nada sirvió posponer el relevo.

Así fue como se maniobró para evitar poner
en manos del perredista Silvano Aureoles,
enemigo jurado de López Obrador, la coor
dinación de mandatarios estatales.

Se fue sin lograrlo pese a la agenda rotato
ria de la Conferencia.

Relegados a encuentros de cortesía con la
entonces secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, la relación no fue fluida y
menos cordial con varios presidentes.
De ello pueden dar constancia los panistas

Carlos Mendoza Davis, Francisco Domín
guez, Juan Manuel Carreras y Claudia Pa
vlovich.

APLAUSOS COMO FOCAS MORENISTAS

Hoy es distinto.
De repente la señal tuvo un giro por una

circunstancia nada casual: el movimiento

manejado desde Palacio Nacional, Morena,
tiene la mayoría de los estados.
A los seis alcanz ados en 2018 sumó las vic

torias de 2021 y ahora tiene 18 estados, más
los incondicionales de Nuevo León y San Luis

Potosí, Samuel García (MC) y Ricardo Ga
llardo (Verde).
Así surgió la orden expresa de Palacio Na

cional de revivir la Conago y el marco fue Ta
basco, tienta de ya saben quién.
De esa manera la Conago será plenamente

lopez obradorista.
¿Será?
No: en dicho de Alejandro Moreno, Mito,

ya lo es con el priista Omar Fayad Meneses
de dirigente aunque todavía no dé muestras
de dirigir el coro presidencial.
Soy un político de diálogo y mi relación es

plenamente institucional con todos: Presi
dente, gobernadores, alcaldes, legisladores
se defiende Fayad Meneses.

Tal vez, pero su sucesor será morenista¡25
incondicionales!  y estará al servicio de Pala
cio Nacional como hoy lo está Sergio Gutié
rrez Luna para golpear a Lorenzo Córdova
y otros consejeros del INE.

REMESAS Y EL OBJETIVO DEL SEXENIO

Hay pocas promesas sexenales para presumir.
Una de ellas son las remesas.

López Obrador pregona el incremento
de divisas de los mexicanos radicados en el

extranjero, en especial en Estados Unidos.
Dice a sus confidentes:

Al comenz ai este Gobierno llegaban menos
de 40 mil algo así como 36 mil según sus da
tos millones de dólares anuales.

Pero han aumentado y a noviembre del año
pasado rompieron todas las marcas y al ajus
tar2021 las cifras podrían cen arse en más de
50 mil millones.
De dólares, clar o.
¿Y estoqué?
Muy sencillo: la meta es cerrar el sexenio

con 60 mil millones para convertir al sacrifi
cio migrante en éxito de la 4T y en puntal del
desarrollo nacional.

Una de las dos patas fundamentales del
crecimiento porque el otro, a falta de inver
siones propias y privadas productivas, será
el turismo.

Pero el turismo depende de la pandemia y
el comportamiento internacional.
Las

¡ ¡¡dependientes y no reflejan necesariamente
¡e) punto de vts'taAM horas.
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• Ex calderonista se va a MC. Patricia Flores Elizondo,
La jefa en el sexenio calderonista, renunció al PAN. En
carta a Marko Cortés le dijo que ese partido ya no es lo
que ella conoció. Hasta donde se sabe, Flores está en muy
avanzadas pláticas con Movimiento Ciudadano para ser
su candidata a gobernadora este año en Durango.
• Sergio Gutiérrez Luna, salvado por la campana.
Desde el PRD estaban muy animados para hacer un
extrañamiento al presidente de la Mesa Directiva en San
Lázaro por su denuncia penal contra consejeros del INE...
pero les dio frío. Lo iban a respaldar PRI, PAN y hasta
Movimiento Ciudadano. Pero cambiaron de parecer.
• Olga Sánchez Cordero suplirá al diputado Sergio Gu
tiérrez en la primera sesión de la Comisión Permanente
a llevarse a cabo este viernes. Gutiérrez informó que está
contagiado de Covid. Por eso su lugar será ocupado por su
homologa en la Cámara alta, la senadora, ex secretaria de
Gobernación y ministra en retiro.
• Nombres secretos. A10 días de que inicie el parlamen
to abierto en materia de Reforma Eléctrica en la Cámara
de Diputados, todavía no hay nombres de ponentes e in
vitados. Por eso la Junta de Coordinación Política volvió
a dar a conocer el programa, fechas y vías de transmisión
de cada parlamento, aunque en realidad, es el mismo
que dio a conocer desde diciembre. Pero los nombres de
invitados y ponentes siguen siendo un gran secreto.
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l a nueva eepa de
Corouavirus

ÓMICRON SE HA CONVERTIDO
EN UN GRAN PROBLEMA

La nueva cepa OMICRON se ha convertido
en un riesgo potencial para todo el planeta y
a pesar de que se detec tó a principios de Di
ciembre del año pasado, esto podría compli
car de manera dramática la manera de verla
nueva normalidad.

Apenas comienza el2022, las noticias no
son nada prometedoras y cientos de mexi
canos siguen sin seguir los protocolos sani
tarios correctos para mitigar el contagio.

Esta nueva cepa es peligrosa pues tiene
23 mutaciones distintas de las cuales 17 apa
recieron dé la nada y deja en evidencia que
es mucho más contagiosa sin embargo aún
no se sabe si ya se transporta por el aire.

Esta cepa es mucho más resistente a di
versos procesos para atacarla, expertos de
la Universidad de Oxford lian dejado en cla
ro que no está comprobado que las vacunas
que se están aplicando en este momento sir

van de manera eficaz para mitigar el virus
y se deben de tener muchas más precaucio
nes debido a que es sumamente contagiosa.

Las dudas sobre la eficacia de diversas

vacunas han propiciado que i ncluso AMLO
saliera a declarar ayer por la mañana que
era necesario recibir la vacuna para miti
gar el contagio a corto plazo sin embargo la
falta de información ha propiciado la apatía
en cierto sector de la población para poder
aplicársela

Hasta el momento nadie del Sector Sa

lud se ha pronunciado al respecto de la can
tidad de vacunas que han llegado a! país,
mucho menos lian mencionado algo sobre
su eficacia y mucho menos han explicado
si las vacunas podrán servir para esta nue 
va variante.

Si ha t legado a México esta nueva varían
te que es sumamente contagiosa ¿por qué
razón no se ha iniciado una campaña que
sea informativa al respecto?

El pánico desinformatívo está generan
do aún más dudas de 1 as que existen en di
versos sectores de la población y van desde
creer que esta cepa es mortal en cuestión
de horas hasta creer que es contagiosa pero
mucho menos peligrosa que ta actual.

El Gobierno Federal tiene en sus ma

nos la respuesta de muchas dudas que aún
siguen en el aire gracias a esta desinforma
ción sobre ía nuevacepay me parece que
tendremos que esperar unas cuantas sema
nas a que se dignes en decirnos lo que está
sucediendo cuanto antes.
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Valor jerárquico
EL CALENTAMIENTO GLOBAL ES

UNO DE LOS GRANDES DRAMAS

El calentamiento global es uno de los
grandes dramas a los que se enfrenta la
humanidad; es sumamente preocupante
el que la agencia meteorológica de la ONU,
señalará que en el 2020 se dio un récord
de Celsitis en el ártico.

Sin duda es un aviso más, de que el
mundo puede tener graves y preocupan
tes cambios, en virtud de esa prolongada
oía de calor. Nótese, esa misma y terrible
temperatura del ártico, se vivió en el me
diterráneo.

La información que proporcionó la
agencia de la ONU, precisa que la zona del

ártico de Síber ias subió 10° Celsius por en
cima de la temperatura normal, originan
do incendios y perdidas masivas de hielo
marino; al respecto, Randalt Cerveny, ex
perto de la agencia meteorológica de la
ONU, señaló que la investigación reali
zada, da lugar a precisar que, al tratarse
de una región muy importante desde el
punto de vista climático, las consecuen
cias podrán ser desastrosas para las acti
vidades humanas. Otro aspecto que se ha
señalado, es el efecto que esto provoca en
los grandes mamíferos, como son los osos
polares, que pasan hambre, ya que, al des
aparecer las plataformas de hielo, ya no
tienen donde cazar; en la misma circ uns
tancia se encuentran las ballenas, devino
a la disminución de plancton.

O tro e pisodio ocurrió en G roenla ndi a.
Entre julio y agosto, hubo derretimiento,
lo que originó que la capa de lüelo de la is
la, perdiera alrededor de 35 millones de
toneladas.

Sin duda estamos sufriendo el colapso
del ecosistema, con todo lo que ello impli
ca, provocando catástrofes naturales im
predecibles.
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Para Emilio. y
su mamá (ambicn
MAESTRO, LA FGR PIDE 39 AÑOS DE CÁRCEL
PARA LOZOYA Y 25 PARA SU MADRE

Hubo cohecho, asociación delictuosa e inces
tuosa. hasta doña Gilda Margarita remojó bille
tes en su lavadero y los secó en su tendedero, y
ambos se ganarán vacaciones forzosas que po
drían resultar eternas.

AMLO dijo que la revocación de mandato es
un instrumento pacífico, legal y democráti
co contra un mal gobernante.
Nunca más Chupacarlos, Zonzillo (para gober
nar, pero muy viví lio para vender ferrocarriles),
Vicentoíoache, Borolasy otro Bombón Ladrón.
Morena propone reformar la Ley Federal
del Trabajo para establecer un plazo máxi
mo de no más de 10 años a dirigentes sindi
cales.

Y es mucho tiempo: no más Ratero Deschamps,

Víctor Flores, Hernández Juárez y otros ému
los de Fidel Velázquez, ni su nefasta influencia
en candidatos afines y cómplices de sus pille
rías.

El Rey de la Basura se queda en prisión por
trata y asociación delictuosa.
Ahí es donde debe estar Gutiérrez de la Trata

desde hace más de 7 años, y Alito deberá cam
biar el lema: "En el PRI somos entrones... pica
rones y tratantes de blancas".
Melania Trump subastará un lujoso som
brero y 2 acuarelas por 250 mil dólares.
Tenía que suceder: Donald se quedó pobre des
pués de gastarse millones en su frustrada ree
lección.

Gurú, ¿la frase del día?
De Mark Twain: "Ninguna cantidad de eviden
cias sanitizantes persuadirá a un necio que no
se quiere vacunar".
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l ii carrujiío

 Comadrita, decía. María Félix, que el
cenlro de la ciudad de México olía a

orines, y tenía mucha razón, ahora no
solu huele a orines, también a mota
quemada.
¿A dónde se fue a meter, Chabelita?
A plena luz del día a unos pasos del

Palacio Nacional, de la Suprema Corte de
Justicía de la Nación y a un costado del
edificio de la Jefatura de Gobierno.

todos los días se reúnen un grupo de
personas a consumir drogas Lupita.
Uy Chabelita, estuvieron muchos

días, en las puertas de la Cámara de
Senadores, en pleno Paseo de laReforniu
consumiendo y vendiendo todo Lipo de
drogas las 24 horas, con total impunidad.
 Igual pasa en e 1 corazón del

Ce ntroHis tórico Lupita, en las jardineras
que están alrededor del Monumento a
la Fundación de MéxicoTenochtiÜán,
jóvenes adolescentes, indigentes y

adultos mayores, fuman mariguana e
inhalan solventes y agreden a quien se
atreve a voltear a verlos.

Acuérdese Chabelita, que ocho de los
once ministros de la Suprema Corte de
Justíeia, el pasado 28 de j unió aprobaron
que las personas mayores de edad
puedan sembrar, cultivar, cosechar y
consumir con fines lúdicos y recreativos
la mariguana.
Lupita, seguramente las y los

ministros que lo aprobaron no saben
los graves daños irreversibles que
causa en el cerebro de las personas que
fumanmariguana.
Chabelita, ahora no solo la fuman,

también la consumen en galletas, pasteles
y panquesitos, es tanfácü conseguir
mariguana, como tortillas.
Ese es el problema Lupita, la facilidad

con la que se puede conseguir, los jóvenes
practicantes la tienen al alcance de su
mano, por eso se ha incrementado el
número de adictos en ese sector de la

sociedad, que son el futuro de México.
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Ll reguío del gober
oaxaqueño Alejandro
Mu raí será...

Hoy por la mañana, en la mayoría de las hogares
mexicanos Melchor, Gaspar Baltasar realizarán
diversas visitas para cumplir las deseos de niñas y
niños, sin embargo, lo que muchos lectores ignoran
es que más de un político, quisiera que sus sueños se
hicieran realidad

El primero en escribir su carta, seguro será el
'líder" del PAN. Marko Cortés, a manera de nunca

haber admitido a la Senadora Lilly Téllez. pues ¿inte
sus '"regalos" como aquella criticada ambulancia,
aseguran los confidentes de este tundemáquinas que
el contador michoacano, está pensando que ese voto
"extra" en la Cámara Alta salió muy caro.
Al platicar en exclusiva con el Rey Mago Baltasar,

dicho Sacerdote, tuvo a bien solicitarle a este tecleador
prestado su elefante para entregar un curioso
regalo, a cambio me ofreció información clasificada,
asegurándome que el "diplomático" Andrés Roemer.
al igual que el economista Emilio Lozoya Austin le
pidieron un reloj para volver atrás el tiempo (sacado
de los libros de Harry Potter . y así poder evitar haber
cometido tantos delitos.

Lamentablemente por ellos, pero en beneficio para
las y los mexicanos, me aseguró Baltasar que tiene
pensado llevarles un trozo de carbón.

lAh! y hablando de priistas, casi lo olvidaba, quien
pidió continuar can su carrera política sin importarle
un cambia de partido fue el gobernador de Üaxaca.
Alejandro Murat, ya que. según él, se ha portado muy
bien durante todooo el año.

Desde su camello buscando agua en Roca del Rio,
Melchor le cuchicheó a un veracruzano, que el líder
naranja de Movimiento Ciudadano. Dante Delgado
le rogaba en su carta, que él Gobernatore de Nuevo
León, se pareciere más a Mariana Rodríguez y
menos a Samuel García.

Pues está comprobado que Samueli Lo cuando
tiene una idea, lo único que hace es perj udicar más al
partido.
POSTIT Desde la República del cacao, se escucha
el rumor q ue las y los tabasqueños esc rib íe ra n como
tercer deseo que, al concluir el mandato del Presidente
Andrés Manuel López Obrador la "Silla del Águila"
pueda ser ocupada por otro paisano, ¡choco!
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Movimientos

Al iniciar el 2Ü22, la jefa
Claudia anunció que
Fernando Aureliano

Hernández, será el nuevo
Secretario Particular

del gobierno capitalino,
quien sustituye a Carlos
Augusto Morales, tras
su incorporación a la
Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana det

Ckíbiemo federal.

La Jefa manifestó que
Hernández Palacios fue

director jurídico y de
Gobierno en Tlalpan y en
un periodo también fue
jefe delegacional en dicha
demarcación, lo catalogó
como "un compañero de
primera, honesto y muy

trabajador, y va a ayudar
m ucho a la coordinación

del Gobierno de la CDMX".

Y para la pequeña
Lupita, que ayer escribía su
carta a los Santos Reyes, le
q uiero comentar que 1 a Jefa
Claudia ya pidió alaSSC
cuidar a Melchor, Gaspar y
Baltasar en las 16 alcaldías

Por lo que se
desplegarán 14 mil 628
uniformados de las

policías de Proximidad,
Metropolitana y
complementarias, los
cuales estarán apoyados
de 2,470 vehículos
oficiales, 10 motocicletas,
25 ambulancias, dos
unidades de rescate, 20
motuamb ulanclas y un
helicóptero.
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Ilraditos
HOSPITAL INFANTIL ALERTA AUMENTO
DE CONTAGIOS COVID EN NIÑOS
•ELHqspital Infantilde^..México Fede^
alertóde un .aumentp."m^or_de
de contagios de covid con ía variante ómicron
íiye está afectando a.MÜPS.y.P.erspnaÍ del^
nosocomio. "Hay un incremento mayor de
ío.esperadoporinfeccionesd
en los niños" se indicó en la.Circular .001
CovidÍ9 de este año. Ante eflo, ei hospital
informó que se extremarán precauciones y
se reforzará el protocolo de atención covid. A
partirdel 4 de enero del año en
de cirugía ambuiato^ volverá a ser covid.
exclusivamente", se señaló.

PROPONEN ECONOMISTAS
PROGRAMA ANTIINFLACIONARIO
•Benjamín Robles, .presidente del Colegio
Nacional de!.Ec.ono^
Programa se entregó ai Gobierno Federal",
Banco de México y a jas secretarías
de; Economía yde; Hacienda y Crétó
Púbiico.jEl..Pían.establece un_M
de cprre^pn^atóiidad..inmediata entre
empresas nacionaies y gobierno; y un
Nuevo Programa de Economía Social y.
Solidaria¡."Tiendas..deibie^
dei.gpbierno.para.fo.rt
familiar a precios justos. Para preservar
eí poder adquisitivo del salario y frenar el
incremento de inflación, ei Colegio Nacional
de Economistas propuso Ía creación de un
Programa Antiin|Íacipnario cíe. corto plazo.

PANDEMIA AFECTA AL

Contra RéplicaFecha: 06/01/2022
Página: 2

Area cm2: 358

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 67,798

Página 9 de 10



SUPER BOWL Y LOS GRAMMY
"Como ocurrió en 2020, un sinnúmero de
eventos se han visto afectados por el covid,
la Liga de..Fpptbajl. Americanp (NFU. ra
que el Super Bowl dei próximo mes se iíevará
a cabo en Los Angeles, según io programado,
pero Ía ÑFL se puso en contacto con ios Pailas
Cowbpjís para saber si el .estadio del equipo
estaba disponible para .albergar al .evento el
Í3 de febrero, en caso de complicaciones con
ía situación déla pandemia en Los Ángeles.
En tanto que ía ceremonia de los Grammy
se.Ppspuso ante j o qu e jos organizadores
calificaron, como ''"demasiados riesgos" por
ía variante ómicron, sin que anunciaran una
nueva fecha para la gala. La entrega de .ios
Píennos estaba programé
enLos..Angeles..con.público y.actuaciones en
vivo. El .año pasado. ai igual que [a mayoría
dejas .principales .entregas de.prem
cpmienzps.de.2021, los Grammy ^
por temores ante el coronavirus.
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COMITÉ DE RESPONSABILIDAD
•La diputada deiP\\,l.MÍsa Gutiérrez,
solicitó a ía Comisión Permanente del
Aí!l&.r^().I(At!'A '£L'Q^''^!yrLc^!.^A)ívlM.
de Responsabilidad Parlamentaria, a fin
de atender Ía denuncia presentada por esa

5?A! _c_7_7 _'"íi A ! *:c?:
Na/ario, P.o.r. .k(lc.a.ni jentos Án ebj d P.s,"S.
inicie ei procedimiento correspondiente y
aplique las sanciones disciplinarias por las

La solicitud fue enviada a ía "¿ÜCOPO a

anteriormente por el Presidente de ía Mesa
Directiva, Héctor Díaz Poíaneo.

SITUACIÓN LABORAL
•Derivado de.dñ^rsas denuncias de
trabajadores que han visto vulnerados sus
LÍ Ac_a.!?/ AA.aí el C sf > cíe | a CÍ i 11 da ti
solicitó a la Oficialía Mayor del Legislativo
clu.c\>. en un pía z o de 15 días, renri ta a ja
Jucqpo un informe pormenorizado sobre
ia.situación del personaij.de honprarios_gue_
A 5lílí; jPJrl c(c_)_ eje S í o\ i kc_
Ciudadano, Royfid Torres, dijo que "se trata
de.trabajadores..goetienenhast^^
"laborando en "la institución", y que desde
ía legislatura pasada han visito mermados
sus derechos....EÍpunto>.de acuerdOjademásti

djáipgo¡con.jaspersonas .trabajadoras del_
Congreso.

REVISAR AMBULANCIAS
diputado..Martín^ Polilla, de la

Asociación Parlamentaria Verde por la
Ciudad solicitó a ía Secretaria cíe Saíud,
a ja Agencia de .Protección Sa nitaria y a
"la Secretaria de Movilidad de ía CP|^
eaiic.en acciones de verificación y de

inspección de las ambulancias que prestan

operen con calidad y se eviten accidentes
de tránsito". Padilla Sánchez recordó que
el pasado 13 de didemljre, 2 ambulancias
chocaron en la colonia Roma, por tratar
de ¡ganar un servicio, con un saldo de 7
P^^spíiasíesioriaclas.

ACTOS DE AUTORIDAD
•La.selección_de¡laoel.contralordel_C^ |
iocaj, a¡partir deí.unajerM |
Comité de Partiripaciófr Ciudadana SLA s
ÍA !j ^A y ^'gL! Ar_4 sAíi J.I sl(_ ?_ ^ '.ív' 1
cabeza. Á ía intentona de .remitir ía primera
terna sin enviar los perfiles de las y los
candidatos, ahora se suma "la duda de, sí al
no ser considerados en el presupuesto 2022 |
y que íos integrantes del CPC sean personaí

jurídica para reaíizar actos de autoridad?,
pues de acuerdo aí derecho administrativo |
esas acciones deben realizarías personal de |
estructura. A ver si no se vuelve a caer el
Proceso.
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Tres años más de política y argucias

ienvenidos al 2022, año
que marca el inicio de
los tres años con mayor
actividad política en el
país. Para abrir bocado,
tendremos durante los
siguientes 2 meses la

batalla por la revocación de mandato,
donde los diferentes actores políticos y
sus parlidosse dejarán ir con lodo, unos
a favor y otros en contra, pero eso sí; to
dos dirán qué es por una' causa justa y
para los ciudadanos.
Los que van a enfrentar grandes re

tos serán los municipios, principalmen
te los fiel estado fie México que, como
regalo de año nuevo, cambiaron de ad
ministración y por lo tanto, muchos de
ellos se encontrarán en quiebra tal como
Tolucay Naucalpan, a. los cuales les eos
tará organizar y convenir sus planes de
Desarrollo Municipal 20222024, ya que
sus ayuntamientos estarán conformados
por primera vez por un grupo multi re
presentativo, ya que ninguna corriente
partidista tiene la mayoría y tienen en
puerta las elecciones estatales en el 2023
y las federales y municipales para el
2024, lo que conlleva a la consolidación
fiel proyecto actual de nación de la 4T
o a la reconducción de las políticas pú
blicas para garantizar un real desarrollo.
Veremos una infinidad de propues

tas fie todos los órdenes dé gobiernos;
unas totalmente, disparatadas como la
que informó el Diputado Leobardo Al
cántara Martínez, donde asegura que va

proponer la desaparición fiel impuesto
predial en cuanto inicie trabajos la le
gislatura I fui eral, sin fiarse cuenta que
el eliminar el impuesto; sería darle un
tiro fie. gracia a los 2 458 municipios
del país, al ser ést e su principal fuente
de ingresos. Aunado a las propuestas
de eliminación de Instituciones autó
noma,s mi como acaba de suceder el
pasado 31 fie diciembre que, por decre
to se desaparece al instituto Nacional
de Desarrollo Social, obras faraónicas
y promesas de un México mejor. Algu
nos argüirán que es por la austeridad
democrática o más bien franciscana y
asistencialista, otros por la lucha de la
libertad y la democracia, todas ellas
para el desarrollo nacional.

La única verdad es que va dirigido a
conseguir el voto; por los que serán los
que gobiernan y administran los muni
cipios en coordinación con sus gobier
nos estatales y/o federal, quienes podrán
hacer la diferencia al impulsar de forma
asertiva el desarrollo integral y susten
table de sus pobladores y comunidades.
Así que estemos ai pendiente de lo

que realmente es relevante, para que en
el momento adecuado decidamos cual
es el país que queremos.
•Colaborador de Integridad Ciudadana

A.C., Contador Público, Maestro en
Administración Pública. Twitter: #
JavierAgustinCo @integridad_AC
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México y sus costos totales
por agotamiento y degradación ambiental

A pesar deque nuestra Ley
General del Equilibrio
Ecológico y Protección
al Ambiente (LGEEPA)
fue promulgada desde
el 28 de enero de 1988,
la cual establece el mar

co normativo ambient al para la prolección
de n uest ros recursos na i males, rales como
el agua, el suelo el aire y la biodiversidad.
Ellos conslil uyen nuesl ro medio am bienle
y anie los cuales no hemos podido tener
todavía una relación armónica practican
fio esta forma fie. vida moderna. Tenernos

otras 11 leyes federales y generales ade
más rie la LGEEPA: la Ley de Aguas Nacio
nales, Ley General de Desarrollo Eorestal
Sustentadle,Ley General ríe Vida Silvestre,
Ley de Desarrollo Rural Sustentable, Ley
General parala Prevención y Gestión Inte
gral de Residuos, Ley de Bioseguridad de

Organismos Genéticamente Modificados,
Ley de Productos Orgánicos, Ley General
de Pesca y Acuacult ura, Susfentables, Ley
de Promoción y Desarrollo de los Bioener
góticos, Ley Federal de Responsabilidad
Am hiemal y la Ley General de Cam bio Cli
mático con sus respectivos reglamentos.
Desafortunadamente nuestra gestión

ambiental, cuya vigilancia del cumplimien
to de todo este marco normativo vigente,
recae en la Comisión Nacional fiel Agua,
la Procuraduría Federal de Protección
al Ambiente y la Agencia de Seguridad,
Energía y Ambiente que dependen fie la
Secrel aria de Medio Am biente y Recursos
Naturales (Semarnat), fie la federación y
los organismos estatales de protección al
ambiente y las direcciones fie Ecología fie
los Ayuntamientos; (cuando las hay) no han
sido suficientes para proteger adecuada
mente nuestros recursos naturales y por
consecuencia, estos daños al ecosistema
m vejl reflejados en los reportes del INEG1
(instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía) dentro fie sus reportes anuales de
Cosla? Tolate fle Agotamiento y Degrada
¡:inn ,AmbÍR:i'al: Esf nos e,n
,los últimos 16 anos, hemos lenido mas ele
15 billones de pesos (15 millones de mi

llones de pesos) y cuyos rubros mayores
se registran en la. enorme contaminación
atmosférica con 10 billones de pesos, la
degradación fie suelo con 2.0 billones de
pesos, la pésima gestión fie los residuos
sólidos urbanos con LO billón dé pesos y
unos 580,000 MDP por la contaminación
del agua. Costos que se reflejan en la salud
de los mexicanos, que a mi juicio, en este
período fallecieron prematuramentecuan
do menos 525,000 mexicanos.
«Presidente de México, Comunicación y

Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y

Cambio Climático
www.carlosalvarezflores.com

@calvarezflores
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ADRIANA
MORENO
CORDERO

Loretta, la
cuarta ministra

Hace un par de días. Loretta, Orliz
Alill fue investida como ministra

de la Suprema Corle de Justicia de
la Nación, ello marcó sin duda un
precedente, ya cine es la primera
vez que el máximo Tribunal de la
Nación,desde la reforma de 195)4,

tiene a cuatro mujeres. Para fortuna de la nueva
ministra, aplica aquel famoso refrán de que'la ter
cera es la vencida" pues en dos ocasiones ant erio
res, había sido prop uesta desde Palacio Nacional y
Si final lo consiguió, esto ai entrar en sustitución de
un hombre,el ministro femando Franco.
En noviembre pasado, él Senado de la Repú

blica ratificó el nombramiento de OrífitAhlfetaso

nueva,ministra,y entró en funciones en la emble 
mática lecha del 12 de diciembre.

Sin duda» el hecho de que una mujer haya
entrado a.1 relevo de un hombre en la SCJN, re
presenta un logro inédito y por qué no, algo im
pensable en el pasarlo. Y para reforzar la anterior
referencia, hay que pensar que la exseereiaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, quien pasó a
la historia al convertirse en México, en la primera
mujer en formar parte del máximo Tribunal.

El discurso de la ministra Orliz Ahlf resultó muy
interesante, pues se comprometió a que desde su
nueva posición, en todo momento honrará la in
dependencia, la imparcialidad y autonomía que
resultan esenciales para el adecuado ejercicio de
la función j urisdiccional

Y se comprometió a, ser "una voz que, desde
una visión de una justicia deliberativa, propia
fie un tribunal constitucional, aporte al objetivo
común de consolidar una impartición de justicia
efectiva, abierta y cercana a la sociedad, que la
última instancia contribuya a reivindicar la legiti
midad del máximo tribunal frente ala ciudadanía".

Sin embargo, tanto ella como otras ministras y
ministres que van llegando a la SCJN, de alguna
manera, se encuentran en una coyuntura muy
especial, que se centra entre velar por una justi
cia imparcial y objetiva, o bien, guardar lealtad a
quien las y los colocó en esa importante respon
sabilidad.

Pero vivimos nuevos t iempos y la Suprema Cor
te ha dado muestras ríe que se lia ido renovando
y ha sabido sortear los dilemas en los que se lia
visto envuelta, como por ejemplo, cuando el minis
troprésdiente, Art uro Zaldívar, declinó el ext ender
su período al frente de la SCJN y con ello, distendió
las críticas que ya se'cernían en torno a su persona.

Eoretla Orliz llega a la Corte en un momento
crucial, cuando éste tribunal deberá tomar de
cisiones importantes sobre temas relevantes fiel
devenir nacional como por ejemplo, la revocación
fie mandato.

En esta nueva etapa de la Suprema Corle que
se ha marcado con la llegada déla ministra Orliz
\ll il, muchas miradas estarán atentas al papel que
j ueguen las cuatro itftlllras que conforman parí e
fiel alto tribunal
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SERGIO
GONZÁLEZ

Revocación,
Hacienda y
Presupuesto

1 penúllimo día de diciembre del 2021, el
INL acató tres mandatos judiciales; uno
del Tribunal Llectoral y dos fié la Suprema
Corte, relacionados todos con la Revoca
ción fie Mandato (RM).
En primer lugar, el Consejo General

acató sentencia del Tribunal Electoral de

un día antes (el 2!) fie diciembre), ya comentada, la que
revocó el acuerdo del 17 fie diciembre que acordaba la
suspensión fie la RM,

En segundo lugar, la Comisión de Receso fie la Corle
dictó dos acuerdos respecto de controversias constitu
cionales, interpuestas por la Cámara de Diputados y
Diputadas y por el Ejecutivo Eederal, respectivamente,
en los que. en resumen ordenaron al INE no suspender
los trabajos de la RM, como su Consejo General lo había
aprobado el 17 de diciembre, por (5 votos a favor y 5 en
Colilla.

En ambos casos, las Ministras de guardia, Esquivel
Mossa y RíosEarjal determinaron que el INE contaba
con un "indicador de viabilidad financiera para aplicar
recursos al procedimiento fie RM, y así desarrollarlo
(incluyendo todas S3SÉ etapas) dentro de ese margen
pres up uestariof*
Las Ministras resolvieron que, la suspensión fiel

acuerdo del INE para posponer la RM, no hace peli
grar la seguridad o economía nacionales, ni la falta de:
observancia de dicho acuerdo afecta gravemente a la
sociedad. Nos recordaron también, que la conslilución

dispone que los derechos políticos no pueden ser res
tringidos o suspendidos de manera, general, ni siquie
ra en casos de invasión o perturbación grave, tle la paz
pública o cualquier otro que ponga a la sociedad en
peligro o conflicto.

Al acatar por unanimidad los tres mandatos judiciales,
el INE determinó: 1) Continuar con el proceso fie RM con
la disponibilidad presupuesta! actual, aprobada el 10 fie
diciembre. 2) Hacerlo conforme a lo establecido en la Ley
de la materia y en los lincamientos, planeación, calendari
zación y flemas acuerdos emitidas por el propio instituto
para la organización del proceso, emitidos antes del acuer
do suspendido provisionalmente por la Corley revocado
definitivamente por el Tribunal Electoral.

El acuerdo fiel INE instruyó también a. sus áreas eje
culivas y técnicas a analizar a la brevedad los escenarios
y propuestas correspondientes, definir las adecuaciones
presupuéstales adicionales a las ya adoptadas, que resul
ten viables en los términos de la sentencia referida y, en
su caso, realizar las gestiones procedentes para solicitar
la ampliación presupuestaria ante Hacienda e informar y
proponer, en su caso, los ajustes necesarios para la conti
nuación del proceso.
Explicado esto, toca ahora la relatoría y análisis tle

dicha sesión del INE del 30 de diciembre. Fue un fie

bate interesalite que: expresa la riqueza de la normal
pluralidad fiel órgano superior de dirección que hay que
reseñar por los alcances polít icos y j urídicos que puede:
tener. Lo comentaré en entrega subsecuente.
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